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новости | Глава КС Валерий Зорькин  
заявил о недоверии к Международному  
уголовному суду в Гааге —3

новости | МВД сократит расходы  
на безопасность дорожного движения  
за счет региональных бюджетов —3

«Код Дурова» 
не поддался 
продюсерам
Съемки фильма об основателе 
«ВКонтакте» отложены

Продюсер Александр Роднянский 
отложил экранизацию  романа 
«Код Дурова» об основателе круп
нейшей российской социальной 
сети «ВКонтакте», премьера ко
торой должна была состояться 
еще в 2014 году. Федор Бондар
чук, ранее заявленный режиссе
ром фильма, из проекта вышел, 
а Фонд кино, предоставивший 
для съемок 25 млн руб., подавал 
иск о возврате средств, но ото
звал его после того, как вопрос 
был урегулирован во внесудеб
ном порядке.

Продюсерская компания «Нон-
стоп продакшн» Александра Род-
нянского и Сергея Мелькумова вер-
нула государственному Фонду кино 
25 млн руб., выделенных на экрани-
зацию книги Николая Кононова «Код 
Дурова», подтвердили 

”
Ъ“ сам продю-

сер и представитель фонда. Еще в де-
кабре 2014 года Фонд кино подавал 
к компании иск о взыскании задол-
женности на эту сумму и процентов 
за пользование чужими средствами 
на 372 тыс. руб., но в марте иск был 
отозван, следует из картотеки суда. 
Это стандартная процедура, догово-
ренность о возврате средств достиг-
нута, поясняют в фонде.

«Нон-стоп продакшн» получи-
ла средства Фонда кино на съем-
ки «Кода Дурова» в августе 2013 го-
да на возвратной основе. В ходе пит-
чинга проекта продюсеры говорили 
о предполагаемом бюджете 100 млн 
руб. и ожидаемых кассовых сборах 
250 млн руб. Главным героем долж-
на была стать «молодая и красивая 
женщина», которой заказывают ис-
следование о «ВКонтакте», оказыва-
ющееся сбором компромата. Глав-
ные роли предполагалось доверить 
малоизвестным актерам, а режиссе-
ром фильма должен был стать Федор 
Бондарчук.
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Как стало известно ”Ъ“, Агент
ство по страхованию вкладов 
(АСВ) готово запросить у ЦБ 
средства для пополнения сво
его почти опустевшего фон
да. АСВ планирует запросить 
пятилетний кредит объемом 
до 110 млрд руб. Столь вну
шительная сумма, по данным 
источников ”Ъ“, связана со зна
чительным увеличением объ
ема вкладов у тех банков, кому 
регулятор ограничил их прием, 
а значит, и потенциальных вы
плат агентства в этом году.

Сегодня совет директоров АСВ 
рассмотрит вопрос об обращении 
в ЦБ за кредитом для целей попол-
нения фонда страхования вкла-
дов, рассказали 

”
Ъ“ источники, 

знакомые с повесткой. По их сло-
вам, АСВ хочет запросить у регуля-
тора кредит на сумму до 110 млрд 
руб. на пять лет. Как сообщал 

”
Ъ“ 

21 мая, тема возможного обраще-
ния АСВ за кредитом возникла по-
сле недавнего отзыва лицензии 
у банка «Транспортный» с объе-
мом вкладов 42 млрд руб. На мо-
мент введения в банк временной 
администрации почти все остав-
шиеся в фонде средства были за-
резервированы под уже сделан-
ные выплаты. Причем в АСВ офи-
циально заявляли, что, хоть и име-
ют право обратиться за кредитом 
в ЦБ, такой необходимости нет, по-
скольку средств для наступивших 
страховых случаев в фонде доста-
точно и он ожидает квартальных 
отчислений от банков в размере 
18,8 млрд руб.

Сейчас, по данным источников 

”
Ъ“, фонд действительно не нуле-

вой, его размер составляет поряд-
ка 15–16 млрд руб. Кроме того, в ав-
густе ожидается поступление не-
скольких миллиардов рублей от за-
вершения ликвидационных проце-
дур, а также страховые взносы бан-
ков за второй квартал, которые мо-
гут быть примерно сопоставимы 

с поступлениями в первом кварта-
ле. В то же время, по словам источ-
ников 

”
Ъ“, в АСВ предполагают, что 

этих средств может быть недоста-
точно, так как объем страховой от-
ветственности агентства до конца 
года может достичь 100 млрд руб.

• Страховая  ответственность 
АСВ за 2014 год составила 
202  млрд руб., за первый квартал 
2015 года — 20 млрд руб.
Прогнозы АСВ основаны на ин-

формации о количестве банков, 
в которых введены ограничения 
на прием вкладов, поясняет один 
из собеседников 

”
Ъ“. В конце 

апреля первый зампред ЦБ Миха-
ил Сухов говорил, что их 49, а еще 
восьми игрокам регулятор огра-
ничил максимальную процент-

ную ставку по вкладам. В начале 
года такое предписание имели 
около 40 банков (его наличие не 
всегда приводит к отзыву лицен-
зии). Хотя число банков с ограни-
чением увеличилось ненамного, 
совокупный объем их вкладов вы-
рос почти вдвое, отмечает источ-
ник 

”
Ъ“. По его словам, сейчас 

объем вкладов банков, которым 
временно запрещено их прини-
мать, составляет почти 300  млрд 
руб. Управляющий директор «Экс-

перта РА» Павел Самиев считает 
цифру реалистичной. По его сло-
вам, после увеличения ключевой 
ставки ЦБ в декабре очень многие 
банки резко подняли доходность 
по вкладам и существенно нара-
стили объемы привлечения — на-
пример, «Транспортный», полу-
чивший незадолго до отзыва ли-
цензии запрет на прием вкладов, 
за несколько месяцев удвоил пор-
тфель депозитов. «Вероятность от-
зывов лицензий у банков с объе-
мом депозитов в десятки милли-
ардов рублей в этом году доста-
точно высока»,— говорит госпо-
дин Самиев. Старший директор 
по финансовым институтам Fitch 
Ratings Александр Данилов уточ-
няет, что крупные банки могут 
предпочесть санировать, что сни-
зит влияние на объем фонда стра-
хования вкладов.

Запрашиваемые деньги мо-
гут быть переданы АСВ постепен-
но, считают эксперты. «На мой 
взгляд, ЦБ не предоставит АСВ та-
кую большую сумму, это направ-
ление избыточной ликвидности 
на рынок. АСВ инвестирует сред-
ства фонда в какие-либо активы, 
что негативно скажется на и без 
того высокой инфляции,— счи-
тает главный аналитик Сбербан-
ка Михаил Матовников.— Может 
быть одобрен лимит в целом, но 
выдаваться будут средства тран-
шами под конкретные проекты». 
В АСВ от комментариев отказа-
лись. В ЦБ 

”
Ъ“ заверили, что по-

ка у АСВ нет проблем с ликвид-
ностью, но в случае необходимо-
сти Банк России готов предоста-
вить необходимые средства для 
пополнения фонда. Информация 
о конкретных формах и механиз-
мах предоставления средств, уточ-
нили в ЦБ, будет раскрываться «по 
мере принятия решений».

Юлия Локшина,  
Денис Скоробогатько,  
Елена Ковалева

ЦБ доложит по обстановке
АСВ готово занять у Банка России на будущие выплаты вкладчикам

Рост ключевой ставки может 
стоить главе Банка России 
Эльвире Набиуллиной новых 
трат на систему страхования 
вкладов   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Дмитрий Медведев в пятницу поручил 
Минфину, Минэкономики и Минтруду 
проработать возможность финансиро
вания дефицита бюджета Пенсионно
го фонда (ПФР) из средств Фонда наци
онального благосостояния (ФНБ). Глава 
Минфина Антон Силуанов, впрочем, уже 
заявил о необходимости расходовать 
только средства Резервного фонда — 
ФНБ, по мнению Минфина, может быть 
потрачен на эти цели только через год 
и при условии немедленного повышения 
пенсионного возраста.

Правительство может потратить часть 
средств ФНБ на финансирование дефицита 
бюджета ПФР в 2016 году. В пятницу Белый 
дом опубликовал список поручений премь-
ер-министра Дмитрия Медведева ведомствам 
для формирования бюджетных проектировок 
на 2016 год — этот вопрос будут изучать Мин-
фин, Минэкономики и Минтруд. Также глава 
правительства поручил ведомствам дополни-
тельно проработать расчеты объема трансфер-
та бюджету ПФР. Кроме того, министерства, 

как уже раньше писал 
”
Ъ“, будут пересматри-

вать порядок индексации в 2016 году зарплат 
и социальных выплат и систему предоставле-
ния мер соцподдержки с учетом принципов 
адресности и нуждаемости (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 25 мая). Министр финансов Антон Силуа-
нов, впрочем, уже сообщил, что пока средст-
ва ФНБ стоит задействовать в инфраструктур-
ных проектах, а дефицит бюджета ПФР можно 
будет покрыть за счет Резервного фонда.

Предложение «распечатать ФНБ», причем 
в целях, исходно декларировавшихся при 
его создании (напомним, ФНБ создавался 
под названием «Фонд будущих поколений» 
для поддержки пенсионной системы, но за-
тем был переименован в «Фонд националь-
ного благосостояния»), для Минфина означа-
ет предложение в меньшей, чем предполага-
ется сейчас, степени сокращать социальные 
расходы 2016 года. Любая сумма, потрачен-
ная на трансферт из ФНБ, означает сниже-
ние финансирования из Резервного фонда.
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Пенсионный фонд  
готовят к удвоению
В правительстве спорят,  
откуда взять для него деньги в 2016 году

Президент Российского футбольного 
 союза (РФС) Николай Толстых вчера ре
шением конференции организации был 
отстранен от должности. Это стало боль
шой победой его противников, добивав
шихся отставки главы РФС практически 
с самого момента его избрания в 2012 
году. Место господина Толстых,  весьма 
вероятно, займет министр спорта РФ 
Виталий Мутко, который в свое  время 
уже совмещал министерскую и футболь
ную должности. По крайней мере, ми
нистр Мутко уже пообещал подумать 
о возвращении в футбольные структуры.

В повестке дня вчерашней конферен-
ции РФС было девять пунктов, причем во-
прос о прекращении полномочий прези-
дента РФС значился на последнем месте. 
Но делегаты конференции сразу дали по-
нять, что так долго ждать не намерены и во-
прос с президентом нужно решать сразу. 
Это их стремление в принципе было ожи-
даемым. Все-таки информационный фон, 
создавшийся в последнее время вокруг гла-
вы РФС Николая Толстых, почти не остав-

лял ему надежд на сохранение должности. 
Будь иначе, располагай он достаточной 
поддержкой делегатов, конференция мо-
гла бы просто отказаться рассматривать во-
прос о его отставке. Но после того как деле-
гаты 307 голосами решили, что по поводу 
отстранения Николая Толстых от должно-
сти все же стоит проголосовать, почти все 
стало ясно.

Тут, правда, стоит отметить, что в РФС ра-
ботает система, при которой делегаты рас-
полагают различным числом голосов. Пред-
ставители региональных федераций имеют 
по пять голосов каждый. Остальные члены 
РФС — по одному. При этом для увольнения 
президента РФС было достаточно набрать 
225 голосов. То есть достаточно было зару-
читься поддержкой 45 из присутствовавших 
на заседании 70 «регионалов». А в ситуации, 
когда есть такие «суперголоса», сюрпризы 
более вероятны.

Нельзя сказать, что у Николая Толстых не 
было сторонников. Были, и немало.

спорт — с12

Николай Толстых 
расплатился со всеми
отставкой с поста президента РФС

спецрепортаж | Как устроен  
и кому помогает благотворительный фонд  
имени Ахмата Кадырова —4
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Измерения экономического не-
равенства практически не име-
ют отношения к представлениям 
общества о его масштабах. Тако-
вы основные выводы статьи Вла-
димира Гимпельсона и Дэние-
ла Трейсмана, опубликованной 
NBER в мае 2015 года. Неравен-
ство — действительно «приду-
мываемая» обществом пробле-
ма: фактические соотношения 
доходов бедных и богатых и мне-
ние о масштабах неравенства, 
как правило, не совпадают.

Граница между фактическим, при-
емлемым для общества и избыточ-
ным неравенством сильно размы-
та, а представления о том, как выгля-
дит неравенство в реальности, силь-
но различаются в различных соци-
альных группах и часто оценивают-
ся неверно. Таковы основные предпо-
ложения статьи «Неверно представ-
ляемое неравенство» (Misperceiving 
Inequality), в мае 2015 года опублико-
ванной Владимиром Гимпельсоном 
из Высшей школы экономики и Дэ-
ниелом Трейсманом из Университета 
Калифорнии в серии работ американ-
ского института NBER. Фактически ав-
торы утверждают, что для анализа по-
литической напряженности, вызыва-
емой доходным и имущественным 

неравенством, нужно ориентировать-
ся не только на «объективные» показа-
тели, но и на представления о нем раз-
личных групп населения. Две эти кар-
тины могут не иметь между собой ни-
чего общего.

В работе экономистов Гимпельсо-
на и Трейсмана не отрицается, что 
объективное неравенство может по-
рождать социальные конфликты, но 
только если допустить, что люди име-
ют правильное представление о нем 
и могут лично определить занимае-
мое ими место в системе распределе-
ния благосостояния. При этом, анали-
зируя данные ряда кросс-националь-
ных исследований, ученые утвержда-
ют: нет убедительных доказательств 
того, что фактическое неравенство 
или его изменения, определяемые 
через коэффициент Джини или де-
цильные коэффициенты, могут быть 
причиной социальных конфликтов. 
При этом воспринимаемый уровень 
неравенства коррелирует со спросом 
на перераспределение — и это может 
стать причиной конфликта между бо-
гатыми и бедными.

Как правило, в большей части 
стран жители не в состоянии дать 
сколько-нибудь точную оценку рас-
пределению доходов, при этом харак-
тер расхождения зависит скорее от по-

литической культуры страны. Так, ис-
пользуя данные международной про-
граммы социальных исследований 
ISSP, охватывавшей в 2009 году более 
40 стран (респондентам предлагалось 
выбрать диаграмму распределения 
доходов в его обществе), экономисты 
Гимпельсон и Трейсман оценивали 
коэффициент Джини для измерения 
неравенства доходов для каждой ди-
аграммы. В скандинавских и англо-
саксонских странах доля респонден-
тов ISSP, полагающих, что дифферен-
циация доходов в них очень велика, 
была менее 30% опрошенных. В боль-
шинстве постсоциалистических и 
южноевропейских стран она состав-
ляет 60% и более. Во Франции при от-
носительно низком уровне измеряе-
мого неравенства доля граждан, счи-
тающих его чрезмерно высоким, со-
ставляет почти 70%. И лишь в несколь-
ких странах — в Норвегии, Дании, 
на Кипре, в Израиле и Исландии — 
«представляемый» из опросов коэф-
фициент Джини соответствовал ре-
альному. В пяти странах — в Эстонии, 
Словакии, Хорватии, Венгрии и на Ук-
раине — около 90% опрошенных оце-
нивали уровень неравенства принци-
пиально не так, как это демонстриру-
ют объективные измерения. Исследо-
вания также показали принципиаль-

но неверные оценки населением мас-
штабов налогового перераспределе-
ния (см. подробнее «Ъ-Онлайн»).

Экономисты Гимпельсон и Трей-
сман делают несколько предположе-
ний о факторах, влияющих на субъ-
ективное отношение к неравенству. 
Во-первых, люди составляют общее 
представление о неравенстве в стра-
не, принимая свою референтную 
группу за действительный образец: 
влияние на оценку неравенства име-
ют распространенные социальные 
практики и принятые в обществе эти-
ческие нормы. Второй фактор — вли-
яние СМИ на распространение отно-
шения к неравенству: так, в менее раз-
витых странах ориентация телевиде-
ния на демонстрацию образцов и сти-
лей высокого уровня жизни усилива-
ет «желательность перераспределе-
ния». Третий предполагаемый фактор 
— идеология: она может через ценно-
сти влиять на то, как люди «видят» не-
равенство. Население в странах быв-
шего соцлагеря наиболее чувстви-
тельно к неравенству, что, скорее все-
го, отражает идеологическое насле-
дие коммунизма.

Наконец, неверная оценка миро-
вых экономических трендов, по мне-
нию исследователей, ведет к невер-
ной интерпретации информации о не-

равенстве в мире и влияет на форми-
рование аналогичного мнения о сво-
ей стране. Так, почти везде большин-
ство полагает, что во время рецессии 
уменьшаются доходы бедных,— тогда 
как объективно в рецессиях снижает-
ся неравенство. При этом авторы кон-
статируют: даже эксперты не обладают 
полными данными о распределении 
богатства в мире — значительная его 
часть находится в офшорных зонах.

Какой уровень неравенства может 
в перспективе стать неприемлемым 
в глазах населения с доходом ниже 
среднего — вопрос последующих ис-
следований. Но «меры по выравнива-
нию доходов», которые политические 
системы могут предпринимать в от-
вет на рост субъективного недовольст-
ва неравенством, могут существенно 
тормозить экономический рост, что, 
в свою очередь, увеличивает спрос на 
перераспределение. Отметим, и Тома 
Пикетти, и Джозеф Стиглиц, и боль-
шинство экономистов, и ряд междуна-
родных экономических организаций 
предлагают другую конструкцию: эко-
номический рост в мире может подо-
рвать объективный рост неравенства, 
и необходимо его предотвращать уси-
лением перераспределения.

Екатерина Губина,  
Дмитрий Бутрин

Не так страшен Маркс, как его читатели
Общество не в состоянии верно оценить уровень своего неравенства

экономическая политика
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процента составило увеличение рублевой денежной массы в апреле 2015 года по сравнению 
с апрелем 2014 года, сообщил Банк России. Ускорение годовой динамики денежного агрегата М2 об-
наруживается с марта 2015 года и связано с увеличением банковских депозитов домохозяйств и ком-
паний, поддержанным укреплением рубля и сохранением положительных рублевых ставок. В апреле 
номинальный рост банковских вкладов физлиц составил 3,1% — максимум с декабря 2013 года. В то же 
время доля депозитов до года увеличилась с 45% на начало января до 56% на начало мая 2015 года, что 
свидетельствует не о росте склонности к сбережениям, а о подготовке к отложенному потреблению. 0
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ПЕНСИОННАЯ СИСТЕМА

Малый бизнес  
не надеется  
накопить на старость

Основной причиной перехода 
в серый сектор российские ма
лые предприниматели назвали 
недостаток собственных средств, 
следует из доклада информационно
го центра «Российский пенсионер». 
Исследование проведено в апреле 
2015 года, в нем участвовали само
занятые россияне из 14 регионов. 
Средний возраст опрашиваемых — 
33 года, в фокусгруппах участво
вали предприниматели из крупных 
и средних городов и сельские жите
ли. Еще одним аргументом против 
уплаты страховых взносов в ПФР 
они назвали неясность принципов 
расчета будущих пенсий и неуве
ренность в сохранности пенсионных 
накоплений.

Тема пенсий актуальна для боль
шинства опрошенных, но не все они 
исследовали ее детально. Самой 
распространенной пенсионной 
стратегией для них является про
должение трудовой деятельности. 
Частые варианты ответа — расчет 
на помощь детей и близких, накопле
ния и доходы от сдачи или продажи 
недвижимости. Немногие заявили, 
что готовы для обеспечения своего 
дохода в старости использовать 
более сложные финансовые инстру
менты, в том числе ценные бумаги, 
и еще меньшее число респондентов 
сообщило о доверии негосударст
венным пенсионным фондам (НПФ).

«Желание продолжать работать 
после выхода на пенсию декларирует 
подавляющее число молодых людей, 
но они переоценивают возможно
сти собственного здоровья. После 
наступления реального срока выхода 
на пенсию не бросают работу только 
около половины»,— констатирует 
Татьяна Малева, глава Института 
социального анализа и прогнози
рования РАНХиГС. По ее словам, 
в результате «неуплата страховых 
взносов самозанятыми продолжает 
оставаться проблемой пенсионной 
системы — солидарные элементы 
в ней остаются доминирующими».

Большая часть малых предпри
нимателей признает, что размер 
будущих пенсий окажется недоста
точным для сохранения текущего 
уровня их потребления — но рост 
страховых взносов, по их мнению, 
станет серьезным барьером для 
малого бизнеса. Идея повышения 
отчислений для них приемлема 
только в увязке с размером 
обо  рота предприятия. «Малым 
предпринимателям с нерегулярны
ми доходами действительно трудно 
уплачивать страховые взносы в 
полном объеме. По данным ”Опоры 
России“, сейчас в стране таковых 
насчитывается около 18 млн»,— от
мечает вицепрезидент объедине
ния Наталия Ушакова.

Анастасия Мануйлова

СТРАХОВЫЕ ВЗНОСЫ РАБОТАЮЩИХ 
ПО НАЙМУ И САМОЗАНЯТЫХ 
В ПЕНСИОННУЮ СИСТЕМУ 
В 2004–2014 ГОДАХ (РУБ.)  
ИСТОЧНИК: ИЦ «РОССИЙСКИЙ ПЕНСИОНЕР».
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При обсуждении в ходе Петербург-
ского юридического форума законо-
дательства о банкротстве юристы от-
мечали значительный рост числа дел 
о банкротстве и прокредиторскую 
направленность последних поправок 
Минэкономики к закону о несостоя-
тельности. Участники согласились 
с необходимостью помощи добросо-
вестным должникам — но ход дискус-
сии и голосование по его итогам про-
демонстрировали их уверенность в  
том, что громкие банкротства иници-
ируются не для расчетов с кредито-
рами, а для вывода активов.

На круглом столе «Защита бизнеса в 
банкротстве» Петербургского юридиче-
ского форума его модератор, глава Объ-
единения корпоративных юристов Рос-
сии Александра Нестеренко отметила: 
это единственная сессия на форуме, по-
священная защите бизнеса должников, 
а не кредиторов. Старший партнер кол-
легии адвокатов «Делькредере» Елена Де-
мина напомнила о последних поправ-
ках к закону «О банкротстве», носящих 
явный прокредиторский характер (см. 

”
Ъ“ от 27 мая). Она рассказала, что пер-

вая редакция поправок, пролоббирован-
ных банковским сообществом, предпо-
лагала предоставить право банкротить 
должника без судебного решения о взы-
скании долга не только банкам, но вооб-
ще всем кредиторам,— и не исключила, 
что в будущем они будут приняты. 

По ее словам, сейчас в банкротстве, с 
точки зрения должника, есть три основ-
ные ситуации. Первая — когда есть шан-
сы сохранить бизнес. «Мы советуем ему 
самому инициировать процедуру на-
блюдения, она дает передышку»,— от-
метила госпожа Демина. Когда шансов 
почти нет, многие, по ее словам, выби-
рают ликвидацию, после которой уже 
переходят в банкротство. В третьей си-
туации шансов нет и «все усилия сосре-
доточены на том, как уйти от субсидиар-
ной ответственности по долгам (банкро-
та.— 

”
Ъ“)», говорит юрист. Впрочем, по 

ее словам, сейчас большое число исков 
подается о взыскании убытков — они, 
в отличие от субсидиарной ответствен-
ности, не ограничены суммой, недоста-
ющей для расчетов с кредиторами. Так, 
суды уже формируют практику взыска-
ния убытков с членов правления банка, 
которые не подписывали сами кредит-

ные договоры по невозвратным ссудам, 
но входили в кредитный комитет.

По словам старшего партнера юриди-
ческой компании Pen & Paper Валерия 
Зинченко, к уголовной ответственности 
руководителей должников пока привле-
кают не очень активно. «Уровень подго-
товки правоохранительных органов рас-
тет, но в банкротных составах они еще не 
на высоте»,— говорит он: за 2014 год су-
дами рассмотрено 24 тыс. заявлений о 
банкротстве, а в отношении руководите-
лей компаний-должников в суд переда-
но лишь 146 уголовных дел. За весь 2014 
год по ст. 195 УК (неправомерные дейст-
вия при банкротстве) осуждено только 
восемь человек, по ст. 96 (преднамерен-
ное банкротство) — 20. 

Но «спокойно выдыхать» не стоит: для 
начала расследования часто используют-
ся более «простые» статьи, как ст. 159 (мо-
шенничество). Кроме того, в отношении 
руководителя должника могут возбудить 
дело и за невыплату зарплаты. «Через эту 
статью следователи заходят, после прове-
дения обыска обнаруживают документы 
и потом могут переквалифицировать об-
винение в специальный банкротный со-
став»,— поделился Валерий Зинченко, 
отметив, что практика «начала уходить в 
обвинительный уклон».

Руководитель группы по делам о бан-
кротстве юридической фирмы ЮСТ Ва-
силий Раудин в противовес предыдуще-
му выступлению заметил, что есть мно-
го банкротных дел, в которых нет мошен-
ничества: «Это сугубо инвестиционные 
споры, без криминальных схем». Он под-
черкнул, что банкротство легче предо-
твратить, чем потом прекратить, поэтому 
компании нужны антибанкротные стра-
тегии, услуги по разработке которых сей-
час набирают популярность на рынке. 

В завершение дискуссии Александра 
Нестеренко попросила участников кру-
глого стола ответить на вопрос, что они 
думают, когда слышат о чьем-то громком 
банкротстве, предложив три варианта: 
«недобросовестный должник выводит 
активы», «его пытаются захватить кре-
диторы», «это результат обычной инве-
стиционной деятельности». К всеобще-
му удивлению, после двухчасового обсу-
ждения защиты добросовестных бизнес-
менов большинство юристов проголосо-
вало за первый вариант.

Анна Занина

Банкроты попали 
под подозрение
В отрицательные результаты инвестиционной 
деятельности не верят даже юристы

При этом Минфину предлагается де-факто рассмо-
треть вопрос о смене модели работы двух суверен-
ных фондов, складывавшейся в 2012–2014 годах: тог-
да было негласно определено, что Резервный фонд 
— это высоколиквидный, фактически денежный ре-
зерв федерального бюджета, а ФНБ — инвестицион-
ные средства, которые предоставляются на возврат-
ной основе. Трансферт же ПФР из ФНБ, очевидно, не 
предполагает возвращения этих денег в фонд.

Заявление главы Минфина в целом в очередной 
раз подтверждает намерение финансово-экономи-
ческого блока правительства рассматривать соци-
альные расходы в качестве второстепенных и ре-
формировать их на фоне возникших бюджетных ог-
раничений в первую очередь.

Сколько конкретно средств фонда может потребо-
ваться на трансферт ПФР из-за необходимости по-но-
вому рассчитать его размер, пока неизвестно. Источ-
ник 

”
Ъ“ в социальном блоке отмечает, что разница 

между двумя вариантами объема трансферта может 
составлять 100–200 млрд руб., так как правительст-
во еще не решило вопрос об индексации в следую-
щем году пенсионных выплат. Минфин, напомним, в 
очередной раз предложил индексировать их только с 
учетом доходов самого фонда — сейчас ежегодная пе-
реоценка пенсий учитывает не только их объем, но 
и уровень инфляции. Кроме того, вполне вероятно, 
по оценке собеседника 

”
Ъ“, что из средств ФНБ будет 

предложено компенсировать только те доходы ПФР, 
которые в следующем году выпадут из-за отмены мо-
ратория на перевод средств накопительной пенсии в 

негосударственные пенсионные фонды (НПФ). «Если 
будет принято такое решение, в 2016 году из бюдже-
та фонда понадобится около 350 млрд руб.»,— отме-
чает источник 

”
Ъ“. В таком случае отказ Минфина вы-

делять средства фонда, как говорит собеседник 
”
Ъ“, 

может позволить социальному блоку правительства 
снова поднять вопрос о необходимости «заморозить» 
или исключить накопительный элемент из системы 
обязательного страхования, аргументируя это уже 
только потребностями бюджетной экономии.

Еще одним элементом торга об объеме социаль-
ных расходов между ведомствами может стать во-
прос о повышении пенсионного возраста. Как заяви-
ла замминистра финансов Татьяна Нестеренко, сред-
ства ФНБ могут быть использованы для финансиро-
вания пенсий в 2017–2018 годах, однако только од-
новременно с изменением возраста выхода на пен-
сию. «Тогда риски пенсионной системы постепенно 
уменьшаются, и мы можем тратить ФНБ, понимая, 
что в горизонте дефицит пенсионного фонда у нас бу-
дет уменьшаться»,— отметила она. В 2016 году госпо-
жа Нестеренко, по-видимому, также предлагает тра-
тить деньги только Резервного фонда- вероятность то-
го, что в ходе бюджетного процесса Минфин потребу-
ет повысить пенсионный возраст в обмен даже на эти 
средства уже в следующем году, достаточно высока. 

Анастасия Мануйлова, Дмитрий Бутрин

Пенсионный фонд  
готовят к удвоению

Глава Минфина Антон Силуанов предложил 
Дмитрию Медведеву покрыть дефицит ПФР 
из Резервного фонда, а ФНБ использовать 
 через год и «в обмен» на повышение  
пенсионного возраста  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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новости

В 2015 году МВД потратит на без-
опасность дорожного  движения 
почти на 100 млн руб. меньше 
 запланированного. Бюджетные 
средства сэкономят, в частности, 
на пропаганде, камерах и модер-
низации светофоров. Но впослед-
ствии МВД планирует привлечь на 
борьбу с аварийностью до 2020 
года дополнительно 2 млрд руб.— 
источником этих инвестиций ста-
нут региональные бюджеты.

В МВД подготовили поправки к 
федеральной целевой программе 
«Повышение безопасности дорожно-
го движения» в 2012–2020 годах. Со-
ответствующий проект постановле-
ния правительства РФ опубликован 
на сайте regulation.gov.ru. Измене-
ния предполагают сокращение фи-
нансирования, выделяемого на ме-
роприятия 2015 года по линии МВД 
(основной госзаказчик программы), 
с 975,4 млн до 877,2 млн руб.

Напомним, что ФЦП по повыше-
нию безопасности дорожного дви-
жения — это основной документ, 
определяющий стратегию государ-
ства по борьбе с аварийностью и 
смертностью на дорогах. Согласно 

ФЦП, число жертв аварий к 2020 го-
ду должно быть снижено на 28,8% (по 
сравнению с 2012 годом). На эти це-
ли было выделено 33,6 млрд руб. В 
2014 году в связи с экономическим 
кризисом правительство поставило 
перед МВД задачу сократить расходы 
по программе на 10%.

До сих пор неясным оставалось, 
от каких мероприятий полиция от-
кажется в целях экономии. Судя по 
тексту проекта, финансирование ча-
стично урежут по линии пропаганды 
и инженерного обустройства дорог. 
К примеру, на подготовку «информа-
ционно-пропагандистских телеради-
опрограмм» в 2015 году будет выделе-
но на 18,3 млн руб. меньше, на про-
ведение «информационно-пропаган-
дистских кампаний» — на 4 млн руб. 
меньше, на организацию в печатных 
СМИ «специальных тематических 
рубрик» — на 3 млн руб. меньше. В 
свою очередь, при модернизации не-
регулируемых пешеходных перехо-
дов сэкономят 18,2 млн руб., при мо-
дернизации светофоров — 10 млн 
руб., при закупке дорожных камер 
— 8 млн руб. В МВД считают, что эко-
номия радикально не отразится на 

безопасности дорожного движения. 
В частности, в 2014 году камер и све-
тофоров купили с запасом, с перевы-
полнением плана.

Финансирование, выделенное 
в рамках ФЦП другим ведомствам 
(они также являются госзаказчи-
кам), также урезано на 10%. К при-
меру, Минобрнауки после сокраще-
ния получит 71,6 млн руб.— ведом-
ство курирует деятельность автош-
кол и строительство детских авто-
городков. МЧС, в свою очередь, по-
лучит 218 млн руб., лишившись ча-
сти денег для строительства центров 
по подготовке спасателей, участвую-
щих в ликвидации ДТП, и на закупку 
новых видов техники для этих работ.

Несмотря на заложенную в 2015 
году экономию, общий объем финан-
сирования программы до 2020 года 
будет увеличен на 2 млрд руб., следу-
ет из текста проекта. При этом из фе-
дерального бюджета потребуется на 
529 млн руб. меньше денег, а регионы 
дадут, наоборот, больше на 2,5 млрд 
руб. В МВД объясняют эти планы до-
вольно активным, как показала пра-
ктика, участием регионов в софинан-
сировании мероприятий ФЦП. К при-

меру, в 2014 году на закупку камер ре-
гиональных денег было привлечено 
в итоге 1,59 млрд руб., что в 10,5 раза 
больше плановых значений, а на мо-
дернизацию светофоров — 1,3 млрд 
руб., хотя изначально вообще не пла-
нировалось, что субъекты федерации 
в этом будут участвовать.

Первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков подтвердил 

”
Ъ“, что регио-

ны действительно заинтересованы 
в софинансировании ряда меропри-
ятий, в частности, дорожных камер. 
«Но объясняется эта заинтересован-
ность, к сожалению, не профилак-
тикой аварийности, а желанием ре-
гиональных властей больше штра-
фовать, чтобы заработать на водите-
лях,— пояснил он.— Деньги от со-
бранных штрафов субъекты феде-
рации заранее закладывают в бюд-
жеты, и за закупку камер отвечают 
местные министерства финансов».

Иван Буранов

Безопасность движения оплатят регионы
МВД рассчитывает на лишние 2 млрд рублей от субъектов федерации

Активное участие в российской 
политике деятелей самопровоз-
глашенных Донецкой и Луганской 
народных республик (ДНР и ЛНР) 
приветствовало бы 29% росси-
ян, выяснил «Левада-центр». 
Экс-министр обороны ДНР Игорь 
Стрелков известен 27% граждан, 
причем большинство относится 
к нему хорошо. Политтехнологи 
говорят о запросе на новые лица 
в политике.

По данным «Левада-центра», 29% 
россиян выступают за приход акти-
вистов ДНР и ЛНР в российскую по-
литику. Сильнее всего поддержка 
выходцев из ДНР и ЛНР выражена 
среди граждан старше 55 лет (35%), с 
образованием ниже среднего (35%), 
среднеобеспеченных респондентов 
(29%) и жителей больших городов 
(29%). «В глубине народного созна-
ния дремлет желание разнообразить 
политику, добавить в нее больше эк-
шена»,— пояснил 

”
Ъ“ вице-прези-

дент Центра политических техноло-
гий Георгий Чижов. Но эти респон-
денты говорят «о движении не в ев-
ропейскую сторону, а скорее наобо-
рот». И в этом, считает эксперт, есть 
«своеобразная угроза»: «Яркие фигу-
ры могут взорвать спокойствие».

Около 43% россиян отрицательно 
отнеслись бы к активному участию 
«бывших и нынешних руководите-
лей ДНР и ЛНР» в российской поли-
тике. Замдиректора «Левада-центра» 
Алексей Гражданкин объяснил это 
тем, что респонденты «испытывают 
сочувствие к населению Донбасса», 
но деятели ДНР и ЛНР «не воспри-
нимаются как граждане РФ» и участ-
ники внутрироссийских процессов. 
Приход участников гражданской 
войны на Украине в политику может 
отпугивать «опасными переменами» 
внутри РФ, полагает Чижов. 29% ре-
спондентов «Левада-центра» затруд-
нились с ответом на вопрос.

Отдельно «Левада-центр» измеря-
ет отношение к Игорю Стрелкову, ко-
торый в мае—августе 2014 года был 

министром обороны ДНР и ушел с 
поста, обвинив Москву в желании 
заключить «унизительный мир» и 
«предательстве русского населения 
Украины». Сейчас господин Стрел-
ков возглавляет в РФ общественное 
движение «Новороссия», в манифе-
сте которого говорится о борьбе за 
«сохранение русского мира, за возро-
ждение великой единой России». Чи-
сло россиян, которые знают господи-
на Стрелкова, с сентября 2014-го по 
май 2015-го выросло с 21% до 27%. 
Отношение к нему «в целом положи-
тельное», отметил Алексей Граждан-
кин: 29% опрошенных говорят о сво-
ем восхищении экс-министром обо-
роны ДНР или симпатии, у 26% отно-
шение к нему скорее «нейтральное, 
безразличное», у 4% — «насторожен-
ное, выжидательное». 2% заявили об 
антипатии или отвращении. 26% не 
могут сказать о господине Стрелко-
ве «ничего плохого» и 3% — «ничего 
хорошего».

Георгий Чижов не исключил, 
что на выборах в Госдуму 2016 го-
да одна из партий может «симво-
лически взять в списки» участни-
ка конфликта в Донбассе. Он прово-
дит аналогию с включением в спи-
сок ЛДПР в 2007 году экс-сотрудни-
ка спецслужб Андрея Лугового, по-
дозреваемого в Великобритании в 
убийстве другого бывшего сотруд-
ника госбезопасности Александ-
ра Литвиненко. Тогда это был шаг, 
направленный скорее «на полити-
ческую публику, демонстрация то-
го, что он неприкосновенен», счи-
тает эксперт. Но известность Игоря 
Стрелкова достаточно высока даже 
для того, чтобы под лозунгом «соби-
рания русских земель идти на вы-
боры и получить результат» во гла-
ве списка непарламентской пар-
тии, заявил 

”
Ъ“ политтехнолог Ан-

дрей Богданов. По его мнению, яр-
ких фигур на патриотической пло-
щадке не хватает, а людям «хочется 
чего-то новенького».

Максим Иванов

Игоря Стрелкова могут 
призвать на выборы
Треть граждан за участие деятелей ДНР  
и ЛНР в российской политике

Конституционный суд (КС)  готов 
рассмотреть депутатский  запрос 
о возможности  самороспуска 
Госдумы и проведении досроч-
ных выборов. Об этом заявил  
председатель КС Валерий 
Зорькин. В депутатском кор-
пусе пока нет единой позиции 
о переносе выборов 2016 го-
да с декабря на сентябрь. За — 
только фракция ЛДПР, про-
тив — КПРФ. «Единая Россия» 
и «Справедливая Россия» опре-
делятся 8 июня.

КС готов рассмотреть обраще-
ние депутатов Госдумы с просьбой 
истолковать статьи Конституции, 
которые определяют сроки полно-
мочий депутатов и условия роспу-
ска Госдумы. Об этом заявил пред-
седатель КС Валерий Зорькин. При 
этом ему неизвестно что-либо о гото-
вящемся обращении депутатов. «Но 
если встанет вопрос о проверке на 
соответствие Конституции, мы всег-
да готовы сделать это, если такой за-
прос допустим: все зависит от того, 
как он будет сформулирован»,— за-
явил глава КС. Он отказался оцени-
вать, насколько легитимен перенос 
даты голосования, иначе ему «при-
шлось бы исключить себя из будуще-

го рассмотрения этого дела». «В нор-
мальной стране самороспуск парла-
мента означал бы политический су-
ицид, но у нас все возможно»,— за-
явил 

”
Ъ“ один из судей КС, пожелав-

ший остаться неназванным.
В Госдуме вторую неделю продол-

жается дискуссия о переносе выбо-
ров с плановой даты — 4 декабря 
2016 года — на единый день голо-
сования — 11 сентября того же го-
да, чтобы совместить федеральную 
кампанию с выборами губернато-
ров и региональных парламентов. 
Из политического русла дискуссия 
перешла в правовое, поскольку до-
срочные выборы означают роспуск 
или самороспуск действующей па-
латы. Но самороспуск не предусмо-
трен в Конституции. А роспуск Гос-
думы указом президента возможен 
только в случае жесткой конфрон-
тации депутатов с правительством 
(см. 

”
Ъ“ от 29 мая). Депутаты вправе 

обратиться в КС с просьбой о толко-
вании положений Конституции, ко-
торые определяют сроки полномо-
чий депутатов одного созыва и про-
цедуру избрания нового созыва. По-
добное обращение уже готовится, 
сообщили источники 

”
Ъ“ в руковод-

стве Госдумы.

В то же время фракция ЛДПР за-
вершила разработку законопроекта 
о переносе выборов. Об этом 

”
Ъ“ за-

явил вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев. Когда законопроект 
будет внесен в Госдуму, господин Ле-
бедев не уточнил. На вопрос о том, 
насколько проект соответствует Кон-
ституции, он ответил, что «пока про-
ект не внесен, обсуждать его некор-
ректно». В ЛДПР рассчитывают, что 
законопроект поддержат все депута-
ты. «В соавторы записались предста-
вители всех фракций, кроме комму-
нистов»,— утверждает вице-спикер.

«Возможно, кто-то в индивидуаль-
ном порядке и поддержал, но фрак-
ция пока никакого решения не при-
нимала»,— заявил 

”
Ъ“ первый заме-

ститель руководителя фракции «Еди-
ная Россия» Франц Клинцевич. Пре-
зидиум фракции, по его словам, об-
судит вопрос 8 мая. Сам господин 
Клинцевич считает перенос выбо-
ров на сентябрь «целесообразным, 
так как это активизирует избира-
тельный процесс», но отметил, что 
перенос потребует «правового согла-
сования с Конституцией».

«Считаю перенос нецелесообраз-
ным по политическим мотивам»,— 
заявил 

”
Ъ“ зампред фракции «Спра-

ведливая Россия» Михаил Емельянов. 
«Польза от этого только партии влас-
ти и несистемной оппозиции»,— уве-
рен он. «Единой России», по его сло-
вам, сентябрь удобен потому, что «бу-
дет гарантированно низкая явка из-
бирателей». «Несистемная же оппо-
зиция все равно будет протестовать 
против 

”
нечестных выборов“, а вы-

вести людей на улицу в сентябре про-
ще, чем в декабрьские морозы»,— по-
лагает справоросс. Решение руковод-
ства справороссов станет известно 
8 июня, «если законопроект к этому 
времени будет внесен».

Коммунисты «категорически про-
тив попыток партии власти в очеред-
ной раз переписать правила в своих 
интересах», заявил 

”
Ъ“ депутат Гос-

думы, секретарь ЦК КПРФ Сергей 
Обухов. Лидер КПРФ Геннадий Зю-
ганов считает, что Владимиру Пути-
ну «следует встретиться с лидерами 
думских фракций и влиятельных по-
литических сил для выработки кон-
структивных решений». В крайнем 
случае коммунисты, по словам го-
сподина Зюганова, согласны с пере-
носом выборов на октябрь.

Виктор Хамраев,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В обсуждение переноса выборов включили КС
За судьями будет последнее слово

Самые острые споры на 
Петербургском между-
народном  юридическом 
форуме вызвали пробле-
мы российской уголов-
ной юстиции и  вопрос 
о ратификации Россией 
 присоединения к Между-
народному уголовному су-
ду (МУС) в Гааге. О недо-
верии этому суду заявил 
глава Конституционного 
суда (КС) Валерий Зорь-
кин. При этом  адвокаты 
и ученые критиковали 
 наше уголовное право-
судие, а судья КС Сергей 
Князев иллюстрировал 
его дефекты цитатами из 
Михаила Ходорковского.

Критиковать Междуна-
родный уголовный суд на-
чал заместитель генпроку-
рора Александр Звягинцев. 
Он заявил, что созданный в 
1998 году в Гааге МУС (дого-
вор о присоединении к не-
му РФ подписала в 2002 го-
ду, но не ратифицировала) 
«политически стреножен»: 
он бездействует в связи с во-
енными преступлениями на 
юго-востоке Украины и не 
начал расследование собы-
тий в Южной Осетии в авгу-
сте 2008 года на основе пе-
реданных Рос сией материа-
лов. Напомним, в компетен-
цию МУС входит преследова-
ние физических лиц, ответ-
ственных за  геноцид, пре-
ступления против человеч-
ности и военные преступле-
ния. Обратиться в него могут 
не только государства—чле-
ны МУС, но и временно при-
знавшие его компетенцию 
на определенной террито-
рии, а также Совет Безопас-
ности (СБ) ООН. До создания 
МУС СБ учреждал спецтри-

буналы — как, например, по 
бывшей Югославии и Руанде.

Против ратификации до-
говора о присоединении к 
МУС — Римского статута вы-
ступил глава КС Валерий 
Зорькин. Он заявил о «недо-
верии к сложившейся сис-
теме международного уго-

ловного права» и предложил 
определить условия и преде-
лы вмешательства междуна-
родных органов во внутрен-
ние дела государств. Если бы 
Россия встала на путь рати-
фикации устава МУС, сразу 
«всплыла бы ст. 61 Конститу-
ции, запрещающая выдавать 
гражданина РФ другому госу-
дарству, изменить которую 
невозможно без принятия 
новой Конституции, а также 
гарантии неприкосновенно-
сти дипломатов, фигуры пре-
зидента депутатов, судей», пе-
речислил препятствия глава 

КС. Он также недоволен ре-
шениями МУС, принятыми 
«в духе политики двойных 
стандартов» и втягиванием 
этого суда в разрешение вну-
триполитических конфлик-
тов: «Так действует постмай-
данная Украина, которая не 
ратифицировала Римский 
статут, но заявила о призна-
нии юрисдикции МУС». На-
помним, в апреле глава След-
ственного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин заявил о 
необходимости «изучить во-
прос о вхождении в состав ка-
кого-либо действующего суда 
либо о создании нового меж-
дународного судебного орга-
на, уполномоченного рассма-
тривать дела о воинских пре-
ступлениях».

«Россия не может нахо-
диться вне мира, но нужно 
хорошо просчитать ситуа-
цию, когда присоединяться 
к МУC, в том числе оценить 
политическую обстановку. 
Сейчас, безусловно, не мо-
мент»,— сказала 

”
Ъ“ судья су-

да Евразийского экономиче-
ского союза Татьяна Нешата-
ева. Она считает, что на подго-
товительную работу для при-
соединения к МУС требует-
ся не менее пяти лет. По мне-
нию адвоката Сергея Голубка, 
тема присоединения к МУС 
крайне актуальна: «РФ могла 
бы выдать МУС для расследо-
вания Надежду Савченко, ре-
шив связанную с ней слож-
ную проблему».

Еще более острой оказа-
лась дискуссия о «националь-
ных реалиях» российского 
уголовного правосудия. Су-
дья КС Сергей Князев напом-
нил, что признание РФ меж-
дународных норм частью 
своей правовой системы на-

ложило на нее обязательство 
«приводить свои институты 
в соответствие с международ-
ными стандартами и в кри-
минальной юстиции». Госпо-
дин Князев перечислил «про-
блемы, на которые обраща-
ет внимание Страсбургский 
суд»: «Достаточно органу до-
знания или предварительно-
го следствия предположить, 
что привлекаемое к ответст-
венности лицо может скрыть-
ся или повлиять на ход рас-
следования, это практиче-
ски безусловно принимается 
судами». Он также заострил 
внимание на переполненно-
сти следственных изолято-
ров и «чрезмерно толерант-
ном отношении» судов к ис-
пользованию доказательств, 
полученных в ходе контр-
ольных закупок и оператив-
ных экспериментов по даче 
взятки, в том числе «в прово-
кативных целях». А «подтвер-
ждением недостаточного со-
блюдения в практике судов 
принципа равенства сторон 
и состязательности уголовно-
го судопроизводства может 
служить высказывание од-
ного из самых известных па-
циентов нашего уголовного 
правосудия Михаила Ходор-
ковского», заявил судья Кня-
зев. Он процитировал тези-
сы, которые экс-глава ЮКО-
Са «почерпнул в местах лише-
ния свободы»: «Никто не ве-
рит суду, если это суд присяж-
ных (их оправдательные при-
говоры отменяют вышестоя-
щие суды.— 

”
Ъ“)» и «Суд не ве-

рит никому, если это не пред-
ставитель дознания, следст-
вия и обвинения».

Анна Пушкарская,  
Андрей Райский, 
Санкт-Петербург

Валерий Зорькин  
не доверяет коллегам в Гааге
Глава КС против присоединения к Международному суду

Валерий Зорькин рас-
критиковал решения 
международных  
судов, принятые  
«в духе политики  
двойных стандартов»   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Ее поздравляет художественный руководитель — директор Мариинского 
театра Валерий Гергиев:
— Рад представившейся возможности поздравить Ольгу Юрьевну Голодец с 
днем рождения! Мы осуществили несколько крупнейших проектов, в чем-то 
знаковых для России и, совершенно определенно, исторически важных для 
укрепления и развития музыкальных традиций. Нам удалось возродить Все-
российское хоровое общество, удалось создать великолепный тысячеголо-
сый Детский хор России, и теперь уже регионы готовят свои тысячеголосые 
детские коллективы. Подготовка к XV Международному конкурсу им. 
П. И. Чайковского также ведется в теснейшем контакте с Ольгой Юрьевной. 
Все это вселяет в меня большую уверенность, что сфера культуры и образова-
ния сегодня очень выигрывает от того, что у нас такой вице-премьер.

Я надеюсь, что в ближайшее время нам удастся добиться не только но-
вых успехов, но и решающих и даже переломных результатов. Работы очень 
много. Хочется пожелать, чтобы Ольга Юрьевна продолжала заниматься са-
мыми разными сферами, которые ей поручены, с таким же энтузиазмом, с 
таким же концентрированным вниманием. Хочется пожелать ей счастья и 
здоровья и чтобы она видела результаты своего труда: буквально в ближай-
шее время — через две недели — XV Конкурс Чайковского. Мы оба разделя-
ем ответственность за проведение этого конкурса, мы сопредседатели его 
оргкомитета. Надеюсь, что это будет великолепный и незабываемый празд-
ник молодости и ярких дарований. Мы все для этого сделаем!

Сегодня день рождения  
у заместителя председателя 
правительства России  
Ольги Голодец

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заместитель председателя правительства России Дмитрий 
Козак:
— Дорогой Александр Дмитриевич! От всей души поздравляю тебя с днем 
рождения! Ты успешный политик, талантливый организатор и увлеченный 
спортсмен. Ты вложил много сил и всю душу в подготовку самых лучших 
зимних Олимпийских игр, которые принесли нашей стране заслуженную 
и долгожданную победу. Уверен, чем бы ты ни занимался, на тебя всегда 
можно положиться. Желаю тебе олимпийского здоровья, удачи и новых по-
бед в спорте и жизни!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 59 лет первому 
заместителю председателя Госдумы РФ, 
президенту Олимпийского комитета 
России Александру Жукову

Духов день
Дорогие братья и сестры!
На следующий день после Пятидесятницы 
Святая Церковь установила празднество 
в честь Третьего Лица Пресвятой Трои-
цы — Святого Духа. Господь наш Иисус 
Христос дал Своим ученикам обетование. 
Оно состояло в том, что по Вознесении 
Спасителя надлежало снизойти на Церковь 
Духу Святому. Так и произошло в сионской 
горнице в Иерусалиме (Деян. 2:4).

Учение о Святом Духе было открыто 
апостолам Самим Господом (Ин. 15:26), оно 
говорит о равночестности и единосущии трех 
Лиц Святой Троицы, но обращает внимание 

на личное свойство Святого Духа — Его 
исхождение от Бога Отца.

Святитель Филарет Московский писал: 
«Пока Бог сохраняет бытие Своей Церкви, 
до тех пор Дух Святой пребывает в ней». 
И все чада церковные, прибегая к святым 
таинствам, приобщаются спасительной 
Божественной благодати.

В молитве, обращенной к Святому Духу, 
которую мы повторяем ежедневно, Он назван 
«Царем Небесным», «Утешителем», «Духом 
Истины». Как получить помощь Святого Духа? 
Преподобный Серафим Саровский учил, что 
«пост, и бдение и молитва, и милостыня, и вся-
кое Христа ради делаемое доброе дело суть 
средства для стяжания Святого Духа Божьего».

Будем же памятовать, что жизнь в Духе 
есть соединение духовного подвига веры 
с делами благочестия во исполнение слова 
апостольского о том, что «вера без дел 
мертва» (Иак. 2:20).

Сердечно поздравляю всех вас 
с Духовым днем и призываю на вас Божие 
благословение!

Ювеналий, 
митрополит  
Крутицкий  
и Коломенский

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»



спецрепортаж

Чечня уже многие годы не поки-
дает первых строк федеральных 
рейтингов социально-экономи-
ческой стабильности, хотя все-
го десять лет назад она лежала в 
руинах после двух разрушитель-
ных войн. Высокая доля транс-
фертов из российского бюджета 
в структуре доходов республики 
значит для результатов, демон-
стрируемых регионом, многое, 
но далеко не все. ”Ъ“ разобрался 
в структуре благотворительного 
фонда имени Ахмата Кадырова, 
который важен для Чеченской Ре-
спублики не меньше, чем феде-
ральный бюджет, и остается при 
этом одной из самых непрозрач-
ных некоммерческих организа-
ций в стране.

Один из весенних дней центр 
Грозного встретил в оцеплении. По-
лицейские дежурили на каждой 
улице, пуская такси до аэропорта 
в объезд, не из-за очередной спецо-
перации. В спортивном комплексе 
«Колизей» проходил турнир по бо-
ям без правил под названием «Гроз-
ная битва». За тем, как чеченские 
спортсмены одного за другим от-
правляли в нокаут именитых за-
рубежных соперников, из VIP-ло-
жи наблюдали члены правительст-
ва Чечни и приглашенные звезды: 
лидер «Ночных волков» Александр 
Залдостанов, сдружившийся в по-
следнее время с Рамзаном Кадыро-
вым рэпер Тимати, близкий к главе 
республики бизнесмен Руслан Бай-
саров и многие другие. Отдельно в 
сообщениях пресс-службы главы 
Чечни указывалось, что организа-
тором и спонсором турнира высту-
пил благотворительный фонд име-
ни Ахмата-хаджи Кадырова.

Фонд фондов
Когда Рамзан Кадыров в одном из 
своих интервью в ответ на критику 
дотационной экономической моде-
ли Чечни заявил, что деньги респу-
блике «дает Аллах», он едва ли кри-
вил душой. Будучи дотационным ре-
гионом, республика исправно полу-
чает субсидии из федерального бюд-
жета. Например, в ноябре 2014 года 
бюджетный комитет Госдумы одо-
брил выделение Чечне на 2015 год 
дотаций более чем на 20 млрд руб.— 
недавно вошедшей в состав России 
Республике Крым за тот же период 
достанется чуть более 17 млрд руб. 
Согласно бюджету Чечни на 2015 
год, общий объем доходов республи-
ки составляет более 57 млрд руб., что 
на 2 млрд руб. меньше бюджета пре-
дыдущего года.

Как показало расследование 
”
Ъ“, 

поступления из федерального бюд-
жета — не единственный источник 
благосостояния республики. Акку-
мулирующий дополнительные сред-
ства фонд Кадырова получает их бук-
вально отовсюду.

Примеров тесного и обоюдовы-
годного сотрудничества региональ-
ных госструктур с НКО в стране не-
мало. В Санкт-Петербурге действу-
ет так называемая депутатская по-
правка, позволяющая членам мест-
ного заксобрания направлять бюд-
жетные субсидии на нужды соци-
ально ориентированных организа-
ций. В 2014 году размер этих субси-
дий составил 175 млн руб. Среди по-
лучателей, например, ветеранская 
организация «Боевое братство». Так 
совпало, что член петербургского 
заксобрания Игорь Высоцкий ру-
ководит городским филиалом ор-
ганизации. При этом на балансе фе-
дерального «Боевого братства», со-
гласно документам бухгалтерской 
отчетности на 2007 год (более позд-
них данных организация не рас-
крывает, в самом фонде причины 
называть отказываются), находи-
лось около 19 млн руб.

Фонд Кадырова отчитывается за 
существенно более внушительные 
средства. В открытом доступе имеет-
ся финансовая отчетность фонда за 
2012 и 2013 годы, но — для сравне-
ния — его баланс в эти периоды со-
ставлял 916 млн руб. и 1,45 млрд руб. 
соответственно, и это лишь офици-
альные данные.

Семейное дело
Региональный общественный фонд 
имени Героя России Ахмата Кады-
рова, сокращенно называемый «РО 
фонд имени Кадырова», был заре-
гистрирован в Министерстве юсти-
ции 17 сентября 2004 года, спустя 
почти пять месяцев после того, как 
парад 9 мая в Грозном на стадионе 
«Динамо» был прерван взрывом. 
Взрывное устройство сработало 
прямо под креслом президента ре-
спублики Ахмата Кадырова. В сен-
тябре 2004 года Рамзан Кадыров, бу-
дучи вице-премьером республики, 
вместе с местными силовиками до-
бивал остатки сепаратистских отря-
дов Аслана Масхадова, а указ о со-
здании фонда имени его погибше-

го отца подписывал и. о. президен-
та Чечни Сергей Абрамов. Фонд воз-
главила вдова Ахмата-хаджи Айма-
ни Кадырова. Другими учредителя-
ми стали глава службы обеспече-
ния деятельности мировых судей 
республики Халид Вайханов, заме-
ститель генерального директора по 
безопасности ОАО «Грознефтегаз» 
Абусупьян Дааев, глава республи-
канского УГИБДД Шамхан Денил-
ханов, начальник чеченского МЧС 
Руслан Яхъяев и сам глава Чечни 
Рамзан Кадыров.

Если зайти на официальный 
сайт фонда, то в разделе, посвящен-
ном его деятельности, можно уви-
деть десятки направлений, по кото-
рым работала организация послед-
ние 11 лет, от ремонта медучрежде-
ний до материальной помощи бед-
ствующим сомалийцам и регуляр-
ной организации хаджа. Совсем 
недавно, в марте этого года, фонд 
завершил реставрацию Красной 
мечети в Томске, которая стоила 
65 млн руб. Вообще, о громких бла-
готворительных акциях на своем 
сайте фонд отчитывается доволь-
но охотно, но конкретных сумм, 
как правило, не указывает. Подроб-
ные отчеты о работе фонда Кады-
рова можно найти только на пер-
сональном сайте главы республи-
ки, но они охватывают лишь пери-
од с 2004 по 2007 год. Так, в 2007 го-
ду фонд потратил на помощь инва-
лидам, восстановление домов и т. п. 
более 2 млн руб.

Безотчетный период
О финансовых поступлениях фонд 
Кадырова сообщает не слишком 
охотно, найти информацию о них 
в открытых источниках не удалось. 
К примеру, в базе Минюста за время 
существования фонда нет ни одно-
го отчета от него, хотя фонд как не-
коммерческая организация (НКО) 
по закону обязан представлять их 
регулярно, объясняют представи-
тели антикоррупционной органи-
зации Transparency International. 
Каждая НКО, которая получает бо-
лее 3 млн руб. в год, должна сдавать 
в Министерство юстиции подроб-
ный отчет об источниках финан-
сирования и своих тратах, говорит 
юрист Иван Павлов, руководитель 
общественной организации «Ко-
манда-29», занимающейся пробле-
мами открытости информации. Все 
зарегистрированные в базе Миню-
ста НКО с аналогичной фонду устав-
ной формой подобные отчеты пред-
ставляют.

В Минюсте на запрос 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что фонд Кадырова отчитывает-
ся в республиканских СМИ. «Это не-
законно, федеральный Минюст дол-
жен располагать всей отчетностью 
каждой зарегистрированной НКО, 
а если та не отчитывается несколь-
ко лет подряд, это может служить 
поводом для административных 
штрафов»,— говорят в Transparency 
International. Господин Павлов под-
тверждает: отчеты в СМИ — лишь до-
полнительная нагрузка при отчетно-

сти фондов, однако основной массив 
информации должен быть доступен 
в базах Минюста: «Фонд должен ука-
зывать источники дохода и их про-
исхождение, а не только отчитывать-
ся о построенных домах».

Тем не менее, изучив данные фон-
да, опубликованные в ЕГРЮЛ, 

”
Ъ“ 

удалось составить картину финансо-
вых и экономических интересов ор-
ганизации и оценить ее примерные 
бюджеты, хотя большинство связан-
ных с фондом фирм и не раскрыва-
ют свою бухгалтерскую отчетность 
(см. схему).

И вам дам
Согласно данным баз «Спарк» и 
«Картотека», помимо руководства 
фондом Аймани Кадырова является 
учредителем фирмы «Лайнер-1». Ос-
новным родом деятельности компа-
нии, не раскрывающей свои дохо-
ды, является «производство пище-
вых продуктов». Директором в ней 
значится Рамзан Мусайханов, кото-
рый по совместительству является 
учредителем фирмы «Сапфир», за-
нимающейся ремонтом электриче-
ской аппаратуры и успешно выиг-
рывающей государственные тен-
деры. Например, в 2013 году «Сап-
фир» был допущен к четырем гос-
закупкам на общую сумму более 
620 млн руб., и в каждом случае за-
казчиком выступало министерство 
транспорта Чечни. Интересно, что 
фирме «Лайнер-1», в которой тру-
дится Мусайханов, принадлежит 
49% авиакомпании «Грозный-авиа» 
с выручкой за все тот же 2013 год в 
937 798 000 руб. Оставшийся 51% 
авиакомпании принадлежит респу-
бликанскому минтрансу.

Одной из ключевых компаний, 
учрежденных фондом, является 
фирма «Мегастройинвест». Компа-
ния ведет много коммерческих и 
государственных строек в респу-
блике. Сам фонд через несколько 
фирм или близких к учредителям 
людей контролирует большинство 
значимых объектов чеченской не-
движимости. Например, ему под-
контрольна компания «Арена Си-
ти», управляющая одноименным 
отелем в Грозном,— в нем часто 
останавливаются голливудские 
звезды, которых принимает в ре-
спублике Рамзан Кадыров. В разное 
время здесь жили Жан-Клод Ван 
Дамм, главный злодей боевиков ка-
тегории «Б» Боло Янг, модельер Ро-
берто Кавалли и многие другие.

Также фондом на 50% контроли-
руется и ООО «Колизей» — компа-
ния, на балансе которой находит-
ся одноименный спортивный ком-
плекс, куда глава Чечни приглаша-
ет бойцов мирового класса. Инте-
ресно, что среди указанных компа-
нией «Колизей» видов деятельности 
присутствует лицензия на продажу 
спиртного, что особенно интерес-
но на фоне поддерживаемого имид-
жа республики, где не продают и не 
употребляют алкоголь. Фактически 
именно через «Колизей» и связан-
ные с этой компанией фирмы ком-
мерческая цепочка совершает круг 
и возвращается к фонду Кадырова. 
Эти фирмы имеют с фондом непря-
мую связь, но их анализ все равно 
позволяет расширить представле-
ние о связях фонда, его руководст-
ва и окружения.

Так, вторые 50% «Колизея» при-
надлежат малоизвестной фирме 
ООО «Индустрия», занимающейся в 
том числе торговлей алкоголем. Ди-
ректор «Колизея» Руслан Хациев яв-
ляется соучредителем и гендирек-
тором крупной строительной фир-
мы «Бессер-Кавказ-Инвест» и «Бес-
сер-Кавказ». Этой компанией учре-
ждена НКО «Чеченская федерация 
бильярда», руководит которой род-
ственник президента Чечни Хамид 
Кадыров. Хамид Кадыров также яв-
ляется учредителем Федерации тя-
желой атлетики и силового троебо-
рья ЧР. Обе организации проводят 
мероприятия под эгидой фонда Ка-
дырова. При этом у Хамида Кадыро-
ва есть доля в фирме «Халид», зани-
мающейся поставкой электрообо-
рудования и деятельностью по ве-
дению реестра владельцев ценных 
бумаг и активно сотрудничающей 
с республиканскими управления-
ми Федеральной регистрационной 
службы и Росреестра по линии го-
сконтрактов. В 2014 году компания 
«Халид» заработала на них около 
1 млн руб.

Второй учредитель Чеченской фе-
дерации бильярда — фирма «Про-
фессионал», занимающаяся образо-
вательными курсами для взрослых. 
Но самый любопытный из учреди-
телей этой НКО — ООО «Лидер ав-
то», директором и соучредителем ко-
торой значится Бай-Али Эдильгире-
ев. Его фирма занимается поставкой 
легковых автомобилей практиче-
ски для всех ведомств республики. В 
основном это «Лады» различной ком-
плектации, но помимо этого госпо-
дин Эдильгиреев торгует и иномар-
ками через компанию «Тойота центр 
Грозный».

«Лидер авто» на 60% контролиру-
ется компанией «Грозный Сити», ко-
торая управляет комплексом элит-
ных высоток в центре чеченской сто-
лицы. Ее генеральный директор — 
Мовсади Альвиев, а учредитель — 
Харон Альгереев. Господин Альгере-
ев по совместительству возглавля-
ет фирму «Чеченпроект», занимаю-
щуюся архитектурным дизайном и 
строительством. Господин Альвиев, 
в свою очередь, контролирует 100% 
фирмы «Шали Сити», которая явля-
ется оператором одноименного ад-
министративно-жилого комплек-
са в райцентре Шали, по аналогии с 
«Грозным Сити».

Контроль всех крупных объектов 
недвижимости так или иначе замы-
кается либо на самом фонде, либо на 
близких к Рамзану Кадырову людях. 
Например, четырехсотметровую 
башню «Ахмат-Тауэр» строит москов-
ская фирма «Смарт-Билдинг», про-
ектировщиком числится ЗАО «Гор-
проект», строившая «Москва-Сити» 
и «Лахта-центр». Половина фирмы 
«Ахмат-Тауэр», которая станет опера-
тором уникального небоскреба, как 
следует из данных ЕГРЮЛ, принад-
лежит Вахиту Геремееву, племянник 
которого, Руслан Геремеев, в марте 
2015 года был объявлен в розыск по 
делу об убийстве Бориса Немцова.

«Зато пенсия хорошая»
По словам Ивана Павлова из «Ко-
манды-29», подобное устройство 
фонда выглядит беспрецедентным. 
«Закон не запрещает благотвори-
тельным фондам учреждать ком-
мерческие структуры, но я впер-
вые вижу, чтобы организация де-
лала это в таком масштабе. Похоже, 

что это просто попытка перенапра-
вить финансовые потоки в одно ме-
сто»,— считает он.

В самом фонде о социальных про-
ектах, как ни странно, говорить отка-
зываются. Исполнительный дирек-
тор Тамерлан Хучиев сначала заявил 

”
Ъ“, что занят «на объекте», затем от-

ветил, что будет готов говорить по-
зже, но комментария так и не дал, а 
его помощники в пресс-службе пе-
рестали отвечать на звонки. Пресс-
секретарь главы Чечни Альви Кари-
мов также заявил 

”
Ъ“, что обсуждать 

работу фонда не готов.
Но сеть коммерческих фирм, го-

сподряды и тендеры — не единст-
венный источник доходов фонда. 
Республиканские бюджетники пе-
реводят на благотворительность око-
ло 10% своих доходов. Средняя зар-
плата в Чечне, по данным местного 
управления Росстата, составляет око-
ло 20 тыс. руб. Опрошенные 

”
Ъ“ че-

ченские чиновники утверждают, что 
это происходит в добровольно-при-
нудительной форме, хотя пожертво-
вания оформляются официально. 
Открыто об этом со ссылкой на сво-
их знакомых в госучреждениях Чеч-
ни говорит лишь посол так называе-
мого ичкерийского правительства в 
изгнании во Франции Муса Таипов: 
«Я, к примеру, еще знаю, что каждый 
месяц сотрудников различных пред-
приятий просят купить сборник ре-
чей Кадырова, а отказаться пока ни-
кто не решается, так что у многих 
скопилась кипа этих книг дома».

Но если господин Таипов — от-
кровенно заинтересованное ли-
цо, то бывшая бюджетница Зайнап 
Межидова, сейчас возглавляющая 
местное НКО «Материнская тревога» 
и живущая в Чечне, факт пожертво-
ваний в фонд со стороны бюджетни-
ков подтверждает вполне открыто: 
«Обычно удерживают какой-то про-
цент из зарплаты. Но потом говорят: 
зато у тебя пенсия будет хорошая».

Также в фонд охотно жертвуют и 
бизнесмены. В разное время сред-
ства на строительство школ, мече-
тей и других социальных объектов 
в фонд переводили как известные 
предприниматели Руслан Байсаров, 
Умар Джабраилов (оба оказались не-
доступны для комментариев), так и 
менее крупные. «Если ты чеченец, 
то будь добр, помогай республике — 
логика такая. По идее с такой ини-
циативой люди сами выходят, это 
довольно почетно — жертвовать в 

фонд»,— говорит 
”
Ъ“ оперативник 

МВД, занятый в работе по Северно-
му Кавказу.

За контакты фонда с бизнесме-
нами, как рассказали 

”
Ъ“ сразу не-

сколько источников в бизнес-кру-
гах, отвечает вице-премьер Чечни 
Бекхан Таймасханов. Семья Таймас-
хановых родом из того же села Цен-
торой, что и род Кадыровых. «Очень 
интеллигентный и деликатный че-
ловек»,— рассказывает 

”
Ъ“ источ-

ник, работавший с господином Тай-
масхановым.

Непрозрачная 
эффективность
Эксперты Transparency признают, 
что с точки зрения эффективности 
фонд Кадырова не уступает многим 
региональным аналогам. «Руковод-
ство фонда любит по-настоящему 
громкие и широкие акции»,— го-
ворят в организации. Например, в 
апреле фонд Кадырова передал мно-
гофункциональный тренажер для 
больной ДЦП жительницы Тольятти 
Софьи Бабич, которая дозвонилась 
на «Прямую линию с Владимиром 
Путиным» (тренажер фонда Кадыро-
ва оказался не единственным и был 
передан в местный детский дом). 
«Иногда акции фонда мало похожи 
на благотворительные, как в случае 
с теми же громкими торжествами и 
визитами звезд в республику. Осо-
бенно когда бюджетные деньги вра-
щаются внутри республики, прохо-
дя через этот фонд»,— считают в ор-
ганизации.

В правительстве РФ нет призна-
ков беспокойства по поводу не-
прозрачности системы перераспре-
деления финансовых ресурсов в 
Чечне. По официальной статистике, 
в 2014 году республика вошла в чи-
сло пяти регионов с лучшими в стра-
не показателями работы органов ис-
полнительной власти, за что из фе-
дерального бюджета ей было вы-
делен грант в размере 182 млн руб. 
При этом Чечня стала лучшим реги-
оном во всем Северо-Кавказском фе-
деральном округе. А 7 мая этого го-
да премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, комментируя рейтинг эффек-
тивности регионов (учитывается со-
циально-экономическая обстанов-
ка, мнение местных жителей и т. д.), 
заявил, что Чечня продолжает оста-
ваться в тройке лидеров, уступая 
первое место Татарстану.

Григорий Туманов

Работа на взнос
Как устроен благотворительный фонд  
имени Ахмата Кадырова
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Рустам Капланов

ООО «БОЛУ ТРЭВЕЛ» 
(туризм)

Дауд Сельмурзаев

ООО «ЦЕНТР 
ИСЛАМСКОЙ МЕДИЦИНЫ»

ФОНД ИМЕНИ АХМАТА КАДЫРОВА И ЕГО СВЯЗИ   ИСТОЧНИКИ: KARTOTEKA.RU, «СПАРК-ИНТЕРФАКС».

Аймани Кадырова (вдова Ахмата Кадырова)*

Рамзан Кадыров (глава Чечни)
Абусупьян Дааев (замгендиректора 
по безопасности «Грознефтегаза»)
Шамхан Денилханов (глава УГИБДД по Чечне)
Руслан Яхъяев (глава ГУ МЧС по Чечне)
Халид Вайханов (глава службы обеспечения 
деятельности мировых судей Чечни)

РЕГИОНАЛЬНЫЙ ОБЩЕСТВЕННЫЙ ФОНД ИМЕНИ ГЕРОЯ РОССИИ АХМАТА КАДЫРОВА

ООО РТЦ «БЕРКАТ» 
(крупнейший рынок 
Грозного)

Шахмомед Кадиров*

ООО «СКАЙ ТУР»
ООО «СКАЙ СЕРВИС»
(туризм)

Рустам Капланов*

ООО «ТРАЙВ ТУР КАВКАЗ»
(туризм)

Антонина Соколова*

Рустам Капланов
Елена Рожкова
Аюб Махматхаджиев
Луиза Джамуханова

ООО «АЙСБЕРГ» (произ-
водство мороженого)

Шахмомед Кадиров

ООО «МЕГАСТРОЙИНВЕСТ»

Муслим Зайпулаев

ООО «АРЕНА СИТИ» 
(отель)

Халид Альвиев

50% ООО «КОЛИЗЕЙ» 
(спорткомплекс,
продажа алкоголя)

Руслан Хациев 

OOO «Индустрия», 50%
(разработка карьеров)

ОАО «АК ГРОЗНЫЙ-АВИА»

ООО «ЛАЙНЕР-1» (49%)
МИНТРАНС ЧЕЧНИ (51%)

Хасан Салгириев

ООО «ЧЕЧЕНСКИЕ 
МИНЕРАЛЬНЫЕ ВОДЫ»

Алихан Дергизов

ФЕДЕРАЦИЯ ТЯЖЕЛОЙ 
АТЛЕТИКИ И СИЛОВОГО 
ТРОЕБОРЬЯ

Хамид Кадыров*

ЧЕЧЕНСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ 
БИЛЬЯРДА

Хамид Кадыров

ООО «ПРОФЕССИОНАЛ»
ООО «ЛИДЕР АВТО»
ООО «БЕССЕР-КАВКАЗ»

ООО «САПФИР» 
(ремонт аппаратуры)

Рамзан Мусайханов*

ООО «ТОЙОТА ЦЕНТР 
ГРОЗНЫЙ» (автодилер)

Мария Мазалова

Бай-Али Эдильгиреев

ООО «ЛИДЕР АВТО» (автодилер)

Бай-Али Эдильгиреев (40%)*

ООО «ГРОЗНЫЙ СИТИ» (60%)

Руслан Хациев*

Александр Зотов
Шамиль Мисирбиев

Мовсади Альвиев

Харон Альгереев

ООО «ГРОЗНЫЙ СИТИ» 
(оператор комплекса 
высоток)

ООО «ЧЕЧЕНПРОЕКТ» 
(дизайн, строительство)

Харон Альгереев

Мовсади Альвиев

Салман Муслимов

Мовсади Альвиев

ООО «ШАЛИ СИТИ» 
(оператор административно-
жилого комплекса)

ООО «ЛАЙНЕР-1» 
(производство 
пищевых продуктов)

Рамзан Мусайханов

Аймани Кадырова

н/д н/д

н/д

н/д

н/д

н/д

н/д

н/д

н/д

6,1 47,1

47,1

35,7

742,2

261,7

596,9

937,8

15,0

Компании, непосредственно 
учрежденные фондом имени 
Ахмата Кадырова

Связь через учредителей

Связь через руководителей

*Руководители и учредители.

Компании, связанные с фондом 
через руководителей и/или 
совладельцев подконтрольных 
компаний

Выручка за 2013 год
(млн руб.)

н/д
Отчетность 
не обнародуется

Руководители

Учредители

Омар Абдулвадудов
Замруди Ибрагимов
Ахмед Музаев ООО «ХАЛИД» (ведение 

реестра владельцев ценных бумаг)

Жандар Далаев

Хамид Кадыров

ООО «БЕССЕР-КАВКАЗ» 
ООО «БЕССЕР-КАВКАЗ-ИНВЕСТ»
(строительство)

н/д

н/д

н/д н/д

н/д

Благосостояние вотчины  
Рамзана Кадырова складыва-
ется не только из дотаций  
федерального бюджета, 
но и средств фонда имени его 
покойного отца  ФОТО РИА НОВОСТИ
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новости

Вчера по Москве и ближайше-
му Подмосковью прокатилось 
ралли классических автомоби-
лей L.U.Chopard Classic Weekend 
Rally. Несмотря на заметное со-
кращение в этом году числа 
участников автопробега, в нем 
приняли участие все главные ге-
рои прошлых лет: Григорий Бе-
резкин, Михаил Опенгейм и Алла 
Вербер, к которым присоедини-
лись экипажи «милиционеров» 
и «санитаров». Победителями 
в зачете «Абсолют» стали Вла-
димир Шнейдер и Павел Середа 
на «Волге» 1960 года выпуска.

Впервые ретроралли выходного 
дня под брендом Chopard прошло в 
Москве в 2003 году и с тех пор ста-
новилось все популярней. В первые 
годы стартовали и финишировали 
в Третьяковском проезде исключи-
тельно коллекционеры олдтайме-
ров. В последние пару лет на трас-
су от ЦУМа до Барвиха Luxury Village 
выходило более сотни экипажей. 
Некоторые выступали исключи-
тельно ради красоты: машины бы-
ли слишком молоды для соревнова-
ния (на данный момент автомобили 
должны быть не позднее 1975 года 
выпуска). В этом году стоимость уча-
стия поднялась с 55 тыс. до 85 тыс. 
рублей, и просто красиво ехать за та-
кую сумму желающих не нашлось, 
несмотря на бонусы для участников 
в виде ланча в дорогу, сувениров в 
подарок и доступа в ресторанную 
VIP-зону на финише.

Как обычно, на старте телеведу-
щий Андрей Малахов и автоэксперт 
Марк Подольский говорили «пару 
ласковых» стартовавшим автомоби-
лям. Причем господин Подольский 
развлекал больше фактурой вроде: 
«Долгое время в документах на Rolls-
Royce не указывали точную мощ-
ность, а просто писали 

”
достаточ-

ная“». Господин Малахов снабжал 
зрителей информацией о том, кто из 
участников IT-girl, а кто, например, 
девелопер: «Следите за этим экипа-
жем, если он победит, у вас появится 
возможность попросить водителя о 
скидке на квадратные метры!»

Тем временем к стартовой чер-
те подъехал Bentley Blower (1930 го-
да выпкска), за рулем которого си-
дел глава Bentley Heritage и уполно-
моченный по взаимодействию c ко-
ролевской семьей Великобритании 
Ричард Чарльсворт, а в кресле штур-
мана — глава Bentley в России Ри-
чард Леопольд. Незадолго до при-
езда в Москву этот автомобиль от-
метил свое 85-летие участием в од-
ной из самых известных гонок олд-
таймеров — Mille Miglia. Этот авто-
мобиль был спроектирован специ-
ально для гонок в Ле-Манне и мог 
бы так и остаться в единственном 
экземпляре, если бы правила это-
го автосостязания не требовали се-
рийности. Достаточным количест-
вом считалось 50 штук, что и было 
сделано. Первый в серии Bentley 
Blower в 2012-м году был продан с 
аукциона за £5 млн, благодаря че-
му закрепил за собой звание само-
го дорогого автомобиля из когда-
либо произведенных в Великобри-

тании. По случаю приезда в Россию 
Blower и господина Чарльсворта 
небольшой дружеский ужин устро-
ил у себя в резиденции посол Вели-
кобритании в РФ сэр Тим Барроу. 
На приглашение откликнулся еще 
один заезжий участник ралли, со-
президент Chopard Карл-Фридрих 
Шойфеле. Вместе с отцом, почет-
ным президентом компании Кар-
лом Шойфеле, он принимает учас-
тие в московской гонке ежегодно. 
Во время ужина все гости много и 
страстно обсуждали британский ав-
топром. «А на каком автомобиле вы 
завтра будете участвовать?» — по-
интересовался сэр Барроу у господ 
Шойфеле. Повисла пауза, но Карл-
Фридрих Шойфеле нашел в себе си-
лы признаться: «Кабриолет Ferrari 
1961 года, она девятая в списке де-
сяти самых красивых автомобилей 
всех времен и народов». «Ну что же, 
это тоже неплохая машина»,— по-
дытожил сэр Барроу.

На другом автомобиле из спи-
ска самых красивых ехали владе-
лец группы ЕСН Григорий Берез-
кин и его штурман Виктор Тимков-
ский. Господин Березкин управлял 
кабриолетом Mercedes-Benz 500K 
1936 года выпуска. Уже не первый 
год эта команда предпочитает вы-
ступать в зачете «Ветеран» (в итоге 
заняли третье место). А вот вице-
президент Mercury Алла Вербер по 
чистой случайности дебютировала 
в этой категории, отделяющей до-
военные автомобили от остальных. 
Она пригласила друзей разделить 
с ней радости гонки, в итоге при-
шлось искать 10-местный автомо-
биль, и нашелся Ford Limo 1926 го-
да выпуска.

Экипажи отечественных авто-
мобилей чаще других пытались иг-
рать на связанных с ними ассоци-
ациями. Если Эмилия Манукян на 
Mercedes 190SL (1956 года) подобра-
ла к автомобилю жакет Chanel по-
хожего года выпуска, то разживши-
еся санитарной «Волгой» (1964 года 
выпуска) Игорь Угольников и Вале-
рий Сюткин нарядились в белые ха-
латы. Для усиления эффекта их со-
провождал Евгений Маргулис, кото-
рый когда-то успел выучиться на ане-
стезиолога. Аналогично выступи-
ла команда Дмитрия Щербанова на 
ВАЗ 21011 ГАИ. В итоге «милиционе-
ры» получили награду за стиль, а «са-
нитары» стали «Открытием ралли».

Пока телеведущий Иван Ургант 
вместе с господином Подольским 
комментировали прибытие экипа-
жей, которые среди прочих при-
шли встречать совладелец «Русско-
го стандарта» Рустам Тарико и пред-
седатель совета директоров Альфа-
банка Петр Авен, счетная комис-
сия подводила результаты. И они 
оказались довольно неожиданны-
ми. В зачете «Ветеран» победителем 
стал самый древний, 101-летний 
Renault EF, которым управляли га-
лерист Михаил Опенгейм и Сергей 
Ушанов. Сверхточный хронограф 
Chopard вместе с ними вышел полу-
чать Михаил Жванецкий. А в заче-
те «Абсолют» победителем стал эки-
паж «Волги» 1960 года. Это не пер-

вый случай, когда ралли выигры-
вает древний представитель отече-
ственного автопрома, но гости все 
равно удивились.

Евгения Милова

Гонка на переодевание
В Москве прошло ретроралли выходного дня

Как стало известно ”Ъ“, глав-
ное следственное управление 
(ГСУ) СКР по Московской обла-
сти возбудило уголовное дело 
в отношении Анатолия Клубаня 
— гендиректора ООО ГУРТ, выпу-
скающего заготовки монет для 
ФГУП «Гознак». Следствие пред-
полагает, что бизнесмен не упла-
тил в казну налогов на 686 млн 
руб., а полученные от «Гознака» 
3,5 млрд руб. обналичил по дого-
ворам комиссии через фирмы-
однодневки. Обвинение господи-
ну Клубаню пока не предъявлено.

По данным 
”
Ъ“, ГСУ СКР возбудило 

в отношении гендиректора ООО ГУРТ 
Анатолия Клубаня уголовное дело по 
ч. 2 ст. 199 УК РФ (уклонение от упла-
ты налогов в особо крупном размере). 
Обвинение предпринимателю пока 
не предъявлено, а по делу, сообщили 
в ГСУ, он проходит подозреваемым.

Поводом для расследования по-
служили материалы межрайонной 
инспекции (МРИ) ФНС №5 по Мос-
ковской области. Весной прошло-
го года налоговики провели выезд-
ную проверку ООО ГУРТ, располо-
женного на территории особого ре-
жимного объекта — Климовского 
специализированного патронного 
завода. Ревизоры установили, что с 
2009 по 2011 год гендиректор Клу-
бань не уплатил в казну налогов на 
686,2 млн руб. По данным МРИ №5, 
предприниматель «занизил нало-

говую базу при исчислении налога 
на прибыль и налога на добавлен-
ную стоимость по операциям, свя-
занным с реализацией монетных за-
готовок в адрес ФГУП 

”
Гознак“». В ре-

зультате налоговики составили акт о 
привлечении ООО к ответственно-
сти, на предприятие был наложен 
штраф в размере 59 млн руб. и пени 
на общую сумму 212,7 млн руб. По-
сле этого ФНС направила материа-
лы в ГСУ, где после доследственной 
проверки возбудили уголовное дело.

Правоохранители выяснили, что 
в 2008 году ГУП «Гознак» передало 
ООО ГУРТ в долгосрочную аренду все 
необходимое для производства заго-
товок оборудование. А в 2009–2011 
годах ООО выиграло подряд десять 
тендеров на производство заготовок, 
за что по договорам получило от «Гоз-
нака» 4,1 млрд руб. Отметим, услови-
ями победы в тендерах были устой-
чивое финансово-экономическое 
положение, наличие квалифициро-
ванных специалистов, отсутствие 
просроченных задолженностей по 
налогам и другим обязательствам.

Поставщиками сырья для ООО 
ГУРТ, как выяснилось в ходе про-
верки, выступали ЗАО «Калужский 
завод по обработке цветных метал-
лов» и ОАО «Новолипецкий метал-
лургический комбинат». Вопросы у 
проверявших вызвал тот факт, что, 
имея все необходимое для произ-
водства заготовок, ООО ГУРТ тем не 

менее заключило договор комиссии 
с десятью фирмами, «имевшими 
признаки однодневок», например, 
с ООО «Торговая компания 

”
Аван-

ти“», ООО «Техносервисгрупп», ООО 
«Коммерцкапитал», ООО «Виртус» и 
другими. Они, согласно договору ко-
миссии, якобы выдавали ООО ГУРТ 
для продажи «Гознаку» монетные за-
готовки. Кроме того, выяснилось, 
что ООО заказывало заготовки у 
ЗАО Д&К и ООО «Межрегиональная 
металлургическая компания». Эти 
фирмы, по версии следствия, прода-
вали продукцию фирмам-одноднев-
кам, а те — ООО ГУРТ для дальней-
шей реализации «Гознаку», но уже 
по завышенной цене.

Именно на счета комитентов ООО 
ГУРТ, по версии следствия, из 4,1 млрд 
гознаковских рублей перевело и впо-
следствии обналичило 3,5 млрд руб. 
А прибыль ООО ГУРТ по договору ко-
миссии якобы составила лишь от 1,5% 
до 5% от этой суммы. В МРИ ФНС уве-
рены, что такая схема была придума-
на для ухода от налогообложения.

На днях ГСУ СКР Мособласти про-
вело широкомасштабные обыски 
как в самом ООО ГУРТ, так и у его 
контрагентов. О результатах пока не 
сообщается. Кроме того, следствие 
планирует обратиться в суд с хода-
тайством об аресте имущества Ана-
толия Клубаня для погашения ущер-
ба в рамках уголовного дела.

Юрий Сенаторов

Поставщику Гознака  
пересчитали налоги
Возбуждено дело о многомиллионных недоимках

Уже на трассе «санитары» Игорь Угольников, Евгений Маргулис и Валерий Сюткин (справа налево) поняли,  
что они не автослесари  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

3 июня — кинотеатр «Москва». The Walt 
Disney Company представляет закрытую пре-
мьеру мультфильма «Головоломка». Среди 
гостей и участников: Марина Жигалова-Оз-
кан, Владимир Епифанцев, Ксения Собчак 
и Максим Виторган, Оксана Лаврентьева, 
Александр Терехов, Михаил Друян, Светлана 
Бондарчук, Дмитрий Нагиев, Пит Доктер.***
4 июня — ЦУМ. Традиционный коктейль In 
Style Beauty bar, посвященный достижениям 
индустрии красоты, в этот раз будет иметь 
благотворительную составляющую: часть вы-
рученных средств перечислят в фонд «Линия 

жизни». Поддержать главреда InStyle Юрате 
Гураускайте придут Виктория Исакова, Ольга 
Шелест, Аврора, Игорь Чапурин, Екатерина 
Вилкова, Светлана Ходченкова, Ида Лоло, 
Карина Ошроева, Ирина Чайковская.***
7 июня — Московский речной император-
ский яхт-клуб. Впервые открытие яхтенного 
сезона Burevestnik Group отметят регатой 
Hublot Powerboat Trophy. Ожидаются: Конс-
тантин и Елена Ремчуковы, Олег и Виктория 
Шеляговы, Снежана Георгиева, Елена Перми-
нова, Стелла Кесаева, Софико Шеварднадзе, 
Антон и Виктория Борисевич.****

НА НЕДЕЛЕ
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В Молдавии с приближением 
местных выборов тема россий-
ской угрозы вышла на первый 
план. На прошлой неделе власти  
не впустили в страну сотрудника 
ВГТРК и запретили вещание теле-
канала «Россия 24». Кроме того, 
полиция задержала жителей Чеч-
ни и Дагестана, подозреваемых 
в терроризме, а глава Миноборо-
ны Виорел Чиботару назвал Рос-
сию потенциальным противни-
ком. С подробностями о том, как 
перед выборами молдавская оп-
позиция тянется к руке Москвы, 
а власти пытаются этому поме-
шать,— корреспондент ”Ъ“ в Ки-
шиневе ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

Выборы местных органов влас-
ти в Молдавии пройдут 14 июня. Из-
бирать будут глав 32 районов, мэров 
всех населенных пунктов, включая 
столицу, а заодно местные советы.

Любые выборы в Молдавии — ге-
ополитические. И нынешняя кампа-
ния не исключение. Ее исход пока-
жет, насколько сильны в стране пози-
ции пророссийских сил и способны 
ли еще на что-то проевропейские Ли-
берально-демократическая и Демо-
кратическая партии, находящиеся у 
руля шесть лет и стремительно теря-
ющие популярность вместе с самой 
идеей евроинтеграции.

Самые влиятельные в стране се-
годня — пророссийские силы: под-
держанная в прошлом году президен-
том РФ Партия социалистов во главе с 
Игорем Додоном и Наша партия Рена-
то Усатого, чьи активы и бизнес (про-
изводство твердосплавного инстру-
мента) находятся в России.

Социалисты и «нашисты» подчер-
кивают близость к Москве, выступа-
ют против евроинтеграции и за раз-
ворот на Восток. Они договорились 
не только не мешать друг другу в хо-
де кампании, но всячески помогать: 
если кандидат Нашей партии проиг-
рывает где-либо в первом туре, то «на-
шисты» поддерживают кандидата со-
циалистов. И наоборот.

Обе партии могут показать хоро-
ший результат на севере и юге респу-
блики, где традиционно сильны про-
российские настроения и симпатии к 
левым. Ренато Усатый претендует на 
пост мэра города Бельцы — второго по 
величине в Молдавии, а социалисты 

всерьез рассчитывают взять Киши-
нев. От них на пост мэра столицы бал-
лотируется экс-премьер Зинаида Гре-
чаная. Это с ней прошлой осенью пе-
ред парламентскими выборами встре-
чался господин Путин. Ранее, в марте, 
другая поддержанная социалистами 
и Москвой женщина-политик, Ирина 
Влах, была избрана главой Гагаузии. 
Кишиневские наблюдатели полага-
ют, что госпожа Гречаная вполне мо-
жет выйти во второй тур вместе с дей-
ствующим мэром Дорином Киртоакэ.

С выходом кампании на финиш-
ную прямую в Молдавии участились 
скандалы, в которых Россия упоми-
нается исключительно в негативном 
контексте. Самой урожайной в этом 
смысле выдалась прошлая неделя. 
27 мая молдавские полицейские про-
вели в Кишиневе спецоперацию: на-
ведавшись с обысками по несколь-
ким адресам, они отчитались об изъ-
ятии бутылок с «коктейлями Молото-
ва», детонаторов, материалов для из-
готовления самодельного взрывно-
го устройства, оружия, обрезков ар-
матуры, а также мобильных телефо-
нов с российскими сим-картами. Кро-
ме того, силовики сообщили о задер-
жании уроженцев Чечни и Дагестана, 
«являющихся адептами международ-
ной террористической группы, свя-
занной с 

”
Исламским государством“».

В СМИ, многие из которых контр-
олируются политиками из правящих 
партий, обыски были поданы как сви-
детельство угрозы с Востока. Участни-
ки некоторых ток-шоу и вовсе говори-
ли о планах Москвы «дестабилизиро-
вать Молдавию на манер Украины».

Также 27 мая координационный 
совет по телевидению и радио запре-
тил на неопределенный срок веща-
ние российского госканала «Россия 
24» — за «дезинформацию и манипу-
лирование общественным мнени-
ем». А на следующий день погранпо-
лиция Молдавии задержала и депор-
тировала на родину сотрудника ВГ-
ТРК Дмитрия Кайстро, запретив ему 
въезд до 2019 года.

В конце недели шума наделал ми-
нистр обороны Молдавии Виорел 
Чиботару (назначен по квоте Либе-
рально-демократической партии). 
Вернувшись из поездки в штаб-квар-
тиру НАТО в Брюсселе, господин Чи-
ботару дал интервью молдавской ре-

дакции «Радио Свобода». На вопрос, 
рассматривается ли Россия как уг-
роза, министр ответил утвердитель-
но: «Действия России уже привели к 
потере части территории независи-
мого государства (министр не уточ-
нил, имеет ли он в виду собственную 
страну или Украину.— 

”
Ъ“). Думаю, 

мы должны ввести военный термин 

”
потенциальный противник“ и сде-

лать необходимые выводы». Какими 
могут быть эти выводы, господин 
Чиботару не пояснил.

Между тем предвыборная ситу-
ация в республике по накалу стра-
стей все больше напоминает прош-
логоднюю. Тогда, перед парламент-
скими выборами, состоявшимися 30 
ноября, российская угроза тоже была 
главной темой. Телеканалы в один го-
лос предупреждали о «кровавом Май-
дане», который в Кишиневе намере-
ны устроить пророссийские полити-
ки Ренато Усатый и Игорь Додон. Бы-
ли и обыски. Силовики обнаружили 
в доме на окраине Кишинева впечат-
ляющий арсенал: пистолеты, бутыл-
ки с «коктейлем Молотова», гранаты, 
тротил, гранатомет РПГ-18, сотни ты-
сяч российских рублей и мобильные 
телефоны с российскими сим-карта-
ми. Все это, как тогда уверяли, долж-
но было использоваться для насиль-
ственного захвата власти представи-
телями левых сил. Дело, однако, до 
сих пор не раскрыто, а принадлеж-
ность оружия, на котором не оказа-
лось ни одного отпечатка пальцев 
тех, кто проходит по делу в качестве 
обвиняемых, так и не установлена.

Неудивительно, что наблюдатели 
проводят параллель между прошло-
годними выборами и нынешними и 
считают, что власть с помощью СМИ 
и «российской угрозы» манипулиру-
ет общественным мнением, чтобы 
мобилизовать прозападный электо-
рат. «Осенью они придумали стра-
шилку про Майдан и задержали не-
виновных. Сейчас, по всей вероят-
ности, хотят показать, что готовятся 
какие-то незаконные действия, пре-
ступления, и хотят связать это с ми-
тингом, который пройдет 7 июня (на 
этот день гражданские активисты за-
планировали очередную антиправи-
тельственную акцию.— 

”
Ъ“)»,— счи-

тает бывший постпред Молдавии 
при ООН Алексей Тулбуре.

Молдавия выбирает  
между сторонами света
Геополитическую карту разыгрывает  
как антизападная оппозиция, так и проевропейская власть

Сербский премьер Александр Ву-
чич начинает сегодня шестиднев-
ный визит в США, который может 
стать поворотным для внешней  
политики Белграда. Продолжая 
декларировать нейтралитет и вер-
ность отношениям с Россией, 
Сербия все более определенно 
движется в сторону Запада. С под-
робностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Посетить Вашингтон Александ-
ра Вучича пригласил еще в феврале 
на Мюнхенской конференции ви-
це-президент США Джозеф Байден 
— предполагалось, что визит состо-
ится осенью. Однако в апреле серб-
ского премьера позвали в Вашинг-
тон в другие сроки: в конце мая — 
начале июня. Западные дипломати-
ческие источники 

”
Ъ“ в Белграде ут-

верждают, что основной причиной 
смещения графика поездки стали 
опасения США относительно усиле-
ния российского влияния в Сербии 
и на Балканах, а поводом оказалось 
решение сербского президента То-
мислава Николича присутствовать 
на параде Победы в Москве вместе с 
сербскими гвардейцами.

«Сербия хочет иметь максималь-
но хорошие отношения с США и за-
ручиться поддержкой Америки на 
нашем пути в Евросоюз»,— обо-
значил главную цель визита Алек-
сандр Вучич. Центральный пункт 
поездки — переговоры с Джозе-
фом Байденом. Встретится премьер 
также с сенаторами и конгрессме-
нами, посетит ряд американских 
компаний. По данным сербской га-
зеты «Блиц», главные темы перего-
воров — председательство Сербии 
в ОБСЕ, Косово, российское при-
сутствие на Балканах, альтернати-
вы проекту «Южный поток», аме-
риканские инвестиции в сербскую 
экономику, взаимодействие Сер-
бии с НАТО.

Хотя экономическая часть визи-
та важна (речь пойдет об инвести-
циях в Сербию таких гигантов, как 
General Electric, Rio Tinto, Freeport 
и других), ключевое значение име-

ет его политическая составляю-
щая. Из повестки следует, что мно-
гие темы переговоров так или ина-
че связаны с Россией и внешнепо-
литической ориентацией Белгра-
да. Хотя Сербия продолжает офи-
циально придерживаться полити-
ки нейтралитета, в ее отношени-
ях с НАТО в последнее время про-
изошли существенные подвижки. 
В марте она подписала с альянсом 
Индивидуальный план партнерст-
ва (IPAP), который предусматрива-
ет возможности для НАТО исполь-
зовать военную инфраструктуру в 
Сербии. А в апреле Белград присое-
динился к Механизму гражданской 
обороны ЕС, после чего перспекти-
вы расширения Российско-серб-
ского гуманитарного центра в Ни-
ше стали призрачными (см. 

”
Ъ“ от 

20 апреля).
В самый же канун визита в США 

Александр Вучич сделал почти сен-
сационное заявление. В четверг 
премьер сообщил в интервью агент-
ству AP, что Белград примет реко-
мендации США и снизит зависи-
мость от российского газа, присое-
динившись к поддержанному аме-
риканцами проекту поставок азер-
байджанского газа — TAP. «Мы гото-
вы диверсифицировать источники 
поставок газа, что очень важно и для 
наших американских друзей»,— 
сказал Александр Вучич.

Это заявление многие политики 
и эксперты расценили как признак 
наметившегося поворота в серб-
ской политике. Ведь из слов премье-
ра следовало, что присоединяться к 
реализуемому Россией проекту «Ту-
рецкий поток» (подробнее см. стр. 7) 
Белград не спешит.

Александр Вучич потом, прав-
да, постарался смягчить свое заяв-
ление. Отвечая в субботу на пря-
мой вопрос журналистов, отвора-
чивается ли Сербия от России, пре-
мьер сказал: «Сербия не разрывает 
дружбу ни с Россией, ни с Амери-
кой, не совершает никаких разворо-
тов. Просто мы хотим получать газ 
из нескольких источников». А чуть 

ранее он пояснил, что одним из та-
ких источников могут стать постав-
ки сжиженного газа из США.

Советник президента Сербии 
Иван Мркич считает, что «визит пре-
мьера в США укрепляет отношения 
с Вашингтоном, но не отдаляет Бел-
град от Москвы». Глава белградско-
го Центра внешней политики Алек-
сандра Йоксимович также не видит 
«драматического поворота в курсе 
Сербии, так как о присоединении 
Белграда к санкциям против России 
речь не идет». «Это прагматичная 
политика,— пояснила она 

”
Ъ“.— 

Америка может помочь Белграду со 
вступлением в ЕС и в решении про-
блем с Косово».

Впрочем, когда стало известно 
о визите Вучича в Вашингтон, он 
получил приглашение премьера 
Дмитрия Медведева посетить РФ в 
ближайшее время. На вопрос о ви-
зите в Россию и его сроках сербский 
премьер ответил так: «Да, будет. Но 
не сейчас».

Стремление Сербии существен-
но сблизиться с ЕС и США наверня-
ка вызовет недовольство Москвы, 
считающей Белград ключевым 
партнером на Балканах. Москва в 
свое время болезненно отреагиро-
вала на присоединение Черного-
рии к санкциям ЕС и ее планы всту-
пить в НАТО. Да и недавнее заявле-
ние македонского премьера Нико-
лы Груевского, увязавшего присое-
динение к «Турецкому потоку» с по-
зицией Евросоюза, вызвало в РФ яв-
ное разочарование.

В создавшейся ситуации выбор 
у Москвы невелик. Либо объявить 
эти балканские страны проамери-
канскими со всеми вытекающими 
для отношений с ними последст-
виями. Либо согласиться с тем, что 
они могут иметь хорошие отноше-
ния и с Западом, и с Россией. Второй 
вариант вполне реален. Еще год на-
зад глава МИД РФ Сергей Лавров ут-
верждал: «Нельзя исходить из логи-
ки, что если кто-то является союзни-
ком США, то не может быть партне-
ром России. И наоборот».

Президент Грузии Георгий Марг-
велашвили дал понять, что не пре-
доставит вновь Михаилу Саакаш-
вили грузинское гражданство, 
которое бывший глава государ-
ства автоматически теряет, при-
няв гражданство Украины. После 
назначения экс-президента руко-
водителем одесской областной 
администрации грузинские поли-
тики соревнуются друг с другом 
в резких оценках, и лишь его од-
нопартийцы пытаются оправдать 
своего лидера тем, что «на Украи-
не решается судьба Грузии».

«Мне непонятен этот его посту-
пок»,— заявил журналистам прези-
дент Маргвелашвили, комментируя 
решение своего предшественника 
Михаила Саакашвили отказаться от 
грузинского гражданства, чтобы за-
нять пост главы одесской областной 
администрации. «Мое отношение к 
этому шагу резко негативное,— про-
должил господин Маргвелашвили.— 
Саакашвили не должен был отказы-
ваться от грузинского гражданства, 
оскорбляя тем самым и страну, и сам 
институт президентства». «Граждан-
ские ценности должны быть превы-
ше карьеры»,— заключил глава госу-
дарства. Тем самым Маргвелашвили 
поставил точку в спорах о том, готов 
ли он вернуть экс-президенту граж-
данство Грузии своим указом.

Накануне соратники Михаила 
Саакашвили по оппозиционной 
партии «Единое национальное дви-
жение» (ЕНД) сообщили о готовно-
сти новоиспеченного губернатора 
Одесской области обратиться к пре-
зиденту Грузии с просьбой предоста-
вить ему второе (грузинское) граж-
данство. «Согласно закону, лицо те-
ряет гражданство сразу после вступ-
ления в гражданство другого госу-
дарства»,— пояснил 

”
Ъ“ бывший 

председатель Конституционного су-
да Автандил Деметрашвили. Впро-
чем, по его словам, «в виде исключе-
ния президент может вернуть граж-
данство своим указом». Но, судя по 
настрою властей, они вряд ли удов-
летворят просьбу экс-президента о 
втором гражданстве. «Саакашвили 
продемонстрировал, что гражданст-
во Грузии для него не стоит выеден-

ного яйца. Тем самым он показал, 
насколько верен своей родине»,— 
заявила министр обороны Тинатин 
Хидашели.

Еще более резкой в оценках бы-
ла соратница Михаила Саакашвили 
по «революции роз» 2003 года, а впо-
следствии его непримиримый оппо-
нент — бывший спикер парламента 
Нино Бурджанадзе. «Это позорный 
факт в истории Грузии,— считает го-
спожа Бурджанадзе.— Бывший пре-
зидент отказывается от гражданства, 
чтобы стать губернатором одного из 
регионов другого государства». Экс-
спикер парламента подвергла крити-
ке и президента Украины Петра По-
рошенко, который «нанес страшное 
оскорбление грузинскому народу, 
назначив бывшего президента вто-
росортным чиновником». «Порошен-
ко не считает нас государством, не 
считает грузин достойными уваже-
ния»,— заключила Бурджанадзе. Тех 
в Грузии, кто приветствовал назначе-
ние Михаила Саакашвили одесским 
губернатором, она назвала больны-
ми людьми — судя по всему, имея в 
виду соратников экс-президента по 

бывшей правящей партии «Единое 
национальное движение».

Однопартийцы Саакашвили пы-
таются оправдать решение своего 
бывшего председателя (потеряв гру-
зинское гражданство, экс-президент, 
согласно закону, теряет и право зани-
маться политической деятельнос-
тью в Грузии.— 

”
Ъ“), доказывая, что 

его новое назначение может пойти 
на пользу стране. «Саакашвили ис-
пользует пост губернатора для углу-
бления экономических связей меж-
ду Грузией и Одесской областью»,— 
убежден один из лидеров ЕНД Геор-
гий Вашадзе. «Саакашвили не при-
вык отступать и всегда бросается в 
бой на самых опасных участках»,— 
сказала в беседе с 

”
Ъ“ депутат от ЕНД 

Хатуна Гогоришвили.
Поступок Михаила Саакашви-

ли она объяснила тем, что на Украи-
не «решаются не только судьбы этой 
страны, но и Грузии». «Победа Украи-
ны станет и победой Грузии»,— убе-
ждена госпожа Гогоришвили. Впро-
чем, член парламента от правящей 
коалиции «Грузинская мечта» Леван 
Бердзенишвили заявил 

”
Ъ“, что Ми-

хаил Саакашвили «вряд ли пригодит-
ся украинцам». «Саакашвили, конеч-
но, фигура неординарная, но я никог-
да не думал, что он мечтал стать губер-
натором в другом государстве»,— не 
скрывал недоумения депутат.

Георгий Двали, Тбилиси

Сербия склоняется к Западу
Но не замораживает связей с Россией

Михаил Саакашвили  
теряет родной паспорт
Власти Грузии не простили экс-президенту отказ от гражданства

Россия перешла с ЕС 
на личности
Список европейцев, которым запрещен въезд,  
усугубил кризис в отношениях

В преддверии июньского самми-
та ЕС, на котором будет рассмо-
трен вопрос о продлении санкций  
Евросоюза против России, отно-
шения Москвы и Брюсселя по-
тряс новый скандал. Россий-
ская сторона передала миссии 
ЕС в Москве ставший достоянием 
СМИ список из 89 европейских 
политиков и военных, которым 
запрещен въезд на территорию 
РФ. Большинство фигурантов 
представляют страны, занима-
ющие наиболее жесткую пози-
цию по отношению к России. По 
мнению опрошенных ”Ъ“ экспер-
тов, хотя черный список Москвы 
и не станет решающим фактором 
при принятии решения о санкци-
ях, он выведет противостояние 
на новый уровень.

Черный список из 89 представи-
телей стран Евросоюза, которым за-
прещен въезд на территорию РФ, по-
пал в западные СМИ после того, как 
российская сторона передала его в 
миссию ЕС в Москве. Вчера мировые 
СМИ со ссылкой на европейских ди-
пломатов сообщили, что в список 
включены представители 17 из 28 
стран—членов ЕС. В их числе — ли-
дер правящих во Франции социали-
стов Брюно Ле Ру, бывший вице-пре-
мьер Британии Ник Клегг, бывший 
премьер Бельгии Ги Верхофстадт, 
возглавляющий фракцию «Альян-
са либералов и демократов за Евро-
пу» в Европарламенте, генеральный 
секретарь Совета ЕС Уве Корсепиус, 
который вскоре станет советником 
по внешнеполитическим вопросам 
канцлера ФРГ Ангелы Меркель.

Помимо депутатов Европарла-
мента — как действующих, так и 
бывших — в список вошли пред-
ставители силовых структур, спец-
служб и деловых кругов стран—чле-
нов ЕС. По числу фигурантов в нем 
с большим отрывом лидирует Поль-
ша (18 имен), за которой следует 
Британия с девятью фигурантами. 
За ними идут Швеция и Эстония (по 
восемь), Германия и Литва (по семь), 
Латвия и Румыния (по пять). Таким 
образом, наибольшему санкцион-
ному давлению Москвы подвер-
глись представители тех стран ЕС, 
которые занимают жесткую пози-
цию по отношению к РФ и выступа-
ют за продление санкций на пред-
стоящем 26 июня саммите ЕС. В то 
же время в списке нет представите-

лей Кипра, Венгрии, Греции, Ирлан-
дии, Австрии и других государств, 
которые делают примирительные 
жесты по отношению к Москве и да-
ют понять, что хотят поскорее воз-
обновить сотрудничество с РФ.

Подтвердив существование спи-
ска, который был передан «нашим 
европейским партнерам», замести-
тель главы МИД РФ Алексей Меш-
ков не стал комментировать его по 
персоналиям, сославшись на про-
водимую Москвой политику нераз-
глашения имен. В свою очередь, в 
представительстве главы европей-
ской дипломатии Федерики Моге-
рини черный список Москвы назва-
ли «мерой совершенно произволь-
ной и необоснованной».

Утвержденный ранее черный 
список европейцев, которым за-
прещен въезд в Россию, стал досто-
янием гласности не сразу после его 
принятия, а только в конце прош-
лой недели. Раскрытию имен пред-
шествовала история с депортиро-
ванным из России депутатом Кар-
лом-Георгом Велльманом (см. 

”
Ъ“ от 

26 мая), после чего в знак солидар-
ности с ним поездку в Россию пере-
нес вице-председатель Бундестага 
Йоханнес Зингхаммер.

«Скандал вокруг списка 89 гра-
ждан ЕС, которым будет запрещен 
въезд на территорию России, еще 
больше накалит страсти в преддве-
рии намеченного на 26 июня сам-
мита Евросоюза. В то же время, сде-
лав список достоянием гласности, 
Москва вовсе не шла на обострение. 
Скорее наоборот — с учетом того, что 
список был утвержден ранее, рос-
сийская сторона лишь попыталась 
минимизировать последствия буду-
щих скандалов, которые всякий раз 
возникали бы после отказа во въезде 
тому или иному европейскому поли-
тику, чиновнику или военному. В об-
щем, в Москве решили предпочесть 
один нынешний скандал десяткам 
будущих других»,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор российской программы Фин-
ского института международных от-
ношений Аркадий Мошес.

По мнению господина Мошеса, 
несмотря на стремление Москвы не 
идти на дальнейшее обострение от-
ношений с ЕС в преддверии самми-
та 26 июня, скандал со «списком 89» 
вписывается в общий контекст кон-
фликта в отношениях между Росси-
ей и ЕС, который за прошедший год 

перерос рамки Украины и приобрел 
глубокий системный характер. «При-
знаков этого конфликта все больше. 
К примеру, 

”
Газпрому“ осталось все-

го полтора месяца на то, чтобы отве-
тить на обвинения Еврокомиссии в 
нарушении антимонопольного за-
конодательства. Кроме того, ЕС еще 
больше отталкивает от России ее все 
более активное стратегическое сбли-
жение с Китаем»,— заявил 

”
Ъ“ Арка-

дий Мошес. По его словам, в этой си-
туации говорить о партнерстве Мо-
сквы и Брюсселя более неуместно. 
Что же касается того, как повлияет 
«список 89» на будущее решение по 
санкциям, то, по мнению эксперта, 
можно говорить лишь о косвенном 
влиянии, так как при принятии во-
проса о санкциях решающим факто-
ром станет не «война списков», а ход 
реализации минских соглашений.

Оценку господина Мошеса раз-
деляет завотделом стратегических 
оценок Центра ситуационного ана-
лиза РАН Сергей Уткин. «Вряд ли 
стоит искать большую политику в 
том, когда именно список был об-
народован. Вероятно, случай с Кар-
лом-Георгом Велльманом просто 
подтолкнул российские власти к ре-
шению о передаче списка в ЕС, что-
бы не устраивать каждый раз скан-
далов с застрявшими в наших аэро-
портах высокопоставленными пас-
сажирами из Евросоюза. Само су-
ществование списка не новость: 
российские официальные пред-
ставители уже неоднократно наме-
кали, что в ответ на персональные 
санкции ЕС в отношении россиян 
будут приняты симметричные ме-
ры»,— напомнил 

”
Ъ“ Сергей Уткин.

При этом эксперт считает поли-
тику отказа во въезде в Россию не-
эффективной. «Такой подход не спо-
собствует диалогу и снижению на-
пряжения. Вместо того чтобы диску-
тировать с критиками России, к ним 
применяют запретительные меры, 
которые многие в ЕС будут тракто-
вать как подтверждение правоты их 
критики. К тому же ряд оказавших-
ся в списке людей как раз старались, 
наряду с критикой, говорить о не-
обходимости совместного с Росси-
ей поиска решения существующих 
проблем. Теперь же принятая Мо-
сквой мера подтолкнет их к тому, 
чтобы ужесточить свою позицию»,— 
заявил 

”
Ъ“ Сергей Уткин.

Сергей Строкань

Приняв назначение на пост  
главы Одесской области  
Украины, бывший президент 
Грузии (справа) стал ее  
бывшим гражданином   
ФОТО НИКОЛАЯ ЛАЗАРЕНКО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20563,15 (+11,69)
РТС 968,81 (–22,06)
FTSE 100 6984,43 (–56,49)

DAX 30 11413,82 (–263,75)
DJIA 18010,68 (–115,44)
NASDAQ Composite 5070,03 (–27,95)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.05.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.05–1.06.15
Австралийский доллар 40,5127
Английский фунт 81,0465
Белорусский рубль** 35,6112
Датская крона* 77,8239

Доллар США 52,9716
Евро 58,0145
Индийская рупия*** 83,0406
Казахский тенге*** 28,4855

Канадский доллар 42,5475
Китайский юань* 85,4629
Норвежская крона* 68,1508
СДР 73,6099

Сингапурский доллар 39,2848
Новая турецкая лира 19,8589
Украинская гривна* 25,1050
Шведская крона* 62,4260

Швейцарский франк 56,1080
Японская иена*** 42,7794
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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размывает  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Объяснения во вторник, 26 мая, на 
рабочей группе в Госдуме двух пер-
вых зампредов ЦБ Ксении Юдае-
вой и Дмитрия Тулина о том, какие 
цели преследует Банк России, при-
обретая на открытом рынке долла-
ры, должны, видимо, считаться наи-
более недооцененной новостью не-
дели. Впрочем, важность происхо-
дящего стала очевидна только в пят-
ницу, 29 мая, когда министр финан-
сов Антон Силуанов на Владимир-
ском экономическом форуме доста-
точно неожиданно заявил о сущест-
вовании у ЦБ курсовых ориентиров, 

при которых рубль считается «сба-
лансированным». Банк России сразу 
опроверг неосторожные слова главы 
Минфина, а в самом министерстве 
немедленно уточнили, что господин 
Силуанов говорил не о номиналь-
ном курсе рубля, а о реальном эффек-
тивном курсе и долгосрочных (и, оче-
видно, непрямых) ориентирах.

В свете этого все сказанное в Гос-
думе управляющими ЦБ за три дня 
до того сразу стало крайне важным. 
Напомним, ЦБ покупал на открытом 
рынке валюту траншами по $200 млн 
или менее с 13 мая, и эти операции 
вызвали пусть и непубличную, но 
определенно негативную реакцию 
аналитиков. Переход ЦБ к таргети-
рованию инфляции и плавающему 
курсу рубля в ноябре 2014 года пред-
полагал, по крайней мере на уров-
не декларации, что интервенции ЦБ 
(и валютные, и рублевые) предпри-
нимаются исключительно для то-
го, чтобы предотвратить нестабиль-
ность на рынке — и, по крайней ме-
ре на внешний взгляд, событий, по-
хожих на нестабильность, не наблю-
далось. По словам Ксении Юдаевой, 
цель операций ЦБ — «пополнение» 
потраченных ранее резервов Бан-
ка России до некоего «комфортного» 
уровня. При этом и она, и господин 
Тулин подробно объясняли, что по 
всем международным критериям те-
кущий уровень резервов ЦБ достато-
чен, но экономика РФ в предыдущие 
годы так привыкла к крупным резер-
вам, что ЦБ сейчас как раз обсужда-
ет новые, уже собственные критерии 
«комфортности» размера резервов.

Критерии ЦБ намерен предста-
вить в ближайшее время — и, если ис-
ходить из слов Антона Силуанова, без 
сенсаций обойтись будет нельзя. Де-
ло не в «долгосрочных ориентирах» 
для реального эффективного курса 
рубля — этих цифр там, очевидно, все 
же не будет, ЦБ в этом случае проще 
и дешевле объявить о возврате к по-
литике до ноября 2014 года. Возмож-
но, в документе в качестве ориентира 
укажут некие производные от цифр 
платежного баланса. Возможно, «ком-
фортным» будет объявлено некое со-
отношение резервов к внешнему дол-
гу РФ. Возможно, режиму таргетиро-
вания инфляции наращивание ре-
зервов выше текущих уровней нуж-
но лишь для предотвращения в не-
сколько раз более сильного давления 
на рубль, чем в марте 2015 года,— тог-
да ЦБ придется описать такой сцена-
рий, объявив эти риски достоверно 
возможными. Но в любом случае вы-
числяемый «комфортный» объем ре-
зервов (до того, как он будет достиг-
нут) неизбежно будет воспринят рын-
ком как новая цель ЦБ. Дополнитель-
ная это цель или основная, рынок бу-
дет решать уже самостоятельно.

вчера

«РОСНЕФТЬ» И ЛУКОЙЛ

подали заявку на конкурс 
на Восточно-Таймырский уча-
сток в Хатангском заливе Крас-
ноярского края, заявил глава Мин-
природы Сергей Донской. Росне-
дра собирались выставить этот уча-
сток на конкурс с 2013 года, выстав-
лена лишь часть участка площадью 
13,8 тыс. кв. км, которая признана бо-
лее перспективной, в то время как 
ранее площадь участка составляла 
23,3 тыс. кв. км. Ресурсы нефти участ-
ка по категории D2 на 1 января 2009 
года составляют 4,5 млн тонн, газа — 
9,3   млрд кубометров, конденсата — 
0,5 млн тонн. Стартовый размер ра-
зового платежа по Восточно-Таймыр-
скому участку определен в размере 
3,2 млн руб. «Интерфакс»

BANK OF CYPRUS

сообщил, что его совет дирек-
торов покинул его зампред 
экс-глава «Норникеля» Вла-
димир Стржалковский. «В хо-
де заседания совета директоров 
29 мая принята отставка Владими-
ра Стржалковского»,— говорится 
в сообщении банка. Его место зай-
мет представитель группы «Рено-
ва» Максим Голдман. Недавно ста-
ло известно о том, что структура 
«Реновы» Lamesa Holding S.A. вы-
купила у господина Стржалковско-
го 0,7% акций Bank of Cyprus, в ре-
зультате чего доля «Реновы» в бан-
ке составила 6,2%. Кроме того, в со-
вет директоров войдет Алексей Ива-
нов, который, по сведениям ”Ъ“, бу-
дет представлять интересы го-
сподина  Стржалковского.  Отдел 
 финансов,  Анатолий  Джумайло

РАСПАДСКАЯ 
УГОЛЬНАЯ КОМПАНИЯ,

входящая в Evraz Романа Абрамови-
ча, Александра Абрамова и Алексан-
дра Фролова, просит разреше-
ния ФАС на «определение усло-
вий осуществления предпри-
нимательской деятельности» 
ООО «Холдинг Сибуглемет», 
ОАО «Сибуглемет» и ЗАО «Си-
буглемет». Обращение поступи-
ло 29 апреля, ФАС продлила его рас-
смотрение на два месяца. О том, что 
Evraz или его акционеры планируют 
получить контроль над «Сибуглеме-
том» (продажи в 2014 году — 9,6 млн 
тонн угля, с 2013 года им владеет 
группа «Акрополь» Ахмета Паланкое-
ва), ”Ъ“ сообщал в ноябре 2014 года. 
В Evraz заявили, что «планируют ока-
зывать компаниям группы ”Сибугле-
мет“ консультационные и информа-
ционные услуги, приобретение хол-
динга не планируется». По словам 
источников ”Ъ“, получено согласие 
основных кредиторов «Сибуглеме-
та» ВЭБа и ВТБ и акционеров. С VTB 
Capital Plc акционер «Сибуглемета» 
кипрская Arisaema Ltd. в 2013 году до-
говорилась о кредитах на $1,32   млрд 
и 26,25   млрд руб., захеджировав 
кредиты валютным свопом с ВТБ 
на $900 млн. ВЭБ кредитовал для 
этого ВТБ, говорят  источники ”Ъ“. 
 Анатолий Джумайло

правила  
игры

Таргетирование объе-
ма валютных резервов 
при свободном курсе 
рубля может стать 
вкладом ЦБ в эконо-
мическую теорию

Крупнейшие российс
кие авиакомпании 
вступи ли в высокий 
 сезон с накоп ленным 
за январьапрель убыт
ком в 2,2   млрд руб. 
Основная причина — 
низкие тарифы на вну
тренних направлениях, 
где идет борьба за долю 
рынка.  Перевозчики уве
личивают провозные ем
кости, удерживая тари
фы ниже окупаемости, 
что привело к убыткам 
на внутренних линиях 
в 4,6   млрд руб. Авиаком
пании рассчитывают 
наверстать упущенное 
на пиковом спросе ле
том и для этого еще уве
личат предложение 
на 15%. Но, по мнению 
экспертов, соотноше
ние доходов и расходов 
не  позволит перевозчи
кам до осени вернуть по
терянные доходы.

Убытки 35 крупнейших 
авиакомпаний РФ в январе—
апреле составили 2,2 млрд 
руб., сообщил 

”
Ъ“ президент 

Ассоциации эксплуатан-
тов воздушного транспорта 
(АЭВТ) Владимир Тасун. Опе-
рационная прибыль на меж-
дународных линиях соста-
вила 2,3 млрд руб., но убыт-
ки на внутренних достигли 
4,6 млрд руб., что на 500 млн 
руб. больше, чем за тот же пе-
риод 2014 года. В то же вре-
мя, международные пере-
возки упали в эти четыре ме-
сяца на 14,8%, до 10,1 млн 
человек, тогда как убыточ-

ный внутренний пассажи-
ропоток вырос на 10,8%, до 
13,2 млн человек.

«Ситуация в отрасли ухуд-
шается, несмотря на возник-
ший оптимизм первых че-
тырех месяцев, когда было 
лишь незначительное паде-
ние перевозок на 2%»,— под-
черкивает господин Тасун. 
По его словам, рост убыт-
ков говорит о том, что ком-
пании продают билеты гора-
здо ниже себестоимости, «ли-
шая себя возможности зара-
ботать средства для покры-
тия старых долгов». Падение 
доходов АЭВТ фиксировала и 
в 2014 году: прибыль с пасса-
жира на международных ли-

ниях упала с 316 руб. на чело-
века до 194 руб., а убыток на 
внутренних вырос с 486 руб. 
до 637 руб. По уточненным 
данным АЭВТ, убытки авиа-
компаний в 2014 году соста-
вили 20,4 млрд руб. (убыт-
ки на внутренних — 32,2 мл-
рд руб., прибыль на между-
народных — 10,6 млрд руб.). 
Владимир Тасун отметил, что 
за счет оптимизации в 2014 
году перевозчики снизили 
расходы на 34 млрд руб., но 
доходы упали на 53 млрд руб. 
Себестоимость международ-
ных перевозок в 2014 году вы-
росла с 24,5 руб. до 30 руб. за 
тонно-километр, на внутрен-
них — с 37,4 руб. до 43 руб.

В сложившейся ситуации 
глава АЭВТ винит «излиш-
нюю либерализацию рынка». 
В «Уральских авиалиниях» го-
ворят, что «работа на высоко-
конкурентном рынке иног-
да вынуждает держать тариф 
ниже желательного уровня», 
а со стороны ряда перевоз-
чиков идет «достаточно жест-
кий демпинг». С января по 
май средний тариф по России 
упал с 5,9 тыс. руб. до 5,5 тыс. 
руб. В «Уральских авиалини-
ях» 

”
Ъ“ заметили, что «дис-

конт на билет больше 1–2 тыс. 
руб. непонятен», ведущие 
компании летают на одина-
ковой технике с близкой экс-
плуатационной стоимостью.

По сути, авиакомпании 
пытаются использовать спад 
для наращивания своей до-
ли на рынке. Идеи сокра-
тить предложение и повы-
сить стоимость билетов зву-
чат регулярно; глава «Аэроф-
лота» Виталий Савельев в де-
кабре говорил о необходи-
мости «всем договориться и 
часть емкостей вывести». Из-
быточные емкости «негатив-
но влияют на доходность ави-
аперевозок в целом», соглас-
ны в «Сибири» (S7). В «Ураль-
ских авиалиниях» считают, 
что демпинг связан «как с вы-
ходом на рынок новых игро-
ков, позиционирующих се-
бя как бюджетные перевозчи-
ки (в РФ есть пока один лоуко-
стер — 

”
Победа“ группы 

”
Аэ-

рофлот“.— 
”
Ъ“), так и с сокра-

щением рынка и усилением 
конкуренции». В компании 
фиксируют по рынку увели-

чение числа кресел на 35% к 
2014 году, сами «Уральские 
авиалинии» увеличат емко-
сти на 9%. В «ЮТэйр», «Аэроф-
лоте» и «Трансаэро» на запро-
сы 

”
Ъ“ не ответили.

По данным Транспортно-
клиринговой палаты, в лет-
нем расписании авиакомпа-
нии увеличат провозные ем-
кости на 15%. «Авиакомпа-
нии традиционно рассчиты-
вают на летний период, по-
зволяющий заработать сред-
ства для работы в низкий се-
зон,— замечает господин Та-
сун.— Но в нынешних усло-
виях многие перевозчики не 
уверены, что летом удастся 
получить значительную вы-
ручку». Глава аналитической 
службы «Авиапорт» Олег Пан-
телеев говорит, что распла-
та за демпинг и непокрытые 
убытки может наступить уже 
осенью: «При текущем соот-
ношении доходной и расход-
ной ставки невозможно по-
крыть убытки предыдущих 
периодов и пополнить обо-
ротные средства настолько, 
чтобы уверенно войти в низ-
кий сезон». При этом, замеча-
ет эксперт, эффект от сниже-
ния с июля НДС на 8 п. п. (до 
10% на внутренних направ-
лениях) не спасет — издер-
жки компаний, особенно на 
топливо, растут. Авиакомпа-
нии зимой лоббировали и об-
нуление НДС, но не добились 
успеха. В апреле правление 
АЭВТ решило вновь обратить-
ся в Белый дом с таким пред-
ложением.

Елизавета Кузнецова

На фоне сомнений потенциаль
ных европейских союзников 
России по проекту газопрово
да «Турецкий поток» в его пер
спективах «Газпром» вводит в пе
реговоры последний и самый 
действенный инструмент — фи
нансовый. Монополия, до сих 
пор отказывавшаяся от участия 
в строительстве наземного участ
ка газопровода, изменила свое 
мнение, предложив такой фор
мат как минимум Греции. Имен
но по этой схеме планировалось 
строить предшественника «Ту
рецкого потока» — South Stream.

В пятницу после встречи главы 
«Газпрома» Алексея Миллера с ми-

нистром энергетики Греции Панай-
отисом Лафазанисом монополия со-
общила, что готова рассмотреть ва-
рианты своего участия в строитель-
стве продолжения газопровода «Ту-
рецкий поток» в Греции «на взаи-
мовыгодных условиях». Стоимость 
строительства участка оценивается 
в €2 млрд. До сих пор «Газпром» гово-
рил лишь о гарантиях прокачки газа 
по территории стран-участниц, что 
позволит им привлечь кредитование 
на создание инфраструктуры. В свою 
очередь, Афины рассчитывали полу-
чить от России госкредит, возвращать 
деньги страна собиралась за счет 
транзита российского газа (см. 

”
Ъ“ 

от 22 апреля и 8 мая). Москва на кре-

дит не соглашалась и даже признава-
ла, что выдать его Греции технически 
сложно: замглавы Минфина Сергей 
Сторчак на прошлой неделе заметил, 
что ЕС, как крупнейший кредитор 
Греции, мог «заложить барьеры» на 
пути привлечения финансирования 
из других источников. Какую часть 
финансирования «Газпром» мог бы 
взять на себя, не пояснялось.

«Турецкий поток» и его продол-
жение в ЕС должен заменить про-
ект «Газпрома» South Stream, кото-
рый был отменен в конце 2014 года 
из-за противостояния Брюсселя. Но-
вый газопровод пройдет по дну Чер-
ного моря и европейской части Тур-
ции до границы с Грецией. «Газпром» 

заявлял, что с 2019 года прекратит 
транзит газа в ЕС через Украину, по-
этому европейцы должны озаботить-
ся прокладыванием трубопроводов. 
Но ряд потенциальных участников 
проекта уже говорили, что такая схе-
ма, когда российская сторона не об-
ещает средств на строительство тру-
бы, им нравится гораздо меньше. Бо-
лее того, уже две страны из числа по-
тенциальных участников, Македо-
ния и Сербия, недвусмысленно да-
ли понять, что примут участие в про-
екте только по согласованию с ЕС и 
США соответственно (см. стр. 6 и 

”
Ъ“ 

от 28 мая).

деловые новости  — с9

«Газпром» перешел к финансовой мотивации
«Турецкий поток» все больше похож на South Stream

Ритейлеры могут получить пол
года отсрочки на вступление 
в силу резонансных поправок 
в закон «О торговле», разработан
ных группой депутатов и сена
торов во главе с Ириной Яровой 
и недавно одобренных Госдумой 
в первом чтении. Как стало из
вестно 

”
Ъ“, Минпромторг пред

лагает установить 180 дней пере
ходного периода. С учетом того 
что поправки, скорее всего, бу
дут приняты лишь осенью, ри
тейлеры получат не только ми
нимум девять месяцев, чтобы 
приспособиться к новым тре
бованиям закона, но и возмож
ность взимать бонусы с постав
щиков в привычных объемах.

На вступление в силу поправок в 
закон «О торговле», разработанных 
группой депутатов и сенаторов во 
главе с Ириной Яровой, может быть 
установлен переходный период. Та-
кое предложение выдвинул дирек-
тор департамента развития внутрен-
ней торговли Минпромторга Денис 
Пак в пятницу на заседании рабочей 
группы по обсуждению поправок в 
Госдуме, рассказали 

”
Ъ“ три участни-

ка встречи. По их словам, переход-
ный период составит 180 дней с мо-

мента публикации поправок в «Рос-
сийской газете». В целом же, говорят 
участники встречи, министерство 
поддержало законопроект.

Законопроект с поправками, сни-
жающими общий размер бонусов 
для ритейлеров до 3% (сейчас толь-
ко премия за объем закупки состав-
ляет 10%), а также серьезно сокраща-
ющими сроки оплаты поставленных 
в сети товаров, был принят Госдумой 
в первом чтении 19 мая. До 19 июня 
комитет Госдумы по экономической 
политике и предпринимательству 
будет собирать предложения по до-
работке законопроекта ко второму 
чтению. Но источник 

”
Ъ“ в Госдуме 

сомневается, что законопроект будет 
принят весной. «Нет политической 
воли правительства принимать зако-
нопроект Яровой максимально опе-
ративно»,— объясняет собеседник 

”
Ъ“. В частности, законопроект депу-

татов и сенаторов был раскритико-
ван ФАС (см. 

”
Ъ“ от 6 апреля).

Омбудсмен по торговле и предсе-
датель правления «Союзмолоко» Ан-
дрей Даниленко уверен, что переход-
ный период в случае принятия обсу-
ждаемых изменений необходим: 
«Перестройка существующей дого-
ворной системы требует много сил и 

времени, но при большом желании 
уложиться в 180 дней реально». Так-
же необходимо законодательно за-
крепить саморегулирование отрасли 
и институт третейского суда, ведь в 
законе невозможно учесть все нюан-
сы, добавляет омбудсмен.

«Полгода — оптимальный срок, 
за который поставщики и ритейле-
ры смогут оптимизировать рабо-
ту в новых условиях и в рамках ин-
ститутов саморегулирования согла-
совать все детали, в том числе про-
писать порядок проведения промо-
мероприятий через предоставление 
скидки»,— соглашается директор по 
развитию «Руспродсоюза» Дмитрий 
Востриков. По его мнению, целесоо-
бразно вносить изменения в работу 
уже после принятия законопроекта 
в третьем чтении. Представитель се-
ти Metro Cash & Carry Оксана Токаре-
ва признает, что 180 дней — очень гу-
манный срок: «Если принятый закон 
будет кардинально менять существу-
ющую систему или немного ее кор-
ректировать, предложенного пере-
ходного периода должно хватить». 
Госпожа Токарева напоминает, что в 
2010 году, когда был принят закон «О 
торговле», участникам рынка также 
давали 180 дней для выстраивания 

работы по новым правилам. Для об-
новления договорной системы хва-
тило бы и 90 дней, возражает один из 
крупных поставщиков, принимав-
ших участие в пятничном обсужде-
нии поправок в Госдуме.

Минпромторг сосредоточится на 
позитивных поправках, дополня-
ющих депутатский законопроект, а 
именно на поправках про мобиль-
ную и нестационарную торговлю, 
что будет полностью соответствовать 
новой Стратегии развития торговли, 
принятой министерством в декабре 
2014 года, говорит статс-секретарь за-
мминистра промышленности и тор-
говли Виктор Евтухов. Важно, чтобы 
весь комплекс поправок был принят 
одновременно, тогда законодатель и 
отрегулирует крупный сегмент (вза-
имоотношения сетей и производите-
лей), и облегчит ведение малого тор-
гового бизнеса, добавляет он. «Ком-
плексный подход к законопроекту 
поддерживается основными союза-
ми производителей и бизнес-ассо-
циаций, после согласований с мини-
стерствами и ФАС мы представим эти 
поправки депутатскому корпусу»,— 
говорит господин Евтухов.

Анастасия Дуленкова, 
Олег Трутнев

Бонусы вписались в закон
Сети могут получить полгода отсрочки для новых правил торговли

В ПРОДАЖЕ С 1 ИюНя

ВСЕ ПОЛИТИЧЕСКИЕ ТЕЧЕНИЯ 
И ПОДВОДНЫЕ КАМНИ НА ПУТИ 
MISTRAL В РОССИЮ

С ЧЕМ РОССИЯ СОБИРАЕТСЯ ВЫЙТИ 
ПРОТИВ ANDROID И IOS

ШАХТЫ-КОПАНКИ, КОНТРАБАНДА 
И ДРУГИЕ СЕКРЕТЫ ЭКОНОМИКИ 
ДОНБАССА

ЧЕМ ГРОЗИТ ЗЕМЛЕВЛАДЕЛЬЦАМ 
МАССОВЫЙ КАДАСТРОВЫЙ УЧЕТ

РЕЙТИНГ СТРАХОВЫХ КОМПАНИЙ

В
И
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Авиакомпании копят убытки
Отрасль демпингует в борьбе за долю рынка
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 1 июня 2015 №94/П   l   Коммерсантъ

мартмартмартмартмарт апрель апрель апрель апрель апрель маймаймаймаймай
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0,35% ● 0,2828

0,26 п.п.
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6,0тыс. пунктов ● 5,340
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100млрд руб. ● 51,76

70,77%
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● 1,191$ млрд ● 775,9

контекст  

ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ

ЦБ поднимается  
до уровня SWIFT

После вхождения своего представителя в со-
вет директоров международной системы пе-
редачи финансовых сообщений SWIFT ЦБ по-
пытается добиться для системы наднацио-
нального статуса. Об этом заявила зампред 
ЦБ Ольга Скоробогатова. «Мы хотели бы, что-
бы была рассмотрена возможность развития 
законодательства, которое смогло бы придать 
системе роль наднациональной компании и 
исключило бы риск применения санкций и ог-
раничений, которые кем-то определяются»,— 
отметила она. Напомним, в 2015 году предста-
витель РФ — глава НРД Эдди Астанин — впер-
вые войдет в совет директоров SWIFT, финаль-
ные выборы пройдут 11 июня в Бельгии. Кро-
ме того, ЦБ предлагает создать аналог SWIFT 

в рамках БРИКС. О том, что Россия и Китай 
планируют создать аналог SWIFT, еще в сентя-
бре 2014 года заявлял первый вице-премьер 
Игорь Шувалов. ТАСС, «РИА Новости»

БАНКИ

Сбербанк не стал  
менять главу набсовета

Экс-глава ЦБ Сергей Игнатьев вновь избран 
председателем набсовета Сбербанка. По 
традиции пост главы набсовета Сбербанка 
занимал председатель ЦБ, однако нынешний 
руководитель Эльвира Набиуллина вновь от-
казалась баллотироваться в его совет. Заме-
стителями главы набсовета избраны Алексей 
Кудрин и первый зампред ЦБ Георгий Лунтов-
ский. Новым членом совета стал глава Мин-
фина РФ Антон Силуанов. Покинули совет 
главный аудитор ЦБ Валерий Горегляд, по-
четный директор McKinsey Питер Кралич (от-
казавшийся баллотироваться в новый состав 
совета), а также не набравшие нужного коли-
чества голосов акционеров зампред Сбер-
банка Белла Златкис и руководитель «Эконо-
мической экспертной группы» Евсей Гурвич. 
«РИА Новости»

Крупнейшая саморегулируемая 
организация (СРО) на рынке ау-
диторских услуг — Аудиторская 
палата России (АПР) — определи-
лась с выбором нового главы. 
Им стал экс-исполняющий обя-
занности президента централь-
ного совета СРО Александр Турба-
нов, возглавлявший АСВ в 2004–
2012 годах. Участники рынка счи-
тают, что теперь конфликт меж-
ду СРО и Минфином, вызванный 
претензиями к порядку избра-
ния господина Турбанова в ка-
честве и. о., будет исчерпан.

Александр Турбанов избран прези-
дентом центрального совета АПР в ходе 
годового общего собрания в пятницу, 
рассказали в саморегулируемой орга-
низации. Господин Турбанов подтвер-
дил 

”
Ъ“ эту информацию, однако от ка-

ких-либо комментариев отказался. Та-
ким образом, АПР теперь имеет все 
основания для исполнения предписа-
ния об устранении нарушений в поряд-
ке предоставления достоверной инфор-
мации о руководителе СРО, вынесен-
ного Минфином в феврале этого года.

Три месяца назад Минфин по заяв-
лению гражданина, имя которого не 
раскрывается, провел внеплановую 
проверку АПР и установил, что орга-
низация предоставляла ему недосто-
верную информацию об и. о. прези-
дента центрального совета Александ-
ре Турбанове. По мнению Минфина, 
АПР провела избрание на этот пост 
Александра Турбанова, с 2004 по 2012 
год возглавлявшего Агентство по стра-
хованию вкладов, с нарушениями, ко-
торые следовало устранить до 20 мар-
та 2015 года. В АПР с претензиями 
Минфина не согласились и в марте по-
дали к Минфину иск о признании 
предписания недействительным (см. 

”
Ъ“ от 26 марта). Ближайшее заседание 

по делу назначено на 15 июня.

В пятницу в Минфине на запрос 
”
Ъ“ 

ответили, что в реестр саморегулируе-
мых организаций аудиторов какие-ли-
бо сведения об изменениях в руковод-
стве Аудиторской палаты России «не 
поступали». Впрочем, теперь, после 
официального голосования на общем 
собрании членов АПР, саморегулируе-
мая организация имеет все основания 
для подачи в Минфин корректной ин-
формации о назначении нового руко-
водителя, а значит, фактически испол-
няет предписание регулятора, пусть и 
с двухмесячным опозданием, считают 
опрошенные аудиторы. Таким обра-
зом, исключается и необходимость в 
судебном разбирательстве с Минфи-
ном. «Скорее всего, АПР отзовет иск к 
Минфину, и на этом конфликт будет 
считаться исчерпанным»,— предпола-
гает собеседник 

”
Ъ“ в одной из СРО. В 

АПР комментировать вопрос иска к 
Минфину отказались. «В случае если 
бы Минфин действительно намере-
вался применить какие-либо санкции 
к АПР за неисполнение предписания 
вплоть до исключения из реестра, он 
мог бы сделать это сразу после 20 мар-
та»,— рассуждает партнер BDO в Рос-
сии Денис Тарадов. Однако, скорее все-
го, Минфин решил дать возможность 
СРО решить вопрос с назначением гла-
вы на общем годовом собрании, резю-
мирует господин Тарадов.

Прекращение конфликта с Мин-
фином поможет АПР решить серьез-
ную проблему. «На фоне разбира-
тельств с Минфином некоторые ком-
пании начали переходить в другие 
СРО, остерегающиеся вступать в пря-
мой конфликт с регулятором. В случае 
благоприятного завершения кон-
фликта отток компаний из АПР по 
этой причине, скорее всего, прекра-
тится»,— полагает источник 

”
Ъ“ на ау-

диторском рынке.
Валерия Францева

Бывший глава АСВ 
отсаморегулирует 
аудиторов
Александр Турбанов возглавил 
Аудиторскую палату России

Результаты привлечения клиен-
тов в негосударственные пенси-
онные фонды (НПФ) в первом 
квартале оказались лучше 
прошлогодних, но несколько 
 хуже дореформенных января—
марта 2013 года. До конца года 
у НПФ есть все шансы улучшить 
показатели: этому способствуют 
размораживание накоплений, 
решение правительства сохра-
нить накопительную часть и ме-
ханизм электронной цифровой 
подписи (ЭЦП). Однако может 
случиться, что больше всего 
клиентов фонды уведут друг 
у друга.

На 1 апреля в Пенсионный фонд 
России (ПФР) было подано 252,5 тыс. 
заявлений о распоряжении своими 
накоплениями, свидетельствуют 
данные ПФР. Из них 140 тыс. (55,6%) 
— о переходе из ПФР в НПФ; 73 тыс. 
(29,2%) — о переходе из одного НПФ в 
другой; 32,7 тыс. (13%) — о возврате 
накоплений из НПФ в ПФР; еще 
5 тыс. (2,1%) — о выборе инвестици-

онного портфеля управляющей ком-
пании. За аналогичный период 2014 
года в ПФР поступило всего 145 тыс. 
заявлений. В этом году активность 
граждан продолжает нарастать: на 
конец апреля, по словам представи-
теля ПФР Мариты Нагоги, было пода-
но уже около 400 тыс. заявлений. До-
говоров о переходе в НПФ (из ПФР 
или НПФ) по традиции поступило 
значительно больше — 590,9 тыс., это 
в четыре раза больше, чем на 1 апре-
ля прошлого года. Для перевода 
средств необходимы оба документа 
— договор и заявление.

Впрочем, в 2013 году на конец пер-
вого квартала поступило уже 1 млн 
договоров и 703 тыс. заявлений о пе-
реходе в НПФ. Такая разница вполне 
объяснима: тогда еще не было речи о 
замораживании накоплений (оно не 
формируется в 2014–2015 годах), а 
фонды могли сами подавать в ПФР 
за клиентов и договоры, и заявления. 
С 2014 года рынок затих: новых 
средств накоплений в ближайшей 
перспективе не ожидалось, а процесс 

перевода клиентов усложнился. В 
первом квартала 2015 года также си-
туация была неопределенной. «Ре-
зультаты первого квартала — это ре-
зультаты, полученные в условиях вы-
сочайшей вероятности отмены нако-
пительного компонента»,— подчер-
кивает председатель совета НПФ «Ев-
ропейский» Евгений Якушев. О ре-
шении сохранить накопительную 
часть заявил премьер Дмитрий Мед-
ведев 23 апреля.

До конца года, по мнению экспер-
тов, клиентский поток в НПФ может 
существенно вырасти. Во-первых, 
появилась возможность подавать за-
явления с помощью ЭЦП (см. 

”
Ъ“ от 

23 января). Во-вторых, правительст-
во все-таки приняло решение о со-
хранении накопительной части пен-
сии. «Эти факторы являются основ-
ными драйверами роста»,— считает 
гендиректор консалтинговой ком-
пании «Пенсионный партнер» Сер-
гей Околеснов.

Впрочем, в этом году впервые фон-
ды будут более активно переводить 

клиентов из других НПФ, нежели из 
ПФР (соотношение примерно 60% на 
40%), считает господин Околеснов. И 
менее активным до сих пор фондам 
предстоит решить, как не допустить 
слишком существенного оттока кли-
ентской базы (подробнее об этом 
см. 

”
Ъ“ от 5 февраля). «Поскольку ре-

шение о сохранении накопительной 
части принято, продажи будут расти 
очень быстрыми темпами. Механизм 
ЭЦП существенно упростил работу. 
Возобновят продажи те, кто заморо-
зил их раньше по причине неопреде-
ленности»,— уверен господин Яку-
шев. «Полагаю, что результаты этого 
года будут близки к результатам 2013 
года, если даже не превысят их. Меха-
низм ЭЦП позволяет не отправлять 
клиента в ПФР с документами. Мы 
сейчас собираемся вновь запускать 
продажи во всей сети Банка Москвы, 
а затем и ВТБ 24»,— говорит гендирек-
тор НПФ «ВТБ Пенсионный фонд» Ла-
риса Горчаковская. В 2013 году в ПФР 
поступило 18,1 млн заявлений на пе-
ревод накоплений, из них положи-
тельные решения были приняты по 
11,8 млн заявлений.

Мария Яковлева

Граждане пошли по фондам
НПФ готовятся конкурировать за клиентов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Правила работы с индивиду-
альными инвестиционными 
счетами (ИИС) могут существен-
но измениться. Минфин пред-
лагает снизить минимальный 
срок инвестирования, необхо-
димый для получения налого-
вого вычета по ИИС, с трех лет 
до года, а также увеличить в 2,5 
раза потолок взносов, с которо-
го этот вычет может быть полу-
чен. Предложения Минфина 
 соответствуют экономической 
ситуации, в которой привлечь 
деньги частных инвесторов 
на фондовый рынок крайне 
сложно и сама идея долгосроч-
ных инвестиций выглядит уже 
неуместно. 

В пятницу, на ежегодной конфе-
ренции Национальной ассоциации 
участников фондового рынка (НАУ-
ФОР), замминистра финансов Алек-
сей Моисеев сообщил о нескольких 
идеях министерства по изменению 
регулирования индивидуальных ин-
вестиционных счетов (ИИС).

• ИИС появились на российском рын-
ке с 1 января 2015 года. Вести такие 
счета могут брокеры или управляю-
щие компании по договору довери-
тельного управления средствами 
граждан. Если сумма взноса на ИИС 
не превышает 400 тыс. руб. в год 
и эти средства находятся на счету 
не менее трех лет, гражданин мо-
жет воспользоваться налоговой 
 льготой: один раз в год получить вы-
чет в размере 13% от 400 тыс. руб. 
при представлении справок об упла-
те подоходного налога при первона-
чальном получении этих денег или 
 получить освобождение от налога 
на инвест доход. По данным Москов-
ской биржи, на конец мая было от-
крыто 24,3 тыс. ИИС.

По словам господина Моисеева, 
помимо уже известной инициативы 
ограничения возможностей исполь-
зовать ИИС для «инвестиций» в бан-
ковские депозиты, Минфин готовит, 
в частности, законодательные пред-
ложения сократить минимальный 
срок держания средств на ИИС с трех 
лет до одного года. Кроме того, макси-
мальный размер инвестиций, с кото-
рых производится вычет, предлагает-
ся поднять с 400 тыс. руб. в год до 
1 млн руб. в год.

Из слов господина Моисеева следо-
вало, что предположительные сроки 
рассмотрения соответствующих зако-
нодательных поправок Госдумой еще 
не определены («в осенне-весеннюю 
сессию»). Однако идеи сделать ИИС 
более привлекательными для част-
ных инвесторов заинтересовали бро-
керов и управляющих. В настоящее 
время, по словам гендиректора БД 
«Открытие» Юрия Минцева, ИИС как 
дополнительную опцию в основном 
открывают уже существующие кли-
енты компаний. «Мы сможем при-
влечь более состоятельных клиентов, 
поскольку налоговый вычет в разме-
ре 130 тыс. руб. для них явно интерес-
нее, чем 52 тыс. руб.»,— считает генди-

ректор «Альфа-Капитала» Ирина Кри-
вошеева. Сейчас средний счет (ИИС) у 
клиентов «Альфа-Капитала» составля-
ет 150 тыс. руб., у «Открытие Брокер» 
— около 250 тыс. руб.

Предложение о снижении мини-
мального срока держания средств на 
ИИС, который дает право на налого-
вый вычет, Алексей Моисеев объясня-
ет текущей экономической ситуаци-
ей, в которой строить инвестицион-
ные стратегии на три года вперед — 
«все равно что на тысячу лет». Сниже-
ние инвестиционного горизонта 
ИИС предлагается Минфином имен-
но в качестве временной меры, «на не-
сколько лет». Фондовый рынок испы-
тывает дефицит новых частных 
средств любой длины (о 17-месячном 
марафоне чистого оттока средств из 
открытых ПИФов см. 

”
Ъ“ от 8 мая, о 

стагнации на биржевом рынке — в 
справке). В этих условиях предложе-
ние Минфина выглядит актуальным. 
«Сейчас главная задача — вовлечь как 
можно больше участников в ИИС. Лю-
ди вложатся на год, увидят эффект и 
будут заинтересованы в том, чтобы 
пролонгировать инвестиции. В це-
лом это позитивный маркетинговый 
ход»,— соглашается управляющий 

директор «Сбербанк Управление ак-
тивами» Василий Илларионов.

Однако в случае столь радикально-
го снижения горизонта инвестиций о 
первоначальной идее ИИС как ин-
струмента привлечения длинных 
средств физлиц на российский фон-
довый рынок можно будет забыть. 
«Инициатива спорная,— уверен ген-
директор инвесткомпании 

”
Финам“ 

Сергей Лукьянов.— Мы считаем ИИС 
длинными деньгами, пытаемся про-
пагандировать длинные вложения. 
Предполагалось, что ИИС станет свое-
образным аналогом пенсионной сис-
темы будущего, когда молодые люди 
продумывают длительную систему 
накопления. А для спекулирования 
есть и обычные счета». Вложившись в 
ИИС на год, граждане могут увидеть 
совсем не тот эффект, на который рас-
считывают позитивно настроенные 
участники рынка. «На коротком сроке 
вероятность получить отрицатель-
ный результат повышается. Может по-
явиться волна людей, которые откро-
ют ИИС, но, получив убытки, счета за-
кроют и больше не вернутся»,— счи-
тает управляющий директор инвес-
тиционной группы «Тринфико» Вита-
лий Баланович. 

Зато короткие ИИС имеют все шан-
сы всерьез заинтересовать махинато-
ров. «В этот инструмент первым делом 
придут схемотехники, которые просто 
хотят получить налоговый вычет»,— 
считает господин Баланович. Когда по-
правки к законодательству, касающие-
ся ИИС, только разрабатывались и до-
пускали вывод средств раньше чем че-
рез три года, эксперты опасались ис-
пользования нового инструмента в 
различных налоговых схемах (см. 

”
Ъ“ 

от 14 февраля 2013 года).
Мария Яковлева,  
Иван Кузнецов

Частным инвестициям скинут срок
Фондовому рынку не хватает новых денег любой длины

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ч Е М  Т О Р Г У Ю Т  Г Р А Ж Д А Н Е  Н А  Б И Р Ж Е

На биржевых рынках по итогам первого квартала отмечен рост доли физлиц в опе-
рациях по сравнению с 2014 годом: на валютном рынке с 1% до 3%, на рынке акций 
— с 33% до 35%, облигаций — с 3% до 6%, на срочном рынке — с 45% до 48%, сооб-
щается в презентации Московской биржи, представленной на конференции НАУФОР. 
Вместе с тем за указанный период рынки акций и облигаций сократились в объеме 
— на 12% и 9% соответственно, валютный рынок (66% объема которого приходится 
на операции своп) вырос на 12%, срочный — на 23%. Рост доли сделок, заключен-
ных в интересах физлиц, на фондовом рынке происходит благодаря сокращению 
объемов торгов юрлиц: если по итогам первого квартала 2014 года объем торгов 
физлиц (покупка плюс продажа) всеми инструментами фондового рынка составлял 
2,19 трлн руб., то по итогам первого квартала 2015-го — 2,18 трлн руб., свидетель-
ствуют данные Московской биржи.
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Как стало известно 
”
Ъ“, владе-

лец крупнейшей в России Пер-
вой грузовой компании (ПГК) 
Владимир Лисин попросил пре-
мьера Дмитрия Медведева вер-
нуть старую и более дешевую 
схему продления срока служ-
бы грузовых вагонов, при кото-
рой не требовалась дорогостоя-
щая процедура сертификации. 
По мнению бизнесмена, сей-
час ремонтники просто не го-
товы обслуживать операторов. 
Но вагоностроители, столкнув-
шиеся со спадом спроса, убежде-
ны, что собственники вагонов, 
в особенности ПГК и Федераль-
ная грузовая компания (ФГК), 
саботируют новые условия 
 сертификации. По данным 

”
Ъ“, 

премьер потребовал найти ре-
шение проблемы к 15 июня.

Владимир Лисин (владелец UCLH, 
в которую входит ПГК) 15 мая напра-
вил Дмитрию Медведеву предложе-
ние вернуться к упрощенной проце-
дуре продления срока службы гру-
зовых вагонов (копия письма есть у 

”
Ъ“). Бизнесмен напомнил, что с 31 

июля (по техрегламенту Таможен-
ного союза) в РФ будут новые прави-
ла — продление только через модер-
низацию и сертификацию. Предпо-
лагалось, что это станет доступным 
для собственников вагонов уже в ок-
тябре 2014 года, но не сделано даже 
к марту 2015 года, следует из письма 
господина Лисина. По его оценке, 

для продления требуется сертифика-
ция не менее 50–80 ремонтных пред-
приятий из 200 действующих, но та-
кую процедуру прошло лишь одно и 
только по полувагонам. Для завер-
шения работ потребуется еще 1–1,5 
года, уверен он, при этом сейчас без 
продления в ОАО РЖД простаивает 
85 тыс. вагонов (всего в РФ 1,2 млн 
грузовых вагонов). Владимир Лисин 
предлагает вернуться к продлению 
через плановый ремонт и напоми-
нает, что по такой же схеме работают 
другие страны СНГ и Балтии.

По данным 
”
Ъ“, вопрос с продле-

нием обсуждался и на встрече биз-
несмена с премьером несколько не-
дель назад. Источники 

”
Ъ“ напоми-

нают, что на мартовском совещании 
в Тихвине Дмитрий Медведев пору-
чил решить вопрос с сертификаци-
ей к 1 июня. По данным 

”
Ъ“, Дмит-

рий Медведев согласен, что «реше-
ние этого вопроса неоправданно 
затянулось», и поручил Минтран-
су, Минпромторгу и Минюсту ра-
зобраться в ситуации до 15 июня. В 
пятницу в министерствах на запро-
сы 

”
Ъ“ не ответили.

• По данным Минпромторга, сей-
час используется 290 тыс. вагонов 
с истекшим сроком службы и при-
мерно столько же лишних. Из-за это-
го на фоне падения спроса операторы 
практически перестали покупать 
новые вагоны, и в первом квартале 
их производство сократилось почти 
в два с половиной раза, до 6,6 тыс. 

штук, а основными приобретате-
лями остаются аффилированные 
с вагоностроителями компании.
Как стало известно 

”
Ъ“, на обра-

щение Владимира Лисина отреаги-
ровали вагоностроители, которые 
28 мая направили Дмитрию Медве-
деву письмо, в котором изложили 
свою позицию (копия есть у 

”
Ъ“). В 

письме НП «Объединение вагоно-
строителей» (ОВС, включает круп-
ные заводы) за подписью главы наб-
совета НП, гендиректора Уралва-
гонзавода (УВЗ) Олега Сиенко гово-
рится, что проблема с сертификаци-
ей — вина операторов, преимущест-
венно крупнейших ФГК (дочерняя 
компания ОАО РЖД, около 150 тыс. 
вагонов) и ПГК (свыше 200 тыс. ваго-
нов). Они не заказывают модерниза-
цию вагонов и «напрямую саботиру-
ют разработку и сертификацию про-
ектов, отказывая в предоставлении 
вагонов для опытной модерниза-
ции», говорится в письме. Операто-
ры с ремонтниками могли бы и сами 
провести сертификацию на продле-
ние вагонов, напоминает НП.

В ПГК заявили, что обвинения 
ОВС выглядят странно: из-за недо-
ступности продления операторам 
пришлось списать 30 тыс. исправ-
ных вагонов, а УВЗ неоднократно 
предлагали выполнить модерниза-
цию вагонов ПГК. Но замгендирек-
тора УВЗ Андрей Шленский напом-
нил, что ремонт — непрофильный 
для компании бизнес, у завода нет 

технологий. «Если ПГК заинтересо-
вана в продлении вагонов, то ком-
пания сама может заняться получе-
нием сертификации, УВЗ может ока-
зать поддержку»,— отметил он. Ген-
директор ВРК-1 (ремонтная компа-
ния ОАО РЖД) Василий Гладких зая-
вил, что специализированные пред-
приятия готовы продлевать срок 
службы вагонов по новым прави-
лам, но процесс получения сертифи-
кации очень сложен. В ФГК от ком-
ментариев отказались.

По оценке главы агентства «Info-
line-Аналитика» Михаила Бурмис-
трова, стоимость продления сро-
ка службы вагона варьировалась от 
250 тыс. до 350 тыс. руб., тогда как с 
сертификацией она обойдется как 
минимум в 600 тыс. руб. за полува-
гон и 700 тыс.— за цистерну, то есть 
в половину стоимости нового ваго-
на. Но проблема в том, отмечает он, 
что прежняя схема продления да-
вала возможность недобросовест-
ным собственникам ограничиться 
формальными процедурами, стоив-
шими 50–70 тыс. руб. за вагон. Воз-
врат к упрощенной процедуре, ско-
рее всего, вернет и эту схему, пола-
гает Михаил Бурмистров, что край-
не невыгодно производителям. 
При этом, добавляет он, объем пе-
ревозок падает, доходность вагонов 
крайне низка, и у операторов нет 
экономической логики для перехо-
да к новой процедуре продления.

Юлия Галлямова

Вагонные споры вышли на высший уровень
Операторы и вагоностроители жалуются премьеру

Сбербанк, сменивший ВТБ  
в роли жесткого переговорщика 
в дискуссии о реструктуризации 
долгов «Мечела», по-прежнему 
не соглашается на предложен-
ные условия. Но до конца непо-
нятно и то, каковы эти условия: 
глава Сбербанка Герман Греф 
говорит о рассрочке на десять 
лет без выплаты процентов, 
тогда как, по данным 

”
Ъ“, бан-

ку уже предлагали и более мяг-
кую реструктуризацию на пять 
лет с уплатой процентов. Как ут-
верждают источники 

”
Ъ“, с ВТБ 

и Газпромбанком «Мечел» дого-
варивается о реструктуризации 
по той же схеме. Но аналитики 
пока не видят у «Мечела» понят-
ного источника средств на пога-
шение долга.

Сбербанк будет банкротить «Ме-
чел» Игоря Зюзина, если акционе-
ры компании «либо не выкупят 
долг, либо не предложат приемле-
мые условия реструктуризации», 
заявил в пятницу глава банка Гер-
ман Греф (цитаты по «Интерфак-
су»). По его словам, сейчас в «Мече-
ле» предлагают рассрочку на десять 
лет без уплаты процентов, а «если 
у них появятся свободные деньги, 
они, может быть, что-то и будут пла-
тить». В апреле стало известно, что 
финансовый консультант «Мечела» 
Rothschild Group предложила Сбер-
банку реструктуризацию долга ком-
пании ($1,36 млрд на конец 2014 го-
да) с учетом конвертации его части 
в миноритарные пакеты дочерних 
компаний «Мечела» в рамках допэ-
миссии. Источники 

”
Ъ“ уточняли, 

что речь идет о 10% акций. Но го-
сподин Греф заявлял, что Сбербанк 
эти условия не устраивают — при-
емлема лишь конвертация долгов 
трех госбанков (также ВТБ и Газпро-
мбанк с $1,1 млрд и $2 млрд соответ-
ственно) в контрольный пакет «Ме-
чела» либо его «ключевых прибыль-
ных дочерних компаний».

Но источник 
”
Ъ“, знакомый с со-

держанием предложений Rothschild 
Group, утверждает, что еще в начале 
апреля Сбербанку предлагались дру-
гие условия — «реструктуризация 
на семь лет с отсрочкой выплат по 
телу долга на два с половиной года, 
и 

”
Мечел“ не отказывался от выпла-

ты процентов». Более того, продол-
жает он, с учетом достигнутых в кон-
це апреля договоренностей с ВТБ и 
ГПБ о реструктуризации на пять лет 
с двухлетней отсрочкой платежа по 
телу долга «Мечел» сделал аналогич-
ное предложение и на переговорах 
со Сбербанком в мае. Почему Герман 

Греф назвал иные параметры, собе-
седник 

”
Ъ“ не знает. В Сбербанке си-

туацию не комментировали.
Еще недавно тональность дискус-

сии вокруг «Мечела» была другой. До 
конца марта господин Греф высказы-
вался сдержаннее, а основная крити-
ка шла от ВТБ, который 7 марта уве-
домил о планах банкротства компа-
нии, но заявления в суд так и не по-
дал, а начал активнее обсуждать с 
должником условия мировой. В ито-
ге глава ВТБ Андрей Костин 28 мая 
заявил: «Есть понимание, что где-то 
в конце июня выйдем на письмен-
ные договоренности, тогда мы пре-
кратим судебные разбирательства, 
но параллельно 

”
Мечел“ должен уре-

гулировать задолженность».
В «Мечеле» в пятницу отказались 

от комментариев, в Rothschild не от-
ветили на вопросы 

”
Ъ“. В ГПБ так-

же не комментируют ситуацию, но 
в апреле глава банка Андрей Аки-
мов говорил, что в течение месяца 
может быть найден компромисс. В 
ВТБ напомнили, что банк «обсужда-
ет возможность мирового соглаше-
ния с 

”
Мечелом“, но говорить о кон-

кретных параметрах преждевремен-
но». Один из собеседников 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией в «Мечеле», не 
исключает, что в июне кредиторы, 
напротив, усилят давление на Иго-
ря Зюзина с целью отодвинуть его от 
управления компанией.

Аналитики отмечают, что у «Мече-
ла» нет дополнительного источника 
ликвидности, который помог бы ре-
шить проблемы с долгом. Сергей Дон-
ской из Societe Generale полагает, что 
в течение ближайших пяти лет фи-
нансовая ситуация «Мечела» может 
улучшиться при полноценной разра-
ботке Эльгинского месторождения 
угля (в 2015–2017 годах на это нужно 
еще $1,7 млрд от ВЭБа). «Но в текущей 
ценовой конъюнктуре львиная доля 
свободного денежного потока 

”
Эль-

гаугля“ будет идти на уплату процен-
тов ВЭБу,— отмечает аналитик.— А в 
перспективе свыше десяти лет 

”
Эль-

га“, по сути, должна заместить выбы-
вающую добычу 

”
Якутугля“, так что 

говорить о положительных корен-
ных изменениях в бизнесе 

”
Мечела“ 

сложно». Олег Петропавловский из 
БКС добавляет, что помочь в погаше-
нии долгов может продажа пакета в 
«Эльгаугле», но инвесторы вряд ли го-
товы купить его по цене понесенных 
затрат, а «Мечел» не готов продавать 
дешевле. Если цены на уголь не пой-
дут вверх, полагает он, EBITDA будет 
компании хватать только на обслужи-
вание долгов.

Анатолий Джумайло

Кредиторы «Мечела» 
запутались в сроках
Долг компании предложено рассрочить на пять лет

Заявление «Газпрома» об измене-
нии позиции по финансированию 
трубы прозвучало как раз накануне 
визита сербского премьера Алексан-
дра Вучича в США.

Согласие «Газпрома» финансиро-
вать строительство трубопровода 
может сдвинуть чашу весов в сторо-
ну России. Негативное отношение 
к «Турецкому потоку» высказывали 
США и ЕС, а Вашингтон ведет пере-
говоры с представителями Греции 
об отказе от участия в нем. Но Панай-
отис Лафазанис в интервью изда-
нию Sputnik на прошлой неделе от-
мечал, что страна поддерживает «Ту-
рецкий поток»: «Мы хотим, чтобы га-
зопровод был проложен по террито-
рии Греции, убеждены, что он будет 
необходим всем европейским стра-
нам, и очень разочарованы пози-
цией США». Стороны намерены по-
строить трубопровод до 2019 года, 
сообщило вчера Минэнерго Греции, 

а господин Лафазанис отмечал, что 
соглашение может быть подписа-
но в июне на Петербургском между-
народном экономическом форуме. 
Впрочем, Греция собирается участ-
вовать и в параллельном газотранс-
портном проекте из Азербайджана, 

к которому у ЕС и США нет претен-
зий,— Трансадриатическом газопро-
воде (TAP) мощностью 10 млрд кубо-
метров с возможностью расширения 
еще на такой же объем. Господин Ла-
фазанис отмечал, что проекты «не яв-
ляются конкурентами», так как ТАР 
«не гарантирует огромный спрос Ев-
ропы на газ» («Газпром» обещал Афи-
нам транзит в 47 млрд кубометров).

Вячеслав Мищенко из Argus 
Media сомневается, что «Газпром» 
будет напрямую участвовать как ак-
ционер в строительстве трубы в Гре-
ции, но компания может найти дру-
гие способы инвестирования в про-
ект. В то же время, замечает эксперт, 
Россия может найти способы обой-
ти балканские страны, которые из 
политических соображений коле-
блются между Москвой и Западом, 
меняя свою позицию довольно ча-
сто,— например, возродив идею со-
здания греческо-итальянского ин-
терконнектора.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» перешел  
к финансовой мотивации

«Евросибэнерго» планирует 
централизовать операции сво-
их энергоактивов в головном 
холдинге. Оно создаст единый 
центр оптового энерготрейдин-
га и разделит холдинг на диви-
зионы по видам деятельнос-
ти. В преддверии возможного 
привлечения стратегическо-
го инвестора это повысит оцен-
ку компании, а EBITDA должен 
вырасти на 30%, считают в ком-
пании. Но консолидировать 
все  активы сложно, пока у «Ин-
тер РАО» остаются 40% «Иркут-
скэнерго» — ключевого актива 
«Евро сибэнерго».

Совет директоров ОАО «Евросибэ-
нерго», входящего в холдинг En+ Оле-
га Дерипаски, принял решение сде-
лать ОАО операционной компанией. 
В холдинге более 19 ГВт генерации, 
основные активы — 90% ОАО «Крас-
ноярская ГЭС» и 50,2% акций ОАО 
«Иркутскэнерго», которыми пока он 
управляет через советы директоров. 
Станет ли «Евросибэнерго» управля-
ющей компанией для дочерних ком-
паний, в холдинге не комментируют. 
Переход дочерних компаний в управ-
ление возможен в перспективе, но 
пока такое решение не принято, гово-
рит источник 

”
Ъ“, близкий к акционе-

рам «Евросибэнерго».
Холдинг создаст единый корпо-

ративный центр для оптовой генера-
ции, а также дивизионы по видам дея-
тельности. Центр объединит управле-
ние ГЭС Ангарского каскада «Иркут-
скэнерго» и Красноярской ГЭС, цен-

трализует их операции на оптовом 
энергорынке электроэнергии, инве-
стиции, закупки, IT и НИОКР. Появят-
ся четыре дивизиона — тепловая ге-
нерация, энергосбыт, инжиниринг, 
распределенная генерация. Вне кон-
тура управления останется дочер-
няя структура «Иркутскэнерго» «Вос-
тсибуголь». За счет объединения опе-
рационной деятельности «Евросибэ-
нерго» рассчитывает снизить управ-
ленческие издержки и повысить над-

ежность работы ГЭС. На первом эта-
пе «Евросибэнерго» возьмет в арен-
ду Красноярскую ГЭС и зарегистри-
руется на оптовом рынке, чтобы на-
чать торговать электроэнергией (до 
сих пор «Иркутскэнерго», Краснояр-
ская ГЭС и Автозаводская ТЭЦ работа-
ют на рынке по отдельности). «Евроси-
бэнерго» также сменит регистрацию с 
Москвы на Красноярский край.

Операционная компания будет по-
нятнее инвесторам для оценки стои-
мости, IPO или привлечения страте-
гического инвестора, считают в «Ев-
росибэнерго». В российской энерге-
тике выше по капитализации на ки-
ловатт мощности оцениваются опе-
рационные компании, а не холдинго-
вые, отмечают там. В рамках объеди-
нения холдинга возможна и консоли-

дация генерации путем перехода на 
единую акцию. После централизации 
управления в «Евросибэнерго» в бли-
жайшие годы ожидают роста EBITDA 
до 30% при сохранении выручки. При 
этом EBITDA не раскрывается, но по 
двум основным активам холдинга он 
составляет 28,5 млрд руб.

Но планы по объединению акти-
вов зависят от договоренностей с «Ин-
тер РАО», которая владеет 40% акций 
«Иркутскэнерго». Компании уже не-

сколько лет не могут договориться об 
оценке пакета, «Интер РАО» хочет про-
дать акции даже выше цены приобре-
тения (актив передан государством в 
обмен на акции холдинга в 2011 году, 
тогда он оценивался в 48,6 млрд руб.) 
при рыночной стоимости в 18 млрд 
руб. «Бизнес компании показывает 
впечатляющие результаты, стоимость 
существенно выше, мы в этом убежде-
ны»,— заявил в пятницу член правле-
ния «Интер РАО» Ильнар Мирсияпов.

Создание единой операционной 
компании с переходом на единую 
акцию позволило бы «Евросибэнер-
го» консолидировать денежные по-
токи дочерних компаний, что дало 
бы возможность интенсивнее сокра-
щать долговую нагрузку холдинга, по-
лагает Дмитрий Булгаков из Deutsche 

Bank. Для этого можно перевести на 
единую акцию хотя бы «Евросибэнер-
го» и Красноярскую ГЭС, считает он. 
На прошлой неделе глава EN+ Мак-
сим Соков говорил о рефинансирова-
нии долга на сумму около $1 млрд, а 
в пятницу глава «Евросибэнерго» Вя-
чеслав Соломин признал Reuters воз-
можность перехода части компаний 
холдинга на единую акцию, добавив, 
что это «вариант, но не императив». Ра-
нее заявлялось, что холдинг ведет пе-
реговоры с китайскими инвесторами 
о продаже пакета в «Евросибэнерго», 
уточнил господин Булгаков. Для ин-
весторов операционные энергоком-
пании, такие как «Э.ОН Россия» или 
«Энел Россия», во многом более про-
зрачны и могут оцениваться с преми-
ей к холдинговым, но оценка инвес-
торами зависит в первую очередь от 
дивидендной политики и эффектив-
ности компании, говорит аналитик.

Анастасия Фомичева

«Евросибэнерго» собирает денежные потоки
Энергохолдинг станет операционной компанией

 9 процентов  электроэнергии в России 
производят станции «Евросибэнерго»

с7 ЦИТАТА

Мы — страна, которая нацелена 
на евроатлантическое сообщест-
во, и при принятии решений, 
имеющих стратегическое 
 значение, руководствуемся  
этой целью
— Никола Груевский,
премьер Македонии,  
27 мая в интервью Press24
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деловые новости

Японский холдинг Iida, на до-
лю которого приходится чет-
верть строящегося в стране жи-
лья, готов вложить до $450 млн 
в развитие курорта с гольф- 
полями и горнолыжным ком-
плексом во Владивостоке на 
острове Русский. Здесь осенью 
2012 года проходил саммит 
АТЭС. Власти обещают инвес-
тору налоговые льготы, кото-
рыми Русский обладает как 
территория опережающего 
развития, а потенциальный 
статус свободного порта для 
 аэропорта Владивостока поз-
волит привлечь дополнитель-
ный поток туристов.

Японская Iida Group Holdings го-
това реализовать проект по строи-
тельству на острове Русский во Вла-
дивостоке жилого комплекса и 
многофункционального курорта, 
где летом будет гольф-центр, а зи-
мой — горнолыжный комплекс. Об 
этом 

”
Ъ“ в кулуарах выставки 

MIPIM Japan, проходившей недав-
но в Токио, сообщил замминистра 
по развитию Дальнего Востока Сер-
гей Качаев. Получить комментарии 
Iida не удалось, но факт перегово-
ров подтвердил представитель ап-
парата губернатора Приморского 
края. В середине мая в своей отчет-
ности Iida сообщила, что открывает 
офис в России. Осенью 2014 года 
власти Приморья также заявляли, 
что холдинг намерен заняться стро-
ительством в регионе малоэтаж-
ных домов.

Японский инвестор готов инвес-
тировать в новый курорт $380–
450 млн, расчетная площадь жилья 
и курортной недвижимости (вклю-

чая отель уровня пять звезд и гости-
ницу уровня три звезды) составит 
совокупно около 300 тыс. кв. м, со-
общил источник 

”
Ъ“, знакомый с 

планами Iida. Компания планирует 
окупить затраты за пять-семь лет, 
добавляет он. Iida готова сама 
управлять гольф-центром, так как 
имеет профильное подразделение. 
Конкретные параметры еще не ут-
верждены, отмечает представитель 
аппарата губернатора.

• На долю Iida приходится 25% 
 жилья, строящегося в Японии. 
 Холдинг также занимается деве
лопментом коммерческой недви
жимости и генподрядными рабо
тами. У холдинга 16,13 тыс. ак
ционеров, среди крупных — Itsuki 
Shoji Ltd (11,52%), президент Iida 
Йоши Нисикава (9,94%), глава со
вета директоров холдинга Мори 
Казухико (6,26%), Hajime Shoji Ltd 
(6,47%). По итогам 2014 года при
быль Iida составила ¥43,8 млрд 
(около $353 млн).
Русский, где раньше была воен-

ная база, обустраивался к саммиту 
АТЭС, проходившему здесь в сентя-
бре 2012 года. На острове изначаль-
но планировалось создать рекреа-
ционную зону. Если Iida решит ин-
вестировать в курорт, то получит 
преференции, поскольку Русский 
имеет статус территории опережа-
ющего развития (ТОР), говорит 
представитель аппарата губернато-
ра Приморья. Так, резиденты ТОР 
освобождаются на десять лет от 
уплаты НДС, налога на прибыль. 
Японских инвесторов также при-
влекает и высокая доходность деве-
лоперских проектов в России — 15–
25% в зависимости от региона, в то 

время как в Японии — не более 5%, 
не исключает управляющий парт-
нер Blackwood Константин Кова-
лев. «Но высокая маржа — это не са-
мое главное, что волнует японский 
бизнес: ему нужна гарантия возвра-
та инвестиций. Это наших инвесто-
ров волнует больше, чем взаимные 
санкции между Москвой и Токио, 
последовавшие после украинских 
событий»,— заявлял старший со-
ветник корпорации IHI и экс-глава 
московского офиса японского 
Eximbank Кенсаку Кумабе на кон-
ференции, организованной 

”
Ъ“ в 

рамках MIPIM Japan.
Приморские власти также рассчи-

тывают, что создание в крае режима 
свободного порта позволит увели-
чить турпоток в регион. В законопро-
екте о свободном порте среди проче-
го предлагается позволить аэропор-
ту Владивостока принимать суда 
иностранных авиакомпаний в режи-
ме «открытого неба» и разрешить 
безвизовое пребывание иностран-
цев в Приморье до восьми дней. «Это 
загрузит туристами будущий курорт 
на Русском и развлекательную зону 

”
Приморье“ (так сейчас называется 

игорная зона в Уссурийском заливе 
на берегу бухты Муравьиная.— 

”
Ъ“)»,— добавляет представитель ап-

парата губернатора края. По расче-
там чиновников региона, открытие 
новых курортов и безвизовый ре-
жим позволят уже в первые годы 
вдвое увеличить существующий в 
Приморье турпоток. В 2014 году в 
край въехало почти 500 тыс. интури-
стов (данные департамента междуна-
родного сотрудничества и развития 
туризма Приморья).

Халиль Аминов

Русско-японское  
развлечение
На острове Русский появится курорт

Один из крупнейших мировых 
разработчиков программного 
обеспечения, немецкая SAP, 
 намерена создать совместное 
предприятие с российской ком-
панией и передать ему интеллек-
туальные права на часть  своего 
софта. Переговоры с SAP ведут 
«Ростех» и «Ростелеком». В 2014 
году SAP заработала 5,6 млрд руб. 
на госзаказах в России и оста-
навливать сотрудничество с гос-
сектором из-за планов по импор-
тозамещению не намерена.

SAP может создать совместное 
предприятие с одной из россий-
ских компаний, сообщил министр 
связи Николай Никифоров в ходе 
конференции «IT в оборонно-про-
мышленном комплексе». Перегово-
ры с офисом SAP в Германии ве-
дет «Ростех», сообщил глава госкор-
порации Сергей Чемезов. Один из 
топ-менеджеров на IT-рынке, а так-
же источник 

”
Ъ“ в Совете федера-

ции рассказали, что переговоры о 
создании СП ведутся и с «Ростелеко-
мом». В «Ростелекоме» от коммента-
риев отказались. В SAP не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

«Топ-менеджеры SAP из Германии 
уже приезжали на переговоры. SAP 
может отдать в создаваемое СП ин-
теллектуальные права на одну из 
старых версий своего софта»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. Президент Фон-

да информационной демократии и 
бывший замминистра связи Илья 
Массух сообщил 

”
Ъ“, что «слышал о 

возможной передаче в СП прав на 
старую версию ПО SAP». «Мы, конеч-
но, не такие передовые в области IT, 
как, например, Германия и США, но 
все равно пользоваться заведомо 
устаревшим ПО госсектор будет 
вряд ли. Любой софт требует посто-
янной модернизации, а старые вер-

сии, как правило, недорабатывают-
ся»,— отмечает господин Массух.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, SAP обра-

тилась в Минкомсвязь и Минпром-
торг с предложением инвестировать 
в развитие IT в России и создать но-
вые рабочие места. Министр связи 
отмечает, что «SAP пришла со своими 
предложениями в Минкомсвязь и 
Минпромторг, потому что на пу-
бличном обсуждении находится 
проект постановления правительст-
ва о реестре отечественных про-
граммных продуктов». Министерст-
во, согласно данному проекту, наме-

рено создать реестр отечественного 
ПО и обязать госструктуры и компа-
нии с государственным участием за-
купать софт только из этого перечня. 
Если необходимое ПО отсутствует в 
реестре или не подходит по каким-
то критериям, организации смогут 
закупить иностранные аналоги, 
представив письменное обоснова-
ние своего выбора. Российскими бу-
дут признавать только компании, за-
регистрированные в России и не ме-
нее чем на 51% принадлежащие бе-
нефициарам из России. Они должны 
обладать интеллектуальными права-
ми на производимое ПО, а сумма ли-
цензионных отчислений иностран-
ным правообладателям за использо-
вание их интеллектуальной собст-
венности не должна превышать 30% 
выручки. Исполнительный дирек-
тор ассоциации разработчиков про-
граммных продуктов «Отечествен-

ный софт» Евгения Василенко напо-
минает, что решать, какое ПО являет-
ся отечественным, будет эксперт-
ный совет, в состав которого войдут 
чиновники и представители россий-
ской IT-отрасли.

• SAP — немецкая компания, произ
водитель программного обеспечения 
(ПО) для управления внутренними 
процессами предприятий. Капитали
зация SAP на NYSE вчера составляла 
$88,33 млрд. Выручка ООО САП СНГ, 
согласно отчетности SAP, в 2014 году 
составила €371,6 млн, что на 16,5% 
ниже показателя 2013 года. В прош

лом году госорганы и компании с госу
дарственным участием потратили 
не менее 5,6 млрд руб. на ПО SAP.
В официальном сообщении «Ро-

стеха» также говорится, что госкор-
порация в пятницу подписала согла-
шения о сотрудничестве с Huawei и 
IBM. При этом соглашение с Huawei 
Сергей Чемезов также назвал пер-
вым шагом к созданию совместного 
предприятия. «В случае с зарубежны-
ми вендорами СП могут создаваться 
с теми из них, кто будет готов полно-
стью локализовать свои продукты в 
России»,— сообщил глава «Ростеха» 
(цитата «Интерфакса»). При этом у 
«Ростеха» уже есть опыт такого со-
трудничества с зарубежными вендо-
рами. В ноябре 2009 года была созда-
на компания Alcatel-Lucent RT — сов-
местное предприятие французской 
Alcatel-Lucent SA и госкорпорации.

Мария Коломыченко

SAP себе софт
Немецкая компания станет партнером  
«Ростеха» или «Ростелекома»

Федор Бондарчук сообщил 
”
Ъ“, 

что уже не работает над «Кодом Ду-
рова». «У меня другой проект»,— 
уточнил он.

Впрочем, съемки фильма не от-
менены, подчеркивает Александр 
Роднянский. По его словам, произ-
водство может начаться уже в этом 
году на собственные средства про-
дюсеров. В общей сложности в рабо-
те одновременно находятся не-
сколько десятков картин. «Насколь-
ко мне известно, идет работа над 
сценарием»,— уточнил автор книги 
Николай Кононов.

• О планах снять «Код Дурова» 
 было объявлено вскоре после успе
ха голливудского фильма на похо
жую тему — о социальной сети 
Facebook. Осенью 2010 года в про
кат вышел фильм Дэвида Финче
ра «Социальная сеть», сценарий 
для которого был написан по кни
ге Бена Мезрича. Мировой бокс
офис ленты превысил $220 млн 

при бюджете $50 млн, в России 
 картина собрала около $4,5 млн.
В переносе сроков нет ничего 

удивительного, считает владелец 
продюсерской компании «Профит» 
Игорь Толстунов. «Мы сами верну-
ли деньги по двум проектам, кри-
зис спутал всем карты. Проектам 
сейчас требуется серьезная перера-
ботка, чтобы соответствовать эко-
номической ситуации»,— поясняет 
он. Случаи, когда продюсеры полу-
чают субсидию и потом возвраща-
ют ее, не редкость, согласен заме-
ститель председателя Союза кине-
матографистов России Олег Ива-
нов. В самом Фонде кино не раскры-
вают, кто из продюсеров возвращал 
деньги за неснятые фильмы, ссыла-
ясь на коммерческую тайну, но под-
тверждают, что таких случаев «до-
статочно много».

Фонд кино финансирует съемки 
российских фильмов с 2010 года, 
впервые обращаться в суд с требо-
ванием возврата денег за незакон-
ченную картину фонду пришлось в 

2012 году. Тогда был подан иск к 
компании «Еврофильм», не сумев-
шей вовремя закончить съемки 
картины «Охота на крокодила». Ин-
вестиции Фонда кино в производст-
во составили 30 млн руб., за пользо-
вание денежными средствами 
предполагалось взыскать еще 
4 млн. «Еврофильм» подал встреч-
ный иск на сумму 120 млн руб. для 
производства «социально значимо-
го фильма патриотической направ-
ленности». Суд апелляционной ин-
станции отказал обеим сторонам в 
удовлетворении исков. Но уже в но-
ябре 2012 года Фонду кино удалось 
взыскать около 30 млн руб. с ООО 
«Кинопром», не завершившего в 
оговоренный срок производство 
фильма «Про любовь и войну».

Возможно, в возврате денег и пе-
реносе съемок есть и политический 
момент, связанный с отъездом 
основателя «ВКонтакте» Павла Дуро-
ва из России, не исключает анали-
тик Kinodata.pro Сергей Лавров.

Елизавета Макарова

«Код Дурова»  
не поддался продюсерам
с1

88,3 миллиарда долларов
составляла вчера капитализация SAP 
на Нью-Йоркской фондовой бирже

ГОСРЕГУЛИРОВАНИЕ

Рыбаки  
вылавливают квоты
Государство может поддержи-
вать рыбодобытчиков, кото-
рые строят свои суда на россий-
ских верфях. Росрыболовство 
предлагает внести в законода-
тельство поправки, позволяю-
щие выделять таким компани-
ям дополнительные 20% квоты 
на вылов  рыбы, распределяе-
мой сейчас по историческому 
принципу.

Росрыболовство разработало по-
правки к закону «О рыболовстве», 
предусматривающие поддержку 
российского судостроения через 
предоставление субсидиарных 
квот. В июне эти предложения бу-
дут направлены в Минсельхоз.

Как следует из поправок, компа-
нии, которые построят рыбопро-
мысловые суда на российских вер-
фях или возьмут такие судна в ли-
зинг, смогут сверх квот, распределя-
емых по историческому принципу, 
получить от государства квоту на 
вылов во внутренних морских во-
дах РФ, в территориальном море, на 
континентальном шельфе РФ, в 
исключительной экономической 
зоне РФ и в Азовском и Каспийском 

морях. Как следует из проекта зако-
на, объем таких квот составит не бо-
лее 20% от суммарного объема об-
щего допустимого улова. При этом, 
как пояснили в Росрыболовстве, на-

чиная с 2018 года под такие квоты 
будет зарезервирован объем в соот-
ветствии с поданными рыбодобыт-
чиками заявками, весь оставшийся 
не выбранным в рамках специаль-

ных квот объем будет распределять-
ся среди компаний. Срок действия 
субсидиарных квот составит 25 лет, 
на такой же срок предполагается 
выделять и квоты, предоставляе-
мые по историческому принципу, 
следует из текста законопроекта.

Президент Ассоциации добыт-
чиков минтая Герман Зверев под-
считал, что 20% от всего допустимо-
го улова составит порядка 400 тыс. 
тонн. «Такой объем добычи будет 
выбран первыми построенными 
восемью-девятью судами»,— оцени-
вает он. Президент Всероссийской 
ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий, предпринимателей 
и экспортеров Александр Фомин 
опасается, что предложенная мера 
вряд ли станет рабочей и позволит 
начать строительство рыбопромы-
словых судов в России. Дело в том, 
что средняя стоимость крупнотон-
нажного рыбопромыслового судна 
составляет 2,5–3 млрд руб., а при-
быль рыбной отрасли сегодня не 
превышает 11 млрд руб. В этой ситу-
ации за счет собственных средства 
рыбаки смогут в год построить не 
более четырех судов при общей по-
требности отрасли в 500 судов, рас-
суждает он.

Анна Зиброва

ЦИТАТА

Если бы вы побывали на тех 
предприятиях, которые у нас 
 называются рыбными портами, 
посмотрели бы эти холодиль-
ные мощности и сравнили их 
с современными мощностями 
в той же Южной Корее, вы бы 
сразу  поняли, почему ситуацию 
нужно менять
— Илья Шестаков,
глава Росрыболовства,  
декабрь 2014 года (цитата ТАСС)



культура

В Зальцбурге прошел Pfingstfestspiele — воз-
главляемый Чечилией Бартоли музыкаль-
ный фестиваль, приуроченный к празднику 
Пятидесятницы. Вопреки успокоительно-
академичной теме этого года (образы греко-
римской мифологии в музыке), сюрпризов 
разной степени приятности в программе бы-
ло предостаточно — будь то зрелище синьо-
ры Бартоли в трениках или полноценный ба-
летный спектакль на мало привычной к танцу 
сцене Большого фестивального зала. Рас-
сказывает СЕРГЕЙ ХОДНЕВ (AD).

«Я воззову к богам!» — пламенная фраза из 
«Ифигении в Тавриде» Гете в этот раз украшала 
все фестивальные буклеты на правах девиза. Пер-
сонажи, родные для каждого читателя «Мифов 
и легенд Древней Греции» Куна, и в самом деле 
неизменно фигурировали в каждой программе, 
хотя часто в качестве именно что «богов из маши-
ны». Еще чаще в качестве звонкого риторическо-
го украшения — как в иных генделевских ариях, 
что звучали в сольном концерте Филиппа Жарус-
ски, или в мадригалах Монтеверди (заслуженный 
камерный певец Кристоф Прегардьен и его сын 
Юлиан, тоже тенор, исполняли их в нетривиаль-
ном сочетании с редкими песнями Шуберта).

Подчас даже в виде изящно притянутой к де-
лу общекультурной ассоциации — например, 
в программе возрожденческих и раннебароч-
ных лютнево-гитарных хитов, которую со сво-
им ансамблем показывал на фестивале Рольф 
Лислеванд, именитый норвежский виртуоз со-
ответствующего профиля. Или, наконец, в до-
стопочтенном «Сне в летнюю ночь» Джона Ной-
майера: уже во второй раз за время своего прав-
ления в Зальцбурге Чечилия Бартоли рискнула 
угостить балетом фестивальную публику, к хоре-
ографии вообще-то традиционно равнодушную, 
и опять сделала ставку на давнишний спектакль 
и труппу с громким именем (два года назад это 
Мариинский театр привозил на фестиваль свои 
«Весну священную» и «Свадебку»).

Ощутить в этих юпитерах, дианах и венерах 
нечто экзистенциальное, хотя бы грандиозную 
метафору фатума, когда зловещего, когда благо-
детельного, предлагалось куда реже. Собствен-
но, оба повода к этому представила судьба еври-
пидовской Ифигении, преломленная, во-пер-
вых, в пресловутой драме Гете (продемонстри-
рованной на фестивале в бюджетном формате 
сценической читки). А во-вторых — в «Ифиге-
нии в Тавриде» Кристофа Виллибальда Глюка, 
главном событии Pfingstfestspiele-2015, причем 
главном не только по соображениям формаль-
ного порядка.

То, что действие происходит в Тавриде, си-
речь в Крыму, сделало нынешней постановке 
глюковской оперы 1779 года невольную рекла-
му — кажется, многие всерьез ожидали увидеть 

на сцене Дома Моцарта вежливых зеленых чело-
вечков. И то сказать, с режиссерского дуэта Мо-
ше Лейзера и Патриса Корье (любовь госпожи 
Бартоли к этим инсценировщикам по-прежне-

му ничуть не тронута ни негодованием крити-
ков, ни решительным зрительским «бу-у!») ста-
лось бы. На поверку в их спектакле никакой зло-
бы дня нет, и номенклатурный костюм-двойка 

скифского царя Фоанта или его подданные, сма-
хивающие на полевых командиров, выглядят 
вполне заурядными штампами из тех, которы-
ми противники современной оперной режис-
суры оскорбляются уже не первый десяток лет.

Вообще можно сказать, что весь спектакль 
и представляет собой довольно предсказуемое 
изделие в жанре «а сейчас мы вас оскорбим». 
Грязный кафель некоего бункерообразного по-
мещения (декорации Кристиана Фенуйя), в ко-
тором обитают предводительствуемые Ифи-
генией жрицы и которое только в самом кон-
це раскрывается в многозначительную пусто-
ту с видеопроекцией морской пены; Ифигения 
в тренировочных штанах и с кухонным ножом 
в руке; финал с абсолютно голым Орестом, жду-
щим своего заклания не на алтаре, а на полиэ-
тиленовой подстилочке. Фотографии всех этих 
постановочных решений, опубликованные фе-
стивалем накануне премьеры, заставляли под-
умать о том, что лучше было бы, право слово, 
показать в Зальцбурге «Ифигению» в прекрас-
ной цюрихской постановке Клауса Гута (преце-
дент есть — цюрихскую версию «Отелло» Росси-
ни прокатывали на фестивале в прошлом году). 
А тандему Лейзер—Корье, если уж так нужно его 
занять, можно было доверить какую-нибудь дру-
гую «Ифигению в Тавриде» — например, одно-
именные раритеты авторства Томмазо Траэтты, 
Бальдассаре Галуппи или Никколо Йоммелли.

Но оказалось, что это тот случай, когда диаг-
ноз по одной только сценической картинке ста-
вить нельзя. И что стремительная музыкальная 
драматургия Глюка, идеально препарированная 
и поданная швейцарским маэстро Диего Фазоли-
сом во главе оркестра I Barocchisti, способна под-
тянуть на свой уровень даже не самую оригиналь-
ную оперную режиссуру. В спектакле был еще 
броский событийный момент в виде, разумеется, 
Чечилии Бартоли, которая впервые пела Ифиге-
нию (и вообще впервые бралась за реформатор-
ского франкофонного Глюка) — и в очередной раз 
показала при этом, нисколько не уронив марку, 
очень точную, стильную и красивую работу. Впро-
чем, пожалуй, в большей степени, чем все ее пре-
дыдущие спектакли в Зальцбурге, эта «Ифиге-
ния» — ансамблевая вещь, приятная соразмер-
ностью и ладностью каждого элемента. Будь то 
хоть экспертный оркестр, хоть прекрасный вокал 
Кристофера Малтмана (Орест) или Топи Лехтипуу 
(Пилад). Принято думать, что опера на мифологи-
ческий сюжет, заставляющая слушателя с отчаян-
ным напряжением ловить каждую ноту, вцепив-
шись в подлокотники,— это скорее какая-нибудь 
громогласная «Электра» Рихарда Штрауса. В хоро-
ших руках, как выясняется, и рафинированные 
дерзания Глюка по-прежнему выглядят бронебой-
ным новаторством — уж как их ни ставь и каким 
концертным гарниром их ни сопровождай.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИКА

Опера на заклание 
Pfingstfestspiele под руководством Чечилии Бартоли в Зальцбурге
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В фонде Stella Art открылась выставка  
лауреата «Инновации» и премии Кандинского Юрия Альберта.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Главная героиня «Ифигении в Тавриде» Глюка носит на зальцбургском фестивале Pfingstfestspiele  
тренировочные штаны и ловко обращается с ножом  ФОТО MONIKA RITTERSHAUS/SALZBURGER FESTSPIELE

В фонде In Artibus, учрежден-
ном Инной Баженовой, откры-
лась выставка под названием 
«Я хотел работать в манере Кал-
ло», включающая 70 офортов 
и один рисунок Жака Калло, но-
минально французского рисо-
вальщика с неоднозначным чув-
ством юмора и острым резцом. 
Интеллектуальную глубину кон-
текста и изыск экспозиции обес-
печили формальные последова-
тели этой самой «манеры Калло» 
Йоос де Момпер, Рембрандт, 
Дж.-Б. Пиранези, Ж.-Л. Давид, 
Теодор Жерико, Оноре Домье 
и другой «юморист», только уже 
от литературы,— Эрнст Теодор 
Амадей Гофман. Рассказывает 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Для тех, кто успел соскучиться по 
миниатюрному, видному детально 
только через лупу, лилипутскому 
искусству графики после выставки 
«Рисунки французских мастеров», 
завершившейся в Пушкинском му-
зее несколько месяцев назад, фонд 
In Artibus представил маньерист-
ское творчество гравера и масте-
ра офорта Жака Калло во всем его 
остроумии. Семьдесят пластин, 
принадлежавших некогда венско-
му собранию Альбертины, теперь 
распределились между московски-
ми коллекционерами: Максимом 
Толстиковым, Григорием Констан-
тиновым и основательницей фонда 
In Artibus Инной Баженовой, кото-
рой принадлежит 35 гравюр (23 ли-
ста из серии Balli di Sfessania и 12 из 
La Petite Passion).

Мук невостребованности Жак 
Калло не знал и раньше, в свое 
время его ангажировал великий 
и ужасный Козимо II Медичи. Для 
него он был еще одним художест-
венным имиджмейкером, созда-
вая визуальную летопись развлече-
ний роскошного флорентийского 
двора. Калло выгравировывал ко-
ролевские праздники, библейские 
истории, охоту, сражения, сады 
и пейзажи. Если бы он жил сегод-
ня, то вместо гравера стал бы travel-
репортером с собственным блогом. 
Однако, пожалуй, самым живым 
источником его искусства была ко-
медия дель арте, комедия масок, 
безумный ярмарочный карнавал, 
восхитительным фиксатором кото-

рого он стал. Листы из серии Balli di 
Sfessania, созданной приблизитель-
но в 1622 году, самые дикие, дина-
мичные и причудливые. Они изо-
бражают танцы, известные в Неапо-
ле под названием Sfessania, то есть 
«танцы беззадых», характерные не-
пристойными телодвижениями 
и жестикуляцией. Каждая пластина 
показывает пару фигур с зачастую 
гипертрофированными вытянуты-
ми носами (такие потом появятся 
у Гойи), разряженных артистами ко-
медии дель арте — Пульчинеллой, 
Скарамушем, Кукуруку и многими 
другими, чьи имена читать особое 
удовольствие. Широкий диапазон 
изображаемого танца от балетной 
галантности до вопиющей базар-
ной грубости создает сильный эф-
фект комичности и гротеска, столь 
любимого художником и впослед-
ствии оказавшего решающее влия-
ние на литературную среду.

Озаглавленная фразой зачинате-
ля романтической эпохи, писателя 
и сумасброда Эрнста Теодора Ама-
дея Гофмана «Я хотел работать в ма-
нере Калло», выставка быть нагляд-
ным пособием по истории мировой 
гравюры в ее лучших образцах не 
пытается. Недаром она имеет жан-
ровое обозначение «каприччио», что 

сразу настраивает на несколько лег-
комысленный, но от того не менее 
приятный лад осмотра, под который 
все же стилистически больше подхо-
дит музыка каких-нибудь Каччини, 
Корелли или Монтеверди, а не ту-
склые, вторичные, хотя и редко зву-
чащие пьесы Гофмана, который в ка-
честве композитора пытался подра-
жать Моцарту.

Сам Калло, виртуоз мельчайших 
протравленных линий, выступает 
здесь как великий рассказчик исто-
рий, батальных и кровопролитных, 
идиллических и комичных, нить 
которых подхватывают его фор-
мальные последователи. Кто-то спо-
рит нервными, резкими линиями, 
как Пиранези в своей серии «Воо-
бражаемые тюрьмы», кто-то вторит 
поэтичности резца, как Сальватор 
Роза, или даже ругает за избыточ-
ность, как Рембрандт или Давид. Во-
обще же рассматривание всех этих 
крошечных элементов мобилизует 
воображение. Вглядываясь в оше-
ломляющие композиции то казни, 
то сражения, мы становимся свиде-
телями с одной стороны салонно-
го трюка, этакой придворной игры, 
смотря на все в неопасной миниа-
тюре. Чтобы выразить эмоции, он 
протравливает лица менее четвер-
ти дюйма высотой, так, что изобра-
жаемое им человечество в увели-
чительном стекле предстает откро-
венным, шумным, сардоническим, 
мрачным, даже грязным, что порой 
за такое подглядывание становится, 
право, неловко.

ВЫСТАВКА ГРАФИКА

Тонкая разная линия
Рисунки Жака Калло и его последователей в фонде In Artibus

Для любителей разглядывать 
все в мельчайших подробно-
стях выставка «Я хотел рабо-
тать в манере Калло» — настоя-
щий подарок   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Sotheby’s не отдает 
Айвазовского 
Интерполу
Аукционный дом Sotheby’s 
отказался снять с торгов по-
лотно Ивана Айвазовского 
«Вечер в Каире» по требова-
нию российского отделения 
Интерпола, сообщает ТАСС. 
Следователи считают, что 
картина могла быть похи-
щена в 1997 году у наследни-
ков наркома судостроитель-
ной промышленности Ива-
на Носенко (1902–1956).

Официальный представи-
тель МВД России Елена Алек-
сеева рассказала ТАСС, что, 
по сведениям Интерпола, 
«Вечер в Каире» украден из 
частной коллекции.

В интервью с корреспон-
дентом ТАСС представитель 
Sotheby’s пояснил, что «вы-
ставление на продажу карти-
ны Айвазовского 

”
Вечер в Ка-

ире“ 2 июня 2015 года остает-
ся в силе в соответствии с со-
глашением как с семьей Но-
сенко, так и консигнантом». 
В Sotheby’s знают о подозре-
ниях Интерпола, но подчер-
кивают, что «ни одна карти-
на Айвазовского с названи-
ем 

”
Вечер в Каире“ не чи-

слится ни в базе данных по-
хищенных культурных объ-
ектов Министерства культу-
ры РФ, ни в 

”
Реестре утерян-

ных произведений искусст-
ва“ (Art Loss Register)». Торги 
состоятся 2 июня.

Представители аукцион-
ного дома заявили также, что 
обращались в российскую по-
лицию и получили ответ, что 
уголовных дел, связанных 
с картиной, не заводилось.

Оценочная стоимость 
полотна составляет $2,4–
3,1 млн. На торгах Sotheby’s 
2012 года картина Айвазов-
ского «Вид Константинопо-
ля и Босфорского залива» 
ушла за $5,2 млн, в три раза 
превысив оценочную стои-
мость. «Вечер в Каире» Айва-
зовский написал в 1870 году 
во время поездки на откры-
тие Суэцкого канала. Выста-
вочная биография карти-
ны заканчивается 1950 го-
дом — тогда ее показыва-
ли на выставке мариниста 
в Третьяковской галерее. 
ТАСС, Рита Русакова

СКАНДАЛ
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В матче четвертого круга  
Roland Garros Мария Шарапова  
сыграет с Луцией Шафаржовой

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Евгения Градовича  
остановило рассечение
Он проиграл бой за титул чемпиона мира Ли Селби

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Николай Толстых расплатился со всеми

Евгений Градович потерял ти-
тул чемпиона мира в категории 
до 57,2 кг. Его бой в Лондоне про-
тив британского боксера Ли Сел-
би был остановлен в восьмом ра-
унде из-за сильного рассечения 
у российского боксера. Выяс-
нилось, что в судейских картах 
в этот момент лидировал Селби, 
и ему была присуждена победа.

Исход этого боя за титул чемпио-
на мира по версии Международной 
боксерской федерации (IBF) даже в 
Великобритании, которая Ли Селби 
очень любит, признали сенсацией. 
Евгений Градович, только что зарабо-
тавший от IBF звание лучшего боксе-
ра 2014 года вне зависимости от ве-
совой категории, еще никогда не тер-
певший поражений в своей профес-
сиональной карьере, котировался 
выше. Хотя на самом деле правиль-
нее, может быть, называть лондон-
ский поединок не сенсацией, а оче-
редной иллюстрацией на тему, по-
чему с британскими бойцами на их 
площадке встречаться очень опасно.

Ли Селби, безусловно, заслужил 
за бой на O2 Arena, самой, возмож-
но, престижной площадке Лондо-
на, высокие оценки. Он здорово вы-
бирал дистанцию, неплохо двигал-
ся, неплохо бил, терпел, пропуская 
удары. А в восьмом раунде дождался 
по-настоящему большой удачи. Ре-
фери Деон Дуарт решил остановить 
бой из-за сильного рассечения, обра-
зовавшегося у Евгения Градовича 
над правым глазом. По регламенту 
в этом случае победитель определя-
ется на основании счета в судейских 
картах по итогам уже состоявшихся 
раундов. Так вот на всех трех лидиро-
вал Селби: на одной значилось 80:72 
в его пользу, на двух — 79:73.

Вроде бы все в порядке — честно 
заслуженный, добытый с достаточ-

но ощутимым перевесом успех. Но 
кое-какие нюансы все-таки есть. Во-
первых, само рассечение. Получе-
но оно было из-за того, что против-
ники сталкивались головами. При-
чем скорее по вине Селби, который 
иногда бычком пер на чемпиона. И 
за «грязь» он не заработал никакого 
наказания.

Во-вторых, решение об остановке 
поединка. Кровь из разбитой брови у 
Градовича действительно лилась. Но 
те, кто видел его поединки, в курсе, 
что российский боксер часто получа-
ет схожие повреждения и относится 
к ним в общем-то как к норме. И не 
похоже было, чтобы в Лондоне рас-
сечение ему сильно мешало.

Правда, можно заметить, что Сел-
би, перед тем как рефери посчитал 
нужным закончить матч, уже создал 

приличный запас прочности. Однако 
Градович знаменит ведь в том числе и 
тем, что, как правило, прибавляет на 
финише боя: его раунды — это раун-
ды заключительные. А пяти оставав-
шихся у россиянина в резерве было 
бы вполне достаточно, чтобы ликви-
дировать отставание от Селби.

В общем, поединок в который 
уже раз подтвердил известный те-
зис о том, что с британскими боксе-
рами на их площадке лучше не пере-
секаться: велика вероятность того, 
что судьи к ним будут чересчур, ска-
жем так, лояльны. И абсолютно ло-
гичной после него выглядела мысль 
менеджера Евгения Градовича Эгиса 
Климаса. Он настаивал на том, что в 
данной, не самой однозначной ситу-
ации со стороны команды Селби бы-
ло бы справедливо согласиться на 
матч-реванш. Градович, кстати, так 
уже однажды поступил. Отняв титул 
чемпиона мира у знаменитого Бил-
ли Диба, он почти сразу же согласил-
ся на повторный бой с ним и тоже 
его выиграл.

Алексей Доспехов

Так, президент Липецкой 
федерации футбола Владимир 
Миткеев говорил о том, что в 
нынешней сложной полити-
ческой обстановке вопрос об 
увольнении президента рас-
сматривать нельзя в принци-
пе. Говорил о том, что господин 
Толстых работает хорошо, а все 
проблемы на совести прежне-
го руководителя РФС (то есть 
Сергея Фурсенко) и нынешне-
го исполкома, который вообще 
следует разогнать. «Мужики! — 
обратился к делегатам госпо-
дин Миткеев,— кончайте му-
тить воду. Плохо это кончится!» 
За Николая Толстых выступил 
и более известный в футболь-
ных кругах Александр Тукма-
нов. Ныне президент ФК «Тор-
педо», а в свое время генсек 
РФС рассказал, что он сам был в 
шкуре Толстых, сам искал день-
ги для РФС, сам вел переговоры 
со спонсорами и понимает, на-
сколько непростое это дело.

Но тех, кто против, было все 
же больше. Да и звучали они 
громче. Особенно после то-
го, как заместитель министра 
спорта РФ Юрий Нагорных за-
явил, предварительно напом-
нив, что государство не может 
вмешиваться в деятельность 
общественных организаций, 
что «нельзя игнорировать мне-
ние исполкома», что нужно ду-
мать о том, «как бы не уронить 
футбол еще ниже», что РФС по-
гряз в скандалах, у союза нет 
денег. «Нужны реформы»,— за-
ключил господин Нагорных.

Финансовые проблемы 
РФС, о которых упомянул за-
меститель министра спорта, и 
были главным козырем про-
тивников Николая Толстых. 
Они уже давно не являются се-

кретом: о том, что главный тре-
нер сборной России Фабио Ка-
пелло несколько месяцев не 
получал зарплату, знают да-
же люди, далекие от футбола. 
Вчера информация о финансо-

вой яме, в которую угодил РФС, 
прозвучала от главы контроль-
но-ревизионной комиссии со-
юза Ивана Перонко. Да, он 
пытался несколько сгладить 
углы, говорил о том, что если в 
2013 году убытки РФС состави-
ли 658 млн руб., то в 2014-м — 
только 174 млн руб. Упомянул о 
том, что союзу удалось реструк-
турировать долги на 600 млн 
руб., снизить дефицит с пла-
нировавшихся 500 млн руб. 
до 108 млн руб. Но в конечном 

счете господину Перонко при-
шлось отметить, что без посту-
пления займа на сумму более 
400 млн руб. от «физического 
лица» (речь о средствах, выдан-
ных РФС предпринимателем 
Алишером Усмановым) не бы-
ло бы и этих отнюдь не блестя-
щих показателей. В итоге гла-
ва контрольно-ревизионной 
комиссии констатировал, что 
у РФС не утвержден бюджет на 
2015 год, у союза нет генераль-
ного спонсора и он находится 

в предбанкротном состоянии, 
что неудивительно, поскольку 
уже на протяжении пяти лет 
деятельность РФС убыточна. 
Уже только этого было бы до-
статочно, чтобы отстранить от 
работы Николая Толстых.

О цифрах говорил и сам Ни-
колай Толстых. Он сообщил, 
что, по его оценке, в россий-
ском футболе ежегодно обра-
щается около $2,5 млрд и поло-
вина этой суммы приходится 
на 16 клубов премьер-лиги. Го-

сподин Толстых сообщил так-
же, что в 2013 году только на по-
купку легионеров клубы потра-
тили 8,2 млрд руб., больше 2 мл-
рд руб. заплатили агентам, а с 
учетом зарплат иностранных 
футболистов вывели из страны 
более 35 млрд руб. В 2014 году, 
утверждал президент РФС, ему 
удалось сделать так, что на ме-
ждународные трансферы бы-
ло потрачено только 2,6 млрд 
руб., а агенты получили лишь 
612 млн руб. То есть Николай 
Толстых давал понять, что ди-
намика, несмотря на все про-
блемы, положительная. Он, 
правда, сообщил, что все равно 
не переоценивает свои шансы 
на сохранение должности, по-
тому как знает, «какие звонки 
поступали делегатам». А еще го-
сподин Толстых обещал до кон-
ца бороться за свою репутацию. 
Как именно, он не пояснил.

Лучик надежды для Нико-
лая Толстых блеснул, когда 
по его предложению делега-
ты решили провести голосо-
вание по вопросу об отставке 
в тайном режиме. И как пока-
зало время, президенту РФС не 
хватило самой малости, чтобы 
выйти победителем из слож-
нейшей ситуации. Ведь если 
в ходе открытого голосования 
за обсуждение отставки пре-
зидента было получено 307 го-
лосов, то за саму отставку бы-
ло подано только 235 голосов 
при необходимом минимуме 
в 225 голосов. То есть если бы 
всего два представителя реги-
онов и еще кто-нибудь поддер-
жали президента РФС, то он бы 
остался на посту.

Согласно регламенту РФС, 
место отстраненного от долж-
ности президента организа-
ции в ранге и. о. занял ее пер-
вый вице-президент Ники-

та Симонян. Ему к этой ро-
ли не привыкать. Ведь в исто-
рии РФС не было случая, чтобы 
президент покинул свой пост 
в дежурном порядке. В 2005-м 
с должности «выдавили» Вяче-
слава Колоскова. Виталий Мут-
ко покинул РФС в 2009-м, после 
того как тогдашний президент 
РФ Дмитрий Медведев запре-
тил федеральным чиновникам 
занимать посты в спортивных 
федерациях. Сергей Фурсенко 
подал в отставку после провала 
сборной России на чемпиона-
те Европы 2012 года. И всегда в 
роли «местоблюстителя» высту-
пал Никита Симонян.

Вчера господин Симонян со-
общил, что дату выборов ново-
го президента РФС определит 
исполком, но предварительно 
рассматривается возможность 
их проведения 29 августа. Что 
касается кандидатов, то офици-
ально о своем намерении по-
ка заявил лишь депутат Госду-
мы РФ от ЛДПР Игорь Лебедев. 
А вот наиболее вероятный кан-
дидат — Виталий Мутко — огра-
ничился фразой «Посмотрим, 
подумаем». Учитывая, впрочем, 
что Юрий Нагорных уже успел 
заявить, что «прямого запрета 
для министра совмещать руко-
водство какой-либо федераци-
ей нет», что это была рекомен-
дация, да и было это «раньше», 
высока вероятность того, что 
Виталий Мутко решит вернуть-
ся к управлению футболом. На 
уровне руководства страны 
этот шаг должен быть расценен 
как правильный, поскольку в 
преддверии чемпионата мира 
по футболу 2018 года усиление 
РФС необходимо. Ну а в способ-
ности министра спорта при-
влечь в РФС спонсоров тоже не 
приходится сомневаться.

Александр Петров

ROLAND GARROS

Марию Шарапову  
оставили в одиночестве
Екатерина Макарова и Теймураз Габашвили сошли с дистанции

В бою против Ли Селби 
Евгению Градовичу (справа) 
не дали показать, что он умеет 
отлично проводить именно 
заключительные раунды   
ФОТО PA WIRE/ТАСС

После того как Теймураз Габаш-
вили проиграл японцу Кеи Ни-
сикори, а Екатерина Макарова 
уступила сербке Ане Иванович, 
у России на Roland Garros оста-
лась единственная представи-
тельница — Мария Шарапова, 
 которая сегодня сыграет за вы-
ход в четвертьфинал с чешкой 
Луцией Шафаржовой.

Вчерашний день на Roland Garros 
получился крайне неудачным для 
России. В матчах 1/8 финала она поте-
ряла обоих своих вышедших на корт 
теннисистов.

Причем от Екатерины Макаровой, 
казалось, можно было ждать доволь-
но серьезного продвижения по сетке. 
Макарова еще в прошлом сезоне заре-
комендовала себя как теннисистка, 
которая на турнирах Большого шле-
ма способна составлять конкурен-
цию не просто элите, а ее сливкам. На 
Wimbledon она дошла до четвертьфи-
нала, на US Open — проскочила еще 
на шаг дальше. В топ-четверку Ма-
карова прорвалась и в этом году на 
Australian Open. В Париже выступить 
по-настоящему ярко у нее не вышло.

Остановила Макарову Ана Ивано-
вич. Иванович когда-то входила в чи-
сло лидеров мирового женского тенни-
са, в 2008 году выиграла Roland Garros. 
Но в последние годы она отнюдь не так 
страшна, как прежде, и в этой встрече 
однозначной фавориткой, даже учи-
тывая умение играть именно на грун-
те, ее трудно было назвать.

Матч и был на протяжении боль-
шей его части равным. Стартовый 

сет, прерванный на три часа обру-
шившимся на Париж ливнем, выр-
вала Иванович, сделав в 12-м гейме 
решающий брейк. Следующий уже 
наводил на мысль, что Макарова к 
ее игре приспособилась и что сер-
бка нервничает гораздо больше, чем 
она. Россиянка взяла партию, и вро-
де причин думать, что она вдруг «по-
валится», не обнаруживалось. Однако 
с продолжением в том же духе у Ма-
каровой не сложилось. В третьем се-
те у Иванович с пугающим постоян-
ством стали проходить форхенды под 
заднюю линию. А Макарова, отобрав-
шая у сербки всего-то один гейм, но-
вых козырей в рукаве не отыскала.

Теймураз Габашвили, в отличие 
от Екатерины Макаровой, котиро-
вался перед Roland Garros невысоко, 
но удивил всех, выбив трех подряд 
соперников из категории тех, с кото-
рыми не слишком любят рано пере-
секаться даже основные претенден-
ты на победу. Причем этим соперни-

кам — испанцу Фелисиано Лопесу, 
аргентинцу Хуану Монако и чеху Лу-
кашу Росолу — Габашвили умудрил-
ся не подарить ни сета! Сказка закон-
чилась столкновением с финалистом 
прошлогоднего US Open Кеи Нисико-
ри, который, в свою очередь, сам раз-
бил россиянина в трех партиях, не 
дав тому поднять головы, и стал пер-
вым за 82 года японцем, проникшим 
в четвертьфинал Roland Garros. Был, 
оказывается, в 1930-е такой Цзиро 
Сато, который совсем неплохо играл 
в Париже…

А за Россию во французской столи-
це теперь бьется только вторая ракет-
ка мира и действующая обладатель-
ница парижского титула Мария Ша-
рапова. Она тоже должна была играть 
вчера. Но дождь сорвал часть воскрес-
ной программы, и из-за него на поне-
дельник был перенесен в том числе и 
матч Шараповой с крепкой чешкой 
Луцией Шафаржовой.

Алексей Доспехов

Открытый чемпионат Франции
Общий призовой фонд — €28 млн
Женщины. Третий круг. Петра Квитова (Чехия, 4)—Ирина Бегу (Румыния, 30) 6:3, 6:2. Серена Уильямс (США, 
1)—Виктория Азаренко (Белоруссия, 27) 3:6, 6:4, 6:2. Элисон Ван Эйтванк (Бельгия)—Кристина Младенович 
(Франция) 6:4, 6:1. Слоун Стивенс (США)—Цветана Пиронкова (Болгария) 6:4, 6:1. Сара Эррани (Италия, 17)—
Андреа Петкович (Германия, 10) 6:3, 6:3. Андрея Миту (Румыния)—Франческа Скьявоне (Италия) 7:5, 6:4. Тимеа 
Бачински (Швейцария, 23)—Мэдисон Кис (США, 16) 6:4, 6:2. Юлия Гёргес (Германия)—Ирина Фалькони (США) 
6:4, 6:1. Четвертый круг. Ана Иванович (Сербия, 7)—Екатерина Макарова (Россия, 9) 7:5, 3:6, 6:1. Элина 
Свитолина (Украина, 19)—Ализе Корне (Франция, 29) 6:2, 7:6 (11:9). 
Мужчины. Третий круг. Новак Джокович (Сербия, 1)—Танаси Коккинакис (Австралия) 6:4, 6:4, 6:4. Ришар 
Гаске (Франция, 20)—Кевин Андерсон (ЮАР, 15) 4:6, 7:6 (7:4), 7:5, 6:4. Энди Маррей (Великобритания, 3)—Ник 
Кириос (Австралия, 29) 6:4, 6:2, 6:3. Рафаэль Надаль (Испания, 6)—Андрей Кузнецов (Россия) 6:1, 6:3, 6:2. 
Жереми Шарди (Франция)—Давид Гоффен (Бельгия, 17) 6:3, 6:4, 6:2. Давид Феррер (Испания, 7)—Симоне 
Болелли (Италия) 6:3, 1:6, 5:7, 6:0, 6:1. Джек Сок (США)—Борна Чорич (Хорватия) 6:2, 6:1, 6:4. Марин Чилич 
(Хорватия, 9)—Леонардо Майер (Аргентина, 23) 6:3, 6:2, 6:4. Четвертый круг. Кеи Нисикори (Япония, 5)—Тей-
мураз Габашвили (Россия) 6:3, 6:4, 6:2. Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 14)—Томаш Бердых (Чехия, 4) 6:3, 
6:2, 6:7 (5:7), 6:3. Станислас Вавринка (Швейцария, 8)—Жиль Симон (Франция, 12) 6:1, 6:4, 6:2.

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат России
Заключительный, 30-й тур. «Динамо»—
«Краснодар» 1:1 (Джуджак, 16 — Широков, 20). 
«Кубань»—«Арсенал» 5:1 (Бальде, 45, 67; Ткачев, 
55, 62; Калешин, 81 — Кузнецов, 77). «Ростов»—
ЦСКА 1:1 (Дьяков, 45 (пен.) — Вернблум, 88). 
«Уфа»—«Рубин» 1:1 (Стоцкий, 33 — Карадениз, 66). 
«Спартак»—«Амкар» 3:3 (Промес, 64, 90+1; Кротов, 
72 — Прудников, 16; Пеев, 44; Бутко, 86). «Терек»—
«Урал» 1:3 (Емельянов, 38 (автогол) — Гогниев, 
40; Хозин, 45+1; Серченков, 87. Удаление: Уциев 
(«Терек»), 82). «Торпедо»—«Мордовия» 2:0 (Рыков, 
17; Пугин, 90). «Зенит»—«Локомотив» 1:0 (Рондон, 
61. Удаление: Тарасов («Локомотив»), 55).

Итоговая турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 20 7 3 58:17 67

2. ЦСКА 19 3 8 67:27 60

3. «Краснодар» 17 9 4 52:27 60

4. «Динамо» 14 8 8 55:36 50

5. «Рубин» 13 9 8 39:33 48

6. «Спартак» 12 8 10 42:42 44

7. «Локомотив» 11 10 9 31:25 43

8. «Мордовия» 11 5 14 22:43 38

9. «Терек» 10 7 13 30:30 37

10. «Кубань» 8 12 10 32:36 36

11. «Амкар» 8 8 14 25:42 32

12. «Уфа» 7 10 13 26:39 31

13. «Урал» 9 3 18 31:44 30

14. «Ростов» 7 8 15 27:51 29

15. «Торпедо» 6 11 13 28:45 29

16. «Арсенал» 7 4 19 20:46 25

«Зенит» и ЦСКА в следующем сезоне сыграют в Лиге 
чемпионов, «Краснодар», «Динамо» и «Локомотив» 
(обладатель Кубка России) — в Лиге Европы. «Арсе-
нал» и «Торпедо» вылетели из премьер-лиги, их за-
менят «Крылья Советов» и «Анжи», занявшие пер-
вые два места в первом дивизионе ФНЛ. В переход-
ном турнире за право выступать в РФПЛ «Ростов» 
сыграет с «Тосно» (3-е место в первом дивизионе), 
«Урал» — с «Томью» (4-е место).

Кубок Испании

Финал. «Атлетик»—«Барселона» 1:3  
(Уильямс, 80 — Месси, 20, 74; Неймар, 36).

Кубок Франции

Финал. «Осер»—ПСЖ 0:1 (Кавани, 64).

Кубок Германии
Финал. «Боруссия» (Дортмунд)—«Вольфсбург» 
1:3 (Обамеянг, 6 — Луиз Густаву, 22; Де Брейне, 33; 
Бас Дост, 38).

Кубок Англии

Финал. «Арсенал»—«Астон Вилла» 4:0 (Уолкотт, 
40; Санчес, 50; Мертезакер, 62; Жиру, 90+3).

Хоккей
Кубок Стэнли
1/2 финала. Серии до четырех побед
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Тампа-Бей» 0:2.  
Счет в серии 3:4.
«Анахайм»—«Чикаго» 3:5. Счет в серии 3:4.
В финальной серии до четырех побед «Тампа-Бей»—
«Чикаго» преимущество своей площадки будет 
у «Тампа-Бей».

Баскетбол
1/2 финала. Серия до трех побед
«Химки»—«Локомотив-Кубань» 94:77.  
Счет в серии 3:2.
В финальной серии ЦСКА—«Химки» преимущество 
своей площадки будет у ЦСКА.

Заместитель  министра 
спорта РФ Юрий Нагор-
ных (слева) дал понять, 
что реформировать 
РФС лучше без Николая 
Толстых    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Мариус Визер  
покинул «СпортАккорд»
Президент международной органи-
зации «СпортАккорд» Мариус Ви-
зер ушел в отставку после крити-
ки в адрес главы Международного 
олимпийского комитета (МОК) То-
маса Баха, спровоцировавшей вы-
ход из «СпортАккорда» ряда меж-
дународных федераций, сообща-
ется на официальном сайте «Спор-
тАккорда». «Я решил уйти из 

”
Спор-

тАккорда“ и координационного ко-
митета Олимпийских игр в Токио, 
поблагодарив тех, кто поддержи-
вал меня, верил и все еще верит в 

меня, в ценности, которые я защи-
щаю»,— говорится в письме госпо-
дина Визера.

На конвенции «СпортАккорд», 
которая состоялась в Сочи в сере-
дине апреля, Мариус Визер в сво-
ем выступлении подверг критике 
деятельность МОК и его президен-
та Томаса Баха, не согласовав свою 
позицию с членами «СпортАккор-
да». Среди ключевых претензий, 
высказанных господином Визером 
в адрес Томаса Баха, были финансо-
вая непрозрачность МОК, препят-
ствование созданию и проведению 
новых турниров, нежелание обес-

печить спортсменам достойные фи-
нансовые условия существования и 
т. д. После этого ряд федераций по 
различным видам спорта вышли из 
состава «СпортАккорда».

Мариус Визер рассказал, что по-
следние два года пытался сотрудни-
чать с МОК, предлагал множество ва-
риантов, но все они были отвергну-
ты. «Моя дверь всегда была открыта 
для сотрудничества, а их — всегда за-
крыта»,— сказал он, добавив, что те-
перь полностью посвятит себя рабо-
те в Международной федерации дзю-
до, президентом которой является. 
«Р-Спорт», ТАСС

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА
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